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МЫ СТАНЕМ ЕЩЁ СИЛЬНЕЕ 
И ОБЯЗАТЕЛЬНО РЕАЛИЗУЕМ 
ДОЛГОСРОЧНЫЕ ПЛАНЫ, 
НАПРАВЛЕННЫЕ 
НА ДОСТИЖЕНИЕ ЦЕЛЕЙ 
РАЗВИТИЯ
7 мая 2024 года в Кремле состоялась торжественная церемония  

 вступления В.В. Путина в должность Президента Российской Федерации.

Церемония началась с торжественного 
внесения Государственного флага Рос-
сийской Федерации, Штандарта Прези-
дента Российской Федерации, Консти-
туции Российской Федерации и Знака 
Президента Российской Федерации в 
Андреевский зал Большого Кремлёв-
ского дворца.

В соответствии со статьёй 82 Консти-
туции Российской Федерации в присут-
ствии сенаторов Российской Федера-
ции, депутатов Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской 
Федерации и судей Конституционного 
Суда Российской Федерации В.В. Путин 
принёс присягу народу России. Предсе-
датель Конституционного Суда Россий-
ской Федерации В.Д. Зорькин объявил 
о вступлении В.В. Путина в должность 
Президента Российской Федерации.

Позже на Соборной площади состо-
ялось представление Президентского 
полка Президенту Российской Феде-
рации, Верховному Главнокомандую-
щему Вооружёнными Силами Россий-
ской Федерации В.В. Путину по случаю 
его вступления  в должность. Глава го-
сударства поздравил полк с 88-й годов-
щиной со дня образования.

В.В. Путин выступил на церемонии 
вступления в должность Президента 
Российской Федерации:

«Уважаемые граждане России! Дамы 
и господа! Дорогие друзья!

В эти торжественные и ответственные 

минуты вступления в должность Пре-
зидента хочу сердечно поблагодарить 
граждан России во всех регионах нашей 
страны, жителей наших исторических 
земель, отстоявших право быть вместе 
с Родиной.

Хочу поклониться нашим геро-
ям, участникам специальной воен-
ной операции, всем, кто сражается 
за Отечество.

Ещё раз благодарю вас за оказанное 
мне доверие и поддержку и сейчас обра-
щаюсь к каждому гражданину России.

Только что произнёс слова президент-
ской присяги. В её тексте сконцентри-
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них смут и потрясений. Поэтому наша 
государственная и общественно-поли-
тическая система должна быть прочной 
и абсолютно устойчивой к любым вы-
зовам и угрозам, обеспечивать посту-
пательность и стабильность развития, 
единство и независимость страны.

При этом стабильность не означает 
косность. Наша государственная, об-
щественная система должна быть гиб-
кой, создавать условия для обновления 
и движения вперёд.

Мы видим, как изменилась атмосфера 
в обществе, как высоко ценятся сегод-
ня надёжность, взаимная ответствен-
ность, искренность, порядочность, 
благородство и мужество. Сделаю всё, 
чтобы люди, которые проявили свои 
лучшие человеческие и профессиональ-
ные качества, делом доказали верность 
Отечеству, выходили на ведущие пози-
ции в государственном управлении, в 
экономике – во всех сферах.

Мы должны обеспечить надёжную 
преемственность в развитии страны на 
десятилетия вперёд, вырастить и вос-
питать молодые поколения, которые 
будут укреплять могущество России, 
развивать нашу государственность, 
в основе которой межнациональное 
согласие, сбережение традиций всех 
народов, живущих в России, стране-
цивилизации, объединённой русским 
языком и нашей многонациональной 
культурой.

Дорогие друзья!
Буду делать всё необходимое, всё, что 

рована суть высочайшего предназначе-
ния главы государства – беречь Россию 
и служить нашему народу.

Понимаю, что это огромная честь, 
обязанность и священный долг. Имен-
но это определяло смысл и содержа-
ние моей работы в предыдущие годы. 
Заверяю вас, что и впредь интересы, 
 безопасность народа России будут для 
меня превыше всего.

Консолидированная воля миллионов 
людей – это колоссальная сила, свиде-
тельство нашей общей твёрдой уве-
ренности, что судьбу России мы будем 
определять сами и только сами ради се-
годняшних и будущих поколений.

Вы, граждане России, подтвердили 
правильность курса страны. Это име-
ет огромное значение именно сейчас, 
когда мы столкнулись с серьёзными ис-
пытаниями. Вижу в этом глубокое по-
нимание наших общих исторических 
целей, решимость непреклонно отста-
ивать свой выбор, свои ценности, сво-
боду и национальные интересы России.

Уверен, мы достойно пройдём че-
рез этот трудный, рубежный период, 
станем ещё сильнее и обязательно ре-
ализуем долгосрочные планы и мас-
штабные проекты, направленные на 
достижение целей развития.

А это прежде всего народосбереже-
ние. Уверен, что поддержка многове-
ковых семейных ценностей, традиций 
и впредь будет объединять обществен-
ные и религиозные объединения, по-
литические партии, все уровни власти.

в моих силах, чтобы оправдать ваше до-
верие, использовать для этого все пол-
номочия главы государства, которые 
закреплены в Конституции. При этом 
подчеркну: результаты этой работы в 
решающей степени зависят от нашего 
единства и сплочённости, от общего 
стремления приносить пользу Отече-
ству, защищать его, трудиться с пол-
ной отдачей.

Сегодня, по сути, мы держим ответ 
перед нашей тысячелетней историей и 
нашими предками. Они брали, казалось 
бы, недоступные высоты, потому что на 
первое место всегда ставили Родину, 
знали, что достичь по-настоящему боль-
ших целей можно только вместе со сво-
ей страной и со своим народом, и созда-
ли мировую державу, наше  Оте чество, 
добились таких триумфов, которые 
вдохновляют нас и сегодня.

Мы уверенно смотрим вперёд, пла-
нируем своё будущее, намечаем и уже 
реализуем новые проекты и програм-
мы, которые призваны сделать наше 
развитие ещё более динамичным, ещё 
более мощным.

Мы единый и великий народ и вме-
сте преодолеем все преграды, вопло-
тим в жизнь всё задуманное. Вместе 
победим!»

(Публикуется по материалам Интернет-
сайта Президента Российской Федерации, 
фотографии: Г. Сысоева, РИА «Новости» 
(стр. 3,5), А. Казакова, РИА  «Новости» 
(стр. 2,3,4).)

Наши решения по развитию страны и 
регионов должны быть эффективными и 
справедливыми, повышать благосостоя-
ние, качество жизни российских семей.

Мы были и будем открыты к укре-
плению добрых отношений со всеми 
странами, которые видят в России на-
дёжного и честного партнёра. И это 
действительно мировое большинство.

Мы не отказываемся от диалога с 
западными государствами. Выбор за 
ними: намерены ли они и дальше пы-
таться сдерживать развитие России, 
продолжать политику агрессии, не-
прекращающегося годами давления на 
нашу страну или же искать путь к со-
трудничеству и миру.

Повторю: разговор, в том числе по во-
просам безопасности, стратегической 
стабильности, возможен. Но не с по-
зиции силы, без всякого высокомерия, 
чванства и собственной исключитель-
ности, а только на равных, уважая ин-
тересы друг друга.

Вместе с партнёрами по евразийской 
интеграции, с другими суверенными 
центрами развития мы продолжим ра-
боту по формированию многополярно-
го миропорядка, равной и неделимой 
системы безопасности.

В сложном мире, который стремитель-
но меняется, мы должны быть самодо-
статочными и конкурентоспособными, 
открывать для России новые горизонты, 
как уже не раз бывало в нашей истории.

Но нам важно помнить и её уроки, не 
забывать о трагической цене внутрен-
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ЭТО ПРОГРАММА СИЛЬНОЙ, 
СУВЕРЕННОЙ СТРАНЫ,
КОТОРАЯ УВЕРЕННО СМОТРИТ 
В БУДУЩЕЕ

29 февраля 2024 года Президент Российской Федерации В.В. Путин об-

ратился к Федеральному Собранию Российской Федерации с ежегод-

ным Посланием. Церемония оглашения состоялась в городе Москве, в 

Гостином дворе. На церемонии присутствовали сенаторы Российской 

Федерации, депутаты Государственной Думы, члены Правительства 

Российской Федерации, председатели Конституционного и Верховного 

судов Российской Федерации, руководители органов государственной 

власти субъектов Российской Федерации, главы традиционных религи-

озных конфессий России, участники специальной военной операции, 

волонтёры, общественные деятели, руководители крупнейших средств 

массовой информации.

Уважаемые сенаторы! Депутаты Госу-
дарственной Думы! Уважаемые граж-
дане России!

Каждое Послание Федеральному Со-
бранию – это прежде всего взгляд в бу-
дущее. И сегодня речь пойдёт не толь-
ко о наших ближайших планах, но и о 
стратегических задачах, о тех вопросах, 
решение которых считаю принципиаль-
но важным для уверенного, долгосроч-
ного развития страны.

Такая программа действий, конкрет-
ных мер во многом формировалась и в 
ходе поездок в регионы, прямого раз-
говора с рабочими, инженерами граж-
данских и оборонных заводов, с врача-
ми, учителями, учёными, волонтёрами, 
предпринимателями, с многодетными 
семьями, с нашими героями-фронто-
виками, добровольцами, солдатами и 
офицерами Вооружённых Сил России. 
Конечно, мы понимаем, что такие ме-
роприятия готовятся. Тем не менее ре-

альные потребности людей, безуслов-
но, прорываются в этих беседах. Много 
идей было выдвинуто и на крупных об-
щественных, экспертных форумах.

Предложения граждан, их устремле-
ния и надежды стали основой, стерж-
нем тех проектов, инициатив, которые 
прозвучат и сегодня. Рассчитываю, что 
их общественное обсуждение, безуслов-
но, продолжится, потому что реализо-
вать всё задуманное мы сможем только 
вместе. Задачи большие.

Мы с вами уже доказали, что способ-
ны решать самые сложные задачи, от-
вечать на любые, самые сложные вызо-
вы. Мы, например, отразили агрессию 
международного терроризма, сберегли 
единство страны, не позволили разо-
рвать её на части в своё время.

Мы поддержали наших братьев и се-
стёр, их волю быть с Россией, и в этом 
году десять лет легендарной «русской 
весне». Но и сейчас энергия, искрен-

ность, мужество её героев – крымчан, 
севастопольцев, жителей восставше-
го Донбасса, их любовь к Родине, ко-
торую они пронесли через поколения, 
безусловно, вызывают гордость. Всё это 
вдохновляет, укрепляет уверенность 
в том, что мы всё преодолеем, вместе 
всё сможем.

Именно так – всем миром – мы не 
только заставили отступить смертель-
ную угрозу глобальной эпидемии со-
всем недавно, но и показали, что в 
нашем обществе преобладают такие 
ценности, как милосердие, взаимная 
поддержка, солидарность.

И сегодня, когда наша Родина отстаи-
вает свой суверенитет и безопасность, 
защищает жизнь соотечественников 
на Донбассе и в Новороссии, реша-
ющая роль в этой праведной борьбе 
принадлежит именно нашим гражда-
нам, нашей сплочённости, преданно-
сти родной стране, ответственности за 
её судьбу.

Эти качества чётко, однозначно проя-
вились в самом начале специальной во-
енной операции, когда её поддержало 
абсолютное большинство российского 
народа. Несмотря на все испытания, го-
речь потерь, люди непреклонны в этом 
выборе и постоянно подтверждают его 
стремлением сделать как можно боль-
ше для страны и для общего блага.

На производствах трудятся в три сме-
ны – столько, сколько нужно фронту. 
Вся экономика, а это индустриальная, 
технологическая основа нашей побе-
ды, проявила гибкость и устойчивость. 

Хочу поблагодарить сейчас предпри-
нимателей, инженеров, рабочих, сель-
ских тружеников за ответственную, на-
пряжённую работу в интересах России.

Миллионы людей объединили акция 
«Мы вместе» и проект Общероссийско-
го народного фронта «Всё для победы!». 
Российский бизнес за два года напра-
вил миллиарды рублей волонтёрским 
организациям и благотворительным 
фондам, которые поддерживают наших 
бойцов и их семьи.

Люди отправляют на фронт письма и 
посылки, тёплые вещи, маскировочные 
сети, перечисляют средства из своих, 
порой очень скромных, сбережений. 
Повторю, такая помощь бесценна – это 
вклад каждого в общую победу. Наши 
герои на передовой, в окопах, там, где 
труднее всего, знают, что с ними вся 
страна.

Хочу отметить работу фонда «Защитни-
ки Отечества», усилия Комитета семей 
воинов Отечества, других общественных 
объединений. Прошу все органы власти 
и впредь делать всё, чтобы поддержать 
семьи наших героев: родителей, жён, де-
тей, которые переживают за самых близ-
ких, дорогих им людей, ждут их домой.

Признателен парламентским партиям 
за консолидацию вокруг национальных 
интересов. Политическая система Рос-
сии – одна из опор суверенитета страны. 
Будем и дальше развивать институты де-
мократии, никому не позволим вмеши-
ваться в наши внутренние дела.

Так называемый Запад с его колони-
альными повадками, привычкой раз-
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жигать по всему миру национальные 
конфликты стремится не просто сдер-
жать наше развитие – вместо России им 
нужно зависимое, угасающее, вымира-
ющее пространство, где можно творить 
всё что угодно. По сути, они хотели бы 
сделать с Россией то же самое, что со-
творили во многих других регионах 
мира, в том числе на Украине: принести 
в наш дом разлад, ослабить изнутри. Но 
они просчитались – это сегодня уже аб-
солютно очевидная вещь: столкнулись 
с твёрдой позицией и решимостью на-
шего многонационального народа.

Наши солдаты и офицеры – христиане 
и мусульмане, буддисты и последова-

мотно исполняют свои задачи, исполь-
зуют новую технику, успешно решают 
поставленные перед ними задачи. И 
хочу сказать, что это во всех звеньях: от 
взвода и оперативного звена до самого 
высшего звена руководства.

Мы видим, где и какие у нас есть про-
блемы, они, конечно, есть, понимаем 
вместе с тем, что нужно делать. Такая 
работа ведётся непрерывно и на фрон-
те, и в тылу. Она направлена на повы-
шение ударной мощи армии и флота, 
их технологичности и эффективности.

Боевые возможности Вооружённых 
Сил увеличились многократно. Наши 
части прочно владеют инициативой, по 
целому ряду оперативных направлений 
уверенно наступают, освобождают всё 
новые территории.

Не мы начинали войну на Донбассе, 
но, как уже не раз говорил, мы сделаем 
всё, чтобы её закончить, искоренить на-
цизм, решить все задачи специальной 
военной операции, защитить сувере-
нитет и безопасность наших граждан.

В состоянии полной готовности к га-
рантированному применению нахо-
дятся стратегические ядерные силы. 
То, что мы планировали в сфере воо-
ружений, о чём я говорил в Послании 
2018 года, – всё сделано, или заверша-
ется эта работа.

Так, гиперзвуковой авиационный 
комплекс «Кинжал» не только постав-
лен на вооружение, но и с высокой эф-
фективностью используется для по-
ражения особо важных целей в ходе 
специальной военной операции. Также 

тели иудаизма, представители разных 
этносов, культур, регионов – на деле, 
лучше тысячи слов доказали, что веко-
вая сплочённость и единство народа 
России – это колоссальная, всепобежда-
ющая сила. Все вместе, плечом к плечу 
они сражаются за одну, общую Родину.

Мы все, граждане России, будем вме-
сте защищать нашу свободу, право на 
мирную и достойную жизнь, сами и 
только сами определять свой путь, бе-
речь связь поколений, а значит, непре-
рывность исторического развития, ре-
шать те задачи, которые стоят перед 
страной, исходя из нашего мировоззре-
ния, наших традиций, верований, кото-
рые мы передадим своим детям.

Уважаемые друзья!
Защита, укрепление суверенитета 

идёт сегодня по всем направлениям, и 
прежде всего, конечно, на фронте, где 
стойко и самоотверженно сражаются 
наши бойцы.

Благодарю всех, кто борется сейчас 
за интересы Отечества, кто проходит 
через горнило военных испытаний, 
ежедневно рискует жизнью. Весь народ 
преклоняется перед вашим подвигом, 
скорбит о погибших, и Россия всегда 
будет помнить своих павших героев.

(Минута молчания.)
Наши Вооружённые Силы обрели ко-

лоссальный боевой опыт. Это касает-
ся взаимодействия всех видов и родов 
войск, современной тактики и опера-
тивного искусства. Выросла, прошла 
закалку целая плеяда талантливых ко-
мандиров, которые берегут людей, гра-

в бою уже применялся и ударный ги-
перзвуковой комплекс морского бази-
рования «Циркон», о котором в Посла-
нии 2018 года даже и речи не шло, но и 
эта система уже в строю.

На боевом дежурстве стоят гипер-
звуковые блоки межконтиненталь-
ной дальности «Авангард» и лазерные 
комплексы «Пересвет». Завершаются 
испытания крылатой ракеты неогра-
ниченной дальности «Буревестник» 
и беспилотного подводного аппарата 
«Посейдон». Эти системы подтверди-
ли свои высокие, можно без преувели-
чения сказать уникальные характери-
стики. В войска поставлены и первые 
серийные тяжёлые баллистические 
ракеты «Сармат». Мы скоро продемон-
стрируем их в районах базирования на 
боевом дежурстве.

Работа над целым рядом других пер-
спективных систем вооружений про-
должается, и о новых достижениях на-
ших учёных и оружейников мы ещё 
узнаем.

Россия готова к диалогу с Соединён-
ными Штатами Америки по вопросам 
стратегической стабильности. Но вот 
что хотел бы подчеркнуть, уважаемые 
коллеги, чтобы меня все правильно по-
няли: в данном случае мы имеем дело 
с государством, чьи правящие круги 
предпринимают против нас открытые 
враждебные действия. Ну и что? Они 
на полном серьёзе собираются обсуж-
дать с нами вопросы стратегической 
стабильности, одновременно пыта-
ясь нанести России, как они сами го-
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ворят, стратегическое поражение на 
поле боя?

Можно привести наглядный пример 
такого лицемерия. В последнее время 
всё чаще звучат голословные обвине-
ния, например, в адрес России, что мы 
якобы собираемся разместить ядерное 
оружие в космосе. Подобные вбросы – 
а это не что иное, как вбросы, – это улов-
ка только для того, чтобы втянуть нас 
в переговоры на своих условиях, кото-
рые выгодны исключительно Соединён-
ным Штатам.

При этом они блокируют наше пред-
ложение, которое лежит у них на столе 
уже более 15 лет. Имею в виду проект 
договора о предотвращении размеще-
ния оружия в космосе, который мы под-
готовили ещё в 2008 году. Реакции-то 
никакой нет. О чём они говорят, вооб-
ще непонятно.

Поэтому у нас есть все основания 
полагать, что слова сегодняшних аме-
риканских властей о якобы заинтере-
сованности в переговорах с нами по 
вопросам стратегической стабильно-
сти – это демагогия. В преддверии пре-
зидентских выборов в США они просто 
хотят показать своим гражданам да и 
всем остальным, что по-прежнему пра-

нально распределить ресурсы и выстро-
ить эффективную экономику Воору-
жённых Сил, добиваться максимума 
на каждый рубль оборонных расходов. 
Нам важно увеличить темп в решении 
социальных, демографических, инфра-
структурных и других задач и при этом 
выйти на качественно новый уровень 
оснащённости армии и флота.

В первую очередь это касается сил об-
щего назначения, принципов их орга-
низации, поставок в войска беспилот-
ных ударных комплексов, систем ПВО 
и радиоэлектронной борьбы, разведки 
и связи, высокоточных и других средств 
поражения.

Серьёзно необходимо укрепить груп-
пировки на западном стратегическом 
направлении, чтобы нейтрализовать 
угрозы, связанные с очередным расши-
рением НАТО на восток, втягиванием в 
альянс Швеции и Финляндии.

Запад спровоцировал конфликты на 
Украине, Ближнем Востоке, в других 
регионах мира и продолжает лгать. Те-
перь без всякого смущения заявляют, 
что Россия якобы намеревается напасть 
на Европу. Просто – мы же с вами пони-
маем – несут бред какой-то. А при этом 
сами выбирают цели для нанесения уда-

вят миром. Мол, по тем вопросам, где 
Америке выгодно договариваться, бу-
дем вести с русскими разговор, а где им 
не выгодно – там и обсуждать нечего, 
как они сами говорят, business as usual, 
там они будут стремиться нанести нам 
поражение.

Но так, безусловно, не пойдёт. Наша 
позиция понятна: если хотите обсуж-
дать ответственные, важные для всей 
планеты вопросы безопасности и ста-
бильности, то необходимо делать это 
только в едином комплексе, естествен-
но, включая все те аспекты, которые за-
трагивают наши национальные инте-
ресы и прямо влияют на безопасность 
нашей страны, на безопасность России.

Мы также понимаем, что Запад пыта-
ется втянуть нас в гонку вооружений, 
тем самым измотать, повторить трюк, 
который им удался в 80-е годы с Совет-
ским Союзом. Напомню: в 1981–1988 
годах военные расходы СССР составля-
ли 13 процентов валового националь-
ного продукта.

Поэтому наша задача – так развивать 
оборонно-промышленный комплекс, 
чтобы нарастить научный, технологи-
ческий, индустриальный потенциал 
страны. Нужно максимально рацио-

ров по нашей территории, выбирают 
наиболее эффективные, как они дума-
ют, средства поражения. Заговорили о 
возможности отправки на Украину на-
товских военных контингентов.

Но мы помним судьбу тех, кто направ-
лял когда-то свои контингенты на тер-
риторию нашей страны. Но теперь по-
следствия для возможных интервентов 
будут гораздо более трагичными. Они 
должны в конце концов понимать, что 
у нас тоже есть оружие – да знают об 
этом, только что сказал, – которое мо-
жет поражать цели на их территории.

И всё, что они придумывают сейчас, 
чем пугают весь мир, что всё это реаль-
но грозит конфликтом с использовани-
ем ядерного оружия, а значит, уничто-
жением цивилизации – они что, этого 
не понимают, что ли? Это, знаете, люди, 
которые не прошли через тяжёлые ис-
пытания – они уже забыли, что такое 
война. Мы, даже наше сегодняшнее по-
коление, прошли через такие тяжёлые 
испытания во время борьбы с междуна-
родным терроризмом на Кавказе, сей-
час – в условиях конфликта на Украине – 
то же самое происходит. А они думают, 
что для них это всё мультики какие-то.

Что сказать, действительно, русофо-
бия, как и другая идеология расизма, 
национального превосходства и исклю-
чительности, ослепляет, лишает разума. 
Действия США и их сателлитов факти-
чески привели к демонтажу системы ев-
ропейской безопасности. Это порожда-
ет риски для всех.

Очевидно, что необходимо работать 
над тем, чтобы уже в обозримой пер-
спективе формировать новый контур 
равной и неделимой безопасности в Ев-
разии. Мы готовы к предметному разго-
вору по этой теме со всеми заинтересо-
ванными странами и объединениями. 
При этом вновь подчеркну, думаю, что 
это сегодня важно для всех: без суверен-
ной, сильной России никакой прочный 
миропорядок невозможен.

Мы стремимся к объединению уси-
лий мирового большинства для ответа 
на глобальные вызовы, в числе которых 
бурные трансформации мировой эконо-
мики, торговли, финансов, технологи-
ческих рынков, когда рушатся многие 
прежние монополии и стереотипы, свя-
занные с ними.

Так, уже в 2028 году страны БРИКС 
с учётом государств, которые недавно 
стали членами этого объединения, бу-
дут создавать около 37 процентов гло-
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бального ВВП, тогда как показатель 
«Группы семи» опустится ниже 28 про-
центов. Эти цифры очень убедитель-
ные, ведь ещё 10–15 лет назад ситуация 
была совершенно другой. Я уже гово-
рил об этом публично. Тенденции та-
кие, понимаете? Мировые тенденции, 
и никуда от этого не деться, они носят 
объективный характер.

Смотрите, доля в мировом ВВП по 
паритету покупательной способности 
«большой семёрки» в 1992 году была 
45,7 процента, а БРИКС даже без учёта 
расширения – в 1992 году этой организа-
ции не было, но страны БРИКС  – только 
16,5, а в 2022-м уже  «семёрка» –  30,3 про-
цента, а БРИКС    –   31,5 процента. К 2028 
году ситуация ещё больше поменяется 
в сторону БРИКС: будет 36,6 процента, 
для «семёрки» прогноз на 2028 год – 
27,8. Никуда от этого не деться, это объ-
ективная реальность, так и будет, что 
бы ни происходило, в том числе даже 
на Украине.

Мы совместно с дружественными 
государствами будем и дальше созда-
вать эффективные и безопасные ло-
гистические коридоры, на передовой 
технологической базе строить новую 
глобальную финансовую архитектуру, 
свободную от политического вмеша-
тельства. Тем более что Запад сам дис-
кредитирует свои собственные валюты 
и банковскую систему – пилят сук, на 
котором сидят десятилетиями.

Мы взаимодействуем с партнёрами 
на принципах равноправия, уважения 
интересов друг друга, и потому к рабо-

Да, сегодня и Россия, и многие другие 
государства сталкиваются со снижени-
ем рождаемости. Демографы утвержда-
ют, что этот вызов связан с общемиро-
выми социальными, экономическими, 
технологическими, культурными и 
ценностными изменениями. Молодые 
люди получают образование, строят ка-
рьеру, налаживают свой быт, а рожде-
ние детей откладывают на потом.

Очевидно, что не только экономика, 
качество социальной сферы влияют 
на демографию, рождаемость, но и в 
огромной степени те жизненные ориен-
тиры, которые закладываются в семье, 
формируются культурой, образовани-
ем, просвещением. Здесь важна рабо-
та всех уровней власти, гражданского 
общества, пастырей традиционных на-
ших религий.

Поддержка семей с детьми – наш фун-
даментальный нравственный выбор. 
Большая многодетная семья должна 
стать нормой, философией жизни об-
щества, ориентиром всей государствен-
ной стратегии. (Аплодисменты.) При-
соединяюсь к вашим аплодисментам.

В горизонте ближайших шести лет мы 
должны добиться устойчивого роста 
рождаемости. Для этого будем прини-
мать дополнительные решения в систе-
ме воспитания и образования, регио-
нального и экономического развития. 
О поддержке, повышении качества 
жизни семьи будет идти речь практи-
чески в каждом разделе Послания – на-
беритесь терпения, оно только начи-
нается. Всё, что было до, – это важно, 
но сейчас начинается самое главное.

те Евразэс, ШОС, БРИКС и других объ-
единений с участием России активно 
подключаются новые и новые государ-
ства. Огромные перспективы видим 
в построении большого евразийского 
партнёрства в сопряжении интеграци-
онных процессов в рамках Евразийско-
го экономического союза и инициативы 
Китайской Народной Республики «Один 
пояс, один путь».

Позитивно развивается диалог Рос-
сия – АСЕАН. Настоящим прорывом ста-
ли саммиты Россия – Африка. Африкан-
ский континент всё громче заявляет о 
своих интересах, о праве на подлинный 
суверенитет. Мы искренне поддержива-
ем все эти устремления.

У России давние, хорошие отношения 
с арабскими государствами. Они пред-
ставляют самобытную цивилизацию от 
Северной Африки до Ближнего Востока, 
которая сегодня динамично развивает-
ся. И мы считаем важным искать с на-
шими арабскими друзьями новые точки 
соприкосновения, углублять весь ком-
плекс партнёрских связей. То же самое 
будем делать и на латиноамериканском 
направлении.

Отдельно прошу Правительство уве-
личить финансирование международ-
ных программ в сфере продвижения 
русского языка и нашей многонацио-
нальной культуры, прежде всего, ко-
нечно, на пространстве СНГ да и в мире 
в целом.

Кстати, уважаемые друзья, коллеги, 
уверен: многие посетили выставку «Рос-
сия». Сюда приходят, чтобы увидеть са-
мим, показать детям, как богата и необъ-
ятна наша Родина. На выставке «Россия» 
был дан старт Году семьи. Ценности 
любви, взаимной поддержки и доверия 
передаются в семье из поколения в по-
коление, так же как культура, традиции, 
история, нравственные устои.

И конечно, главное предназначение се-
мьи – это рождение детей, продолжение 
рода человеческого, воспитание детей, 
а значит, и продолжение всего нашего 
многонационального народа. Мы ви-
дим, что происходит в некоторых стра-
нах, где сознательно разрушают нормы 
морали, институты семьи, толкают це-
лые народы к вымиранию и вырожде-
нию, а мы выбираем жизнь. Россия была 
и остаётся оплотом традиционных цен-
ностей, на которых строится человече-
ская цивилизация. Наш выбор разделяет 
большинство людей в мире, в том чис-
ле миллионы граждан западных стран.

Начну с одной из самых острых про-
блем – это, мягко говоря, невысокие до-
ходы, с которыми сталкиваются в том 
числе многодетные семьи. В 2000 году 
за чертой бедности в России находились 
более 42 миллионов человек. С тех пор 
ситуация действительно изменилась, 
изменилась кардинально. По итогам 
прошлого года количество людей за 
чертой бедности снизилось до 13,5 мил-
лиона человек. Конечно, и это много. 
Но мы держим решение этой проблемы 
в зоне постоянного внимания.

Ряд мер принят относительно недав-
но. Так, с 1 января 2023 года введено 
единое ежемесячное пособие для семей 
с невысокими доходами, причём от бе-
ременности женщины до достижения 
ребёнком 17 лет. В прошлом году это 
пособие получали более 11 миллионов 
человек.

Мы серьёзно упростили процедуру за-
ключения социального контракта. При-
оритет здесь также имеют многодетные 
семьи. Сейчас заявление на соцкон-
тракт можно подать через портал «Го-
суслуги» с минимальным набором доку-
ментов. Будем расширять доступность 
этой меры. Это потребует дополнитель-
ных денег – где-то в районе 100 млрд 
руб лей, но они предусмотрены. Вооб-
ще, не буду эти дополнительные рас-
ходы называть, они все проработаны.

Хочу повторить: проблема бедности 
по-прежнему острая. Сейчас она пря-
мо затрагивает более 9 процентов на-
селения страны, а среди многодетных 
семей, по оценкам, которые дают экс-
перты, уровень бедности составляет 
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около 30 процентов. Нужно поставить 
чёткие цели и последовательно двигать-
ся к их достижению: добиться, чтобы к 
2030 году уровень бедности в России 
стал ниже 7 процентов, а среди много-
детных семей снизился более чем в два 
раза, хотя бы до 12 процентов. То есть 
мы должны сделать особый акцент на 
снижении бедности, прежде всего для 
многодетных семей.

Понимаю, что в целом борьба с бедно-
стью – это задача непростая, она носит 
абсолютно системный характер, мно-
говекторный. Поэтому – повторю ещё 
раз – важно, чтобы все меры, которые 
мы принимаем в этой сфере, все ин-
струменты, которые используем, были 
эффективными и действенными, дава-
ли ощутимый, реальный результат для 
людей, для наших семей.

Нужна постоянная работа, направ-
ленная на повышение качества жизни 
семей с детьми, на поддержку рождае-
мости. И для этого мы запустим новый 
национальный проект, который так и 
называется, − «Семья».

О ряде конкретных инициатив прямо 
сейчас и скажу.

Первое. Российские регионы в допол-
нение к федеральным программам ре-
ализуют свои меры поддержки семей с 
детьми. Я хочу прежде всего поблаго-
дарить коллег за эту работу и предла-
гаю дополнительно помочь субъектам 
Федерации, где уровень рождаемости 
ниже среднероссийского. Это особен-
но важно для Центральной России и Се-
веро-Запада. В 2022 году в 39 регионах 
суммарный коэффициент рождаемости 
был ниже среднероссийского. До конца 
2030 года направим таким регионам не 
менее 75 млрд рублей, чтобы они могли 
нарастить свои программы поддержки 
семей. Средства начнут поступать со 
следующего года.

Второе. В прошлом году в России было 
построено свыше 110 млн кв. метров 
жилья. Это в полтора раза больше са-
мого высокого советского показателя, 
который был достигнут в 1987 году. Тог-
да было построено 72,8 млн кв. метров, 
а сейчас – 110.

Ещё важнее, что за последние шесть 
лет миллионы российских семей улуч-
шили свои жилищные условия, в том 
числе более 900 тысяч – с помощью се-
мейной ипотеки. Эта программа нача-
лась у нас в 2018-м, напомню. Мы посто-
янно повышали её доступность: сначала 
ею могли воспользоваться семьи, в ко-

рождении второго ребёнка – ещё на 
202 тыс. рублей. Размер материнско-
го капитала регулярно индексируется. 
Программа материнского капитала дей-
ствует у нас до начала 2026 года. Пред-
лагаю также продлить её как минимум 
до 2030-го.

Уважаемые коллеги!
Хочу выразить признательность бла-

готворительный фондам, социальным 
некоммерческим организациям, кото-
рые помогают пожилым и больным лю-
дям, детям-инвалидам. И очень многое 
сделали они для того, чтобы поднять на 
государственный уровень вопрос долго-
временного ухода, потому что они всё 
время ставили эти вопросы.

Считаю необходимым нарастить фи-
нансирование этой системы со стороны 
федерального бюджета, вывести её на 
единый высокий стандарт и обеспечить 
максимальную доступность для тех, кто 
больше всего нуждается в такой помо-
щи, а это около полумиллиона наших 
граждан.

К 2030 году нужно точно уже сделать 
так, чтобы услугами долговременного 
ухода воспользовались и были обеспе-
чены 100 процентов граждан, которые 
в этом нуждаются.

Сейчас средняя продолжительность 
жизни в России превысила 73 года. Мы 
вернулись на тот уровень, который был 
до пандемии коронавируса. К 2030 году 
ожидаемая продолжительность жизни 
в России должна составить не менее 
78  лет, а в дальнейшем, как мы и пла-
нировали, предстоит выйти на уровень 
«80 плюс».

Особое внимание нужно уделить сель-
ским территориям, регионам, где про-
должительность жизни пока ниже, чем 
в среднем по России. На решение этих 
задач будет нацелен национальный 
проект «Продолжительная и активная 
жизнь». При этом важно, чтобы росла 
продолжительность именно здоровой, 
активной жизни, чтобы человек мог 
посвящать своё время семье, близким, 
детям, внукам.

Мы продолжим федеральные проекты 
по борьбе с сердечно-сосудистыми, он-
кологическими заболеваниями, а так-
же с диабетом.

Кроме того, предлагаю запустить но-
вую комплексную программу по охра-
не материнства, сбережению здоровья 
детей и подростков, в том числе ре-
продуктивного здоровья, чтобы дети 
рождались и росли здоровыми, а в бу-

торых растут двое и более детей, затем 
семьи с одним ребёнком. Программа се-
мейной ипотеки действует до июля те-
кущего года. Предлагаю её продлить до 
2030 года, сохранив основные базовые 
параметры. Особое внимание уделить 
семьям с детьми до шести лет включи-
тельно, для них льготная ставка креди-
та останется прежней – 6 процентов.

И ещё. Сейчас при рождении тре-
тьего ребёнка государство погашает 
за семью часть ипотечного кредита  – 
450  тыс. рублей. Также предлагаю 
продлить действие такой нормы до 
2030 года. В текущем году потребуется 
почти 50 млрд рублей на это, потом по 
нарастающей  – всё больше и больше, 
но деньги для этого есть.

В целом задача в том, чтобы строяще-
еся жильё становилось более доступ-
ным для семей, чтобы жилищный фонд 
в стране системно обновлялся.

Третье. В России больше 2 миллионов 
семей, в которых растут трое и больше 
детей. Такие семьи, безусловно, наша 
гордость.

Вот что хочу сказать. Смотрите, это 
реальные цифры: с 2018 по 2022 год 
число многодетных семей в России 
выросло на 26,8 процента – хороший 
показатель.

Подписан Указ, который устанавлива-
ет по всей стране единый статус много-
детной семьи, о чём люди и просили. 
Его положения надо наполнить кон-
кретными решениями на федеральном 
и региональном уровнях и идти, безус-
ловно, от запросов людей.

В семьях, где растёт много детей, мно-
го и забот, и у родителей должно оста-
ваться больше свободных средств на 
решение повседневных проблем. Пред-
лагаю увеличить в два раза – до 2,8 тыс. 
рублей в месяц – налоговый вычет на 
второго ребёнка и до 6 тыс. рублей в 
месяц – на третьего и каждого после-
дующего ребёнка.

Что это значит? Для примера: семья 
с тремя детьми каждый месяц будет 
сохранять в своём бюджете 1,3 тыс. 
рублей , при этом размер годового до-
хода, на который распространяется вы-
чет, также предлагаю повысить с 350 до 
450 тыс. рублей. Такая мера поддержки 
должна предоставляться автоматиче-
ски, без подачи заявлений.

И отдельно о программе материнско-
го капитала. Сейчас семья при рожде-
нии первенца получает право на вы-
плату в размере 630 тыс. рублей, а при 

дущем и у них были здоровые дети.
В числе приоритетов такой програм-

мы станут расширение сети женских 
консультаций, модернизация перина-
тальных центров, детских поликлиник 
и больниц. Всего в ближайшие шесть 
лет только на строительство, ремонт и 
оснащение объектов здравоохранения 
дополнительно направим более 1 трлн 
рублей.

Далее. За последние годы у нас в разы 
выросло число граждан, которые регу-
лярно занимаются спортом. Это одно из 
наших значимых достижений. Нужно 
поощрять людей, которые ответствен-
но относятся к своему здоровью. Уже 
со следующего года будем предостав-
лять налоговые вычеты для всех, кто 
регулярно на плановой основе прохо-
дит диспансеризацию, а также успешно 
сдаёт нормативы ГТО.

Помните народный лозунг? Каждый 
помнит эту шутку: «Бросай пить – вста-
вай на лыжи!» Это тот самый случай, 
момент такой настал. Кстати говоря, 
что касается пития: здесь у нас замет-
ный, хороший результат. Реально без 
всякого экстремизма мы значитель-
но снизили употребление алкоголя, 
и прежде всего крепкого алкоголя, и 
это, безусловно, сказывается на здоро-
вье нации.

Предлагаю за счёт федеральных ре-
сурсов ежегодно строить в регионах, 
прежде всего в малых городах, на сель-
ских территориях, дополнительно не 
менее 350 спортивных объектов. Это и 
универсальные комплексы, и быстро-
возводимые площадки, где смогут за-
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ниматься и дети, и взрослые, и целые 
семьи. Дополнительно направим на эти 
цели за шесть лет порядка 65 млрд руб-
лей из федерального бюджета.

Условия для занятий спортом должны 
быть в вузах, колледжах, школах и до-
школьных учреждениях. Кстати, мно-
гие наши детские сады были открыты 
ещё в советское время и нуждаются в 
обновлении. Со следующего года нач-
нём программу их капитального ремон-
та. Люди постоянно об этом говорят.

Что касается школ, то здесь капиталь-
ного ремонта требуют около 18,5 тыс. 
зданий. До 2030 года мы поможем ре-
гионам полностью закрыть эту нако-
пившуюся проблему, а в дальнейшем 
будем проводить ремонты школ уже в 
плановом режиме. То, что сделано до 
сих пор, показывает, что мы на пра-
вильном пути. В целом на капитальный 
ремонт детских садов и школ выделим 
дополнительно более 400 млрд рублей.

Кроме того, предлагаю в предстоящие 
шесть лет обновить или открыть меди-
цинские кабинеты в школах, где есть 
такая потребность, а такая потребность 
есть. Потому что сейчас, в 2022–2023 
годах, из 39 тыс. школ –  39 440 школ 
у нас – медицинские кабинеты есть 
только в 65 процентах. Есть над чем 
работать.

Ещё очень важная тема. Сегодня ак-
тивно растут многие крупные города. 
При этом становится больше и нагруз-
ка на социальную сферу. Увеличивает-
ся число школьников, которые учатся 
во вторую смену, а в некоторых шко-

руб лей в месяц, для всех советников 
директоров по воспитанию в школах 
и колледжах, чего раньше не было. 
И отдельные решения предлагаю для 
школьных классных руководителей и 
кураторов групп в колледжах, технику-
мах, которые работают в тех населён-
ных пунктах, которым нужно уделить 
особое внимание, а именно таким на-
селённым пунктам, где живут меньше 
100 тысяч человек, а это, по сути, все 
наши небольшие города, райцентры, 
посёлки, сёла. Так вот, уже с 1 марта 
2024 года предлагаю вдвое увеличить 
таким специалистам федеральную вы-
плату за классное руководство и кура-
торство групп до 10 тыс. рублей.

Ч т о  е щ ё  хо т е л  б ы  д о б а в и т ь ? 
В 2018 году майскими указами были 
установлены требования по оплате тру-
да учителей, других работников бюд-
жетной сферы исходя из среднемесяч-
ного дохода от трудовой деятельности 
в конкретном субъекте Федерации. Эти 
положения так называемых майских 
указов и впредь должны строго выпол-
няться. При этом надо совершенство-
вать систему оплаты труда в бюджетной 
сфере, добиваться роста доходов заня-
тых здесь специалистов.

Уровень средних зарплат по эконо-
мике в регионах разный, а значит, и 
доходы работников бюджетной сферы 
даже в соседних субъектах Федерации 
порой заметно отличаются. При этом 
работа учителя или врача везде одина-
ково сложная и крайне ответственная. 
Такой большой разброс в зарплатах 
от региона к региону несправедлив, 
безусловно.

Понимаю, что проблема давняя, очень 
сложная, капиталоёмкая, если так мож-
но сказать. Обсуждали её и с коллегами 
из федеральных ведомств, руководите-
лями регионов, учителями, врачами, 
другими специалистами. Безусловно, 
её нужно решать.

Я сейчас не буду вдаваться в детали, 
но она действительно сложна. И депута-
ты, и члены Правительства понимают, о 
чём я говорю. Просто прошу Правитель-
ство уже в 2025 году отработать новую 
модель оплаты труда бюджетников в 
рамках пилотных проектов в субъектах 
Федерации, а в 2026 году принять окон-
чательное решение для всей страны.

Отдельный вопрос – это создание до-
полнительной мотивации для моло-
дых специалистов, чтобы они прихо-
дили работать в школу и видели здесь 

лах вводится даже и третья смена. Без-
условно, это проблема, которую тоже 
нужно решать. В тех городах, где вопрос 
переполнения образовательных учреж-
дений стоит наиболее остро, придётся 
опять за счёт федерального бюджета, 
за счёт федеральных ресурсов решать 
эту задачу: построим дополнительно 
в общей сложности не менее 150 школ 
и более 100 детских садов.

Уважаемые коллеги!
Мечты, свершения наших предков, 

старших поколений стали достижимы-
ми, и мы гордимся этими достижения-
ми. А завтрашний день страны опреде-
лят устремления нынешнего, молодого 
поколения. Его становление, его успехи, 
жизненные ориентиры, которые прой-
дут любую проверку на прочность, – 
это важнейший залог и гарантия суве-
ренитета России, продолжение нашей 
истории.

Предлагаю консолидировать пози-
тивный опыт в сфере молодёжной по-
литики и уже в этом году запустить 
новый национальный проект – «Моло-
дёжь России». Это должен быть проект 
о будущем и для будущего нашей стра-
ны. Именно так понимают своё при-
звание, свою высокую миссию и от-
ветственность за молодые поколения 
наши школьные учителя. Огромное вам 
спасибо за ваш подвижнический труд.

В том, чтобы ребята чувствовали 
себя единой командой, обрели опо-
ру в жизни, велика роль наставников. 
С 1 сентября 2024 года предлагаю 
ввести федеральную выплату – 5 тыс. 

перспективу для профессионального 
и карьерного роста. При этом целе-
вым образом выделим более 9 млрд 
рублей из федерального бюджета на 
обновление инфраструктуры педаго-
гических вузов.

Наше школьное образование всегда 
славилось новаторами, уникальными 
авторскими методиками. Именно та-
ким учительским командам предстоит 
принять участие в создании перспек-
тивных школ. Строительство первых об-
разовательных школ лидерского уров-
ня начнём уже в этом году в Рязанской, 
Псковской, Белгородской, Нижегород-
ской и Новгородской областях. В даль-
нейшем они появятся во всех федераль-
ных округах: на Дальнем Востоке, в 
Сибири, на Донбассе. Всего до 2030 года 
откроем 12 таких школ.

Теперь о содержании образования. 
Учебная нагрузка для детей должна быть 
разумной и сбалансированной. И конеч-
но, явно не на пользу дела, когда на уро-
ках учат одному, а на экзаменах спра-
шивают другое. Такое несоответствие, 
мягко говоря, между школьными про-
граммами и вопросами на экзаменах, – 
а такое бывает, к сожалению, – вынуж-
дает родителей нанимать репетиторов, 
а ведь далеко не всем это по карману. 
Прошу коллег из Правительства со-
вместно с педагогическим и родитель-
ским сообществами разобраться с этой 
проблемой, она очевидна.

В связи с этим и о едином государ-
ственном экзамене. Он по-прежнему 
вызывает широкую общественную дис-
куссию и споры, мы все об этом хорошо 
знаем. Действительно, механизм ЕГЭ 
должен совершенствоваться.

Что предлагаю на этом этапе? Пред-
лагаю сделать ещё один шаг в этом на-
правлении – дать выпускникам, что на-
зывается, второй шанс, а именно: по 
выбору самого ученика предоставить 
ему возможность пересдать ЕГЭ по од-
ному из предметов, и сделать это до кон-
ца приёмной кампании в вузы, чтобы 
успеть подать документы уже с учётом 
пересдачи. Такие житейские вещи, но 
они важны для людей.

Уважаемые коллеги!
В прошлом году экономика России 

росла темпами выше мировой. По 
этому показателю мы опередили не 
только ведущие страны Евросоюза, 
но и все государства так называемой 
большой семёрки. Но что хочу в свя-
зи с этим отметить? Хочу отметить 
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вот что. Огромную роль в этом сы-
грал фундаментальный запас прочно-
сти, который был сделан за последние 
десятилетия.

Сегодня доля несырьевых отраслей в 
структуре роста уверенно превышает 
90 процентов, то есть экономика стано-
вится более сложной, технологичной, а 
значит, гораздо более устойчивой. Се-
годня Россия – крупнейшая экономика 
Европы по размеру валового внутрен-
него продукта, по паритету покупатель-
ной способности и пятая в мире.

Темпы и, главное, качество роста по-
зволяют надеяться и даже утверждать, 
что уже в ближайшей перспективе мы 
сможем сделать ещё один шаг вперёд, – 
войдём в четвёрку крупнейших эконо-
мических держав мира. Такое развитие 
должно прямо конвертироваться в рост 
доходов семей наших граждан.

В ближайшие шесть лет доля зарплат 
в ВВП страны должна возрасти. С опере-
жением инфляции и темпов роста сред-
ней зарплаты по экономике мы индек-
сируем минимальный размер оплаты 
труда. Начиная с 2020 года МРОТ вырос 
в полтора раза – с 12 до 19 тыс. рублей 
в месяц. К 2030 году МРОТ должен уве-
личиться ещё почти вдвое – до 35 тысяч, 
что, безусловно, отразится на размере 
социальных пособий, зарплат в бюд-
жетной сфере и в отраслях экономики.

При этом мы понимаем, какие риски и 
факторы могут привести к замедлению 
экономического роста, нашего разви-
тия в целом. Это в первую очередь не-
хватка квалифицированных кадров и 
собственные передовые технологии – их 
отсутствие по некоторым направлени-

На принципах тесной кооперации об-
разования и предприятий реального 
сектора мы реализуем проект «Профес-
сионалитет». Он позволил обновить об-
разовательные программы для авиа- и 
судостроения, фармацевтики, электро-
ники, оборонной и других отраслей.

Для этих сфер до 2028 года предсто-
ит подготовить порядка миллиона спе-
циалистов рабочих профессий. Такие 
подходы мы должны распространить 
на всю систему среднего профобразо-
вания, включая подготовку кадров для 
школ, больниц, поликлиник, сферы ус-
луг, туризма, учреждений культуры, 
творческих индустрий.

Отдельно поручаю Правительству 
совместно с регионами реализовать 
программу ремонта и оснащения уч-
реждений среднего профессионально-
го образования. Нужно привести в по-
рядок не только учебные здания, но и 
спортивные объекты, общежития тех-
никумов и колледжей. За шесть лет на-
правим на эти цели 120 млрд рублей из 
федерального бюджета.

Также  выделим  дополнительно 
124 млрд рублей и в предстоящие 
шесть лет проведём капитальный ре-
монт порядка 800 общежитий вузов и 
университетов.

Теперь в целом о высшей школе. Зада-
ча – чтобы центры науки и образования 
развивались по всей стране. Для этого 
до 2030 года построим 25 универси-
тетских кампусов. Мы уже говорили об 
этом, но сейчас считаю нужным сказать 
ещё раз: предлагаю в связи с этим рас-
ширить эту программу и в общей слож-
ности построить не менее 40 таких сту-
денческих городков.

Придётся выделить на эти цели око-
ло 400 млрд рублей из федерального 
бюджета, естественно, предусмотрев в 
кампусах все условия, чтобы студенты, 
аспиранты, преподаватели, молодые 
семьи могли учиться, работать и вос-
питывать детей.

В целом надо буквально по полоч-
кам разобрать все жизненные ситу-
ации, с которыми сталкиваются мо-
лодые мамы, молодые родители, и с 
учётом этого настроить работу систе-
мы  госуслуг, социальной сферы, здра-
воохранения, городской и сельской ин-
фраструктуры. Прошу Правительство и 
регионы внимательно все эти вопросы 
проработать.

Далее. В Послании прошлого года 
объявил о существенных изменениях 

ям. Здесь нужно работать на опереже-
ние, поэтому сегодня подробно оста-
новлюсь на этих двух стратегически 
важных темах.

Начну с кадровой базы. В России ра-
стёт большое молодое поколение. Как 
ни странно, есть демографические 
проблемы с ростом численности на-
селения, а большое молодое поколе-
ние имеет место. В 2030 году в стране 
будет 8,3 миллиона граждан в возрас-
те от 20 до 24 лет, а в 2035 году – уже 
9,7 миллиона, на 2,4 миллиона больше, 
чем сейчас. И это, конечно, результат 
в том числе и демографических мер 
предыдущих лет.

Нам важно, чтобы эти ребята, сегод-
няшние подростки, стали профессиона-
лами своего дела, готовыми трудиться 
в экономике XXI века. На это направим 
новый национальный проект «Кадры».

Много, безусловно, об этом гово-
рим, но нужно на деле укрепить связку 
всех уровней образования от школы до 
вуза. Они должны работать в единой 
логике на общий результат. Конечно, 
здесь важно участие будущих работо-
дателей. С нынешнего учебного года во 
всех школах страны развёрнута систе-
ма профориентации. Ребята начиная с 
6 класса могут познакомиться с разны-
ми специальностями.

Обращаюсь сейчас к руководителям 
предприятий, научных и медицинских 
центров: пожалуйста, приглашайте к 
себе школьников, пусть ребята посмо-
трят цеха, как мне предлагали в одной 
из моих поездок, музеи, лаборатории. 
Прошу вас, обязательно включайтесь 
в эту работу.

в организации высшей школы, необ-
ходимости использовать здесь лучший 
отечественный опыт. Профессиональ-
ные основы будущего специалиста за-
кладываются на первых курсах, где 
преподаются фундаментальные дис-
циплины. Считаю необходимым по-
высить уровень оплаты труда препо-
давателей таких предметов. Прошу 
Правительство предложить конкрет-
ные параметры этого решения и на-
чать их внедрение уже с 1 сентября в 
пилотном режиме.

Потребуются дополнительные ресур-
сы: по предварительным подсчётам, 
в этом году – где-то 1,5 миллиарда, по-
том – 4,5 миллиарда. Эти деньги тоже 
у нас посчитаны.

Нам важно повысить потенциал и ка-
чество всей высшей школы, поддержать 
вузы, которые стремятся к развитию. На 
это направлена наша программа «При-
оритет-2030». Её финансирование рас-
считано до конца текущего года. Безус-
ловно, предлагаю продлить её ещё на 
шесть лет и выделить дополнительно 
порядка 190 млрд рублей.

Критериями эффективности вузов-
участников должны быть кадровые и 
технологические проекты с регионами, 
отраслями экономики и социальной 
сферы, создание реально работающих 
инновационных компаний и стартапов, 
привлечение иностранных студентов. 
Конечно, оценивать работу всех вузов, 
университетов России, колледжей, тех-
никумов будем по тому, насколько вос-
требованы их выпускники, как растут 
их заработные платы.

Уважаемые друзья!
Теперь несколько слов о технологи-

ческой базе развития. Здесь основа 
основ – это наука, конечно. На встре-
че с учёными, сотрудниками Россий-
ской академии наук, которая в этом 
году отметила своё 300-летие, гово-
рил, что даже в самые сложные пери-
оды Россия никогда не отказывалась 
от решения задач фундаментального 
характера, всегда думала о будущем, 
и мы сейчас должны поступать также. 
Собственно говоря, мы так и стараем-
ся делать.

Например, такого спектра научных 
установок класса мегасайенс, как у 
России, сегодня нет ни у одной страны 
мира. Это уникальные возможности и 
для наших учёных, и для партнёров, ис-
следователей из других стран, которых 
мы приглашаем к сотрудничеству.
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Отечественная научная инфраструк-
тура – наше мощное конкурентное пре-
имущество как в сфере фундаменталь-
ной науки, так и в создании заделов для 
фармацевтики, биологии, медицины, 
микроэлектроники, химической про-
мышленности и производства новых 
материалов, для развития космических 
программ.

Считаю, что мы должны более чем 
вдвое увеличить совокупные вложения 
государства и бизнеса в исследования и 
разработки, довести их долю до 2 про-
центов ВВП к 2030 году и по этому по-
казателю войти в число ведущих науч-
ных держав мира.

Хочу ещё раз повторить: при этом 
существенно должны вырасти инве-
стиции в науку и со стороны частного 
бизнеса – не менее чем вдвое к 2030 
году. Конечно же, главное – это эффек-
тивность таких вложений. Речь идёт о 
достижении конкретного научного ре-
зультата в каждом конкретном случае. 
Здесь нужно использовать позитивный 
опыт наших федеральных научно-ис-
следовательских программ по генети-
ке, сельскому хозяйству, проектов Рос-
сийского научного фонда.

С учётом актуальных задач и вызовов 
мы скорректировали Стратегию научно-
технологического развития России. В её 
логике запускаем и новые национальные 
проекты технологического суверените-
та. Назову их основные направления.

Первое. Мы должны быть независи-
мы, иметь все технологические ключи 
в таких чувствительных областях, как 
сбережение здоровья граждан, продо-
вольственная безопасность.

Проекты технологического суверени-
тета должны стать мотором обновления 
нашей промышленности, помочь всей 
экономике выйти на передовой уровень 
эффективности и конкурентоспособно-
сти. Предлагаю поставить здесь цель: 
доля отечественных высокотехноло-
гичных товаров и услуг на внутреннем 
рынке за предстоящие шесть лет долж-
на увеличиться в полтора раза, а объём 
несырьевого, неэнергетического экс-
порта – не менее чем на две трети.

Прив еду ещё несколько цифр. 
В 1999 году у нас доля импорта достиг-
ла 26 процентов ВВП – мы почти на 
30 процентов всё завозили из-за грани-
цы. В прошлом году она составила уже 
19 процентов ВВП, или 32 трлн рублей. 
А в период до 2030 года нужно выйти на 
уровень импорта не более 17 процентов 
ВВП. Это значит, что мы должны сами в 
гораздо больших объёмах производить 
потребительские и другие товары: ле-
карства, оборудование, станки, транс-
портные средства и так далее. Всё мы 
не можем – нам и не нужно стремить-
ся к тому, чтобы всё производить. Но 
Правительство знает, над чем нужно 
работать.

Подчеркну: с учётом демографиче-
ских вызовов, с которыми мы столкну-
лись, высокой потребности, а если го-
ворить прямо, дефицита кадров для нас 
критически важно кардинально повы-
сить производительность труда – это 
одна из ключевых задач.

А это означает внедрение цифровых 
технологий в управление, рост энер-
го- и ресурсоэффективных экономиче-
ских предложений и реализацию таких 
предложений, сквозную модернизацию 
промышленных мощностей, их роботи-
зацию и автоматизацию. К 2030 году по 
числу промышленных роботов Россия 
должна войти в число 25 ведущих стран 
мира. Вы знаете, если иметь в виду то, 
что у нас есть сегодня, это будет хоро-
шим результатом.

Продолжим создание специальных 
отраслевых центров компетенций, где 
будут обобщаться и тиражироваться 
лучшие практики бережного производ-
ства в экономике и социальной сфере. 
К 2030 году не менее 40 процентов сред-
них и крупных предприятий базовых и 
сырьевых отраслей экономики, все уч-
реждения социальной сферы необходи-
мо охватить проектами по повышению 
производительности труда. Это общая, 
огромная, но очень важная работа.

Второе. Нужно достичь технологиче-
ского суверенитета в сквозных сферах, 
которые обеспечивают устойчивость 
всей экономики страны. Это средства 
производства и станки, робототехни-
ка, все виды транспорта, беспилотные 
авиационные, морские и другие систе-
мы, экономика данных, новые матери-
алы и химия.

Третье. Мы должны создавать гло-
бально конкурентные продукты, опи-
раясь на уникальные отечественные 
разработки, в том числе в области кос-
мических, атомных и новых энергети-
ческих технологий. Уже сейчас нужно 
создать правовую среду для развития 
отраслей и рынков будущего, сформи-
ровать долгосрочный, как минимум 
до конца текущего десятилетия, заказ 
на высокотехнологичную продукцию, 
чтобы компании понимали, по каким 
правилам им работать.

Также необходимо наладить внутрен-
ние кооперационные цепочки и между-
народные технологические платформы, 
развернуть серийный выпуск собствен-
ного оборудования и комплектующих, 
нацелить геологоразведку на поиск ред-
коземельных материалов, другого сырья 
для новой экономики. У нас всё это есть.

Подчеркну, речь идёт о нашем стра-
тегическом заделе на будущее, поэто-
му настроим на решение этих задач 
все имеющиеся у нас инструменты и 
механизмы развития, обеспечим прио-
ритетное бюджетное финансирование. 
Прошу Правительство и Федеральное 
Собрание учесть это при подготовке 
бюджета. Всегда прошу видеть это в ка-
честве основного приоритета.

Кроме того, на увеличение эффектив-
ности, перевооружение производств 
должны быть нацелены передовые ин-
женерные школы, которые создаются 
на базе вузов. Мы ставили перед собой 
цель – создать 50 таких школ. 30 из них 
уже создано, ещё 20 запускаем в теку-
щем году.

Предлагаю расширить эту программу 
ещё на 50 инженерных школ. То есть 
в общей сложности развернуть сеть 
по стране – сеть из 100 таких центров, 
которые будут готовить специалистов 
высшей квалификации и предлагать 
оригинальные технические решения, 
причём в самых разных областях − 
в  промышленности, сельском хозяй-
стве, строительстве, транспорте, соци-
альной сфере.

Конечно, всегда и по каждому из этих 
направлений нужно использовать ис-
кусственный интеллект – к этому стре-
миться. Нужно также модернизировать 
сеть научно-технических библиотек в 
вузах и научных организациях, сделать 
их настоящими цифровыми центрами 
знаний и информации. Выделим на эти 
цели – тоже дополнительно – 9 млрд 
рублей.

Уважаемые коллеги!
За последние годы в России откры-

лись сотни новых заводов, фабрик и 
производств. Они открываются, откры-
ваются, мы уже к этому привыкли. Это 
текущая работа. Но среди них и такие 
индустриальные гиганты, как горно-
металлургический комбинат «Удокан» 
в Забайкалье, Тайшетский алюминие-
вый завод в Иркутской области, Мур-
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манский центр строительства круп-
нотоннажных морских сооружений, 
«ЗапСибНефтехим» в Тюменской обла-
сти. Этот перечень, безусловно, можно 
продолжать.

Обращаю внимание, в предстоящие 
шесть лет уровень валовой добавлен-
ной стоимости обрабатывающей про-
мышленности России должен увели-
читься не менее чем на 40 процентов 
по сравнению с 2022 годом. Такое фор-
сированное индустриальное развитие 
означает создание тысячи новых про-
изводств, современных, хорошо опла-
чиваемых рабочих мест.

Мы уже сформировали своего рода 
промышленное «меню». Компании, 
реализующие индустриальные проек-
ты, могут выбрать оптимальные меры 
поддержки, соглашения о защите и по-
ощрении капиталовложений, специаль-
ные инвестконтракты, кластерную ин-
вестиционную платформу и так далее. 
Достаточно много инструментов изо-
брели и применяем. Обязательно будем 
развивать все эти механизмы.

Так, за шесть лет дополнительно на-
правим 120 млрд рублей на субсидии 
компаниям для проведения НИОКРов, 
а также на расширение промышлен-
ной ипотеки. И за счёт этой програм-
мы дополнительно построим и модер-
низируем ещё более 10 млн кв. метров 
производственных площадей. Я просто 
для сравнения хочу отметить. Кстати, 
плюсом к тем темпам, которые мы уже 
набрали.

Вот для сравнения. Сегодня в России 
ежегодно строится около 4 млн кв. мет-
ров производственных площадей. Это 

в её реальный сектор, в том числе через 
механизмы проектного и акционерно-
го финансирования. В ближайшие два 
года с использованием фондов акцио-
нерного капитала будут поддержаны 
индустриальные проекты с инвести-
циями более чем на 200 млрд рублей. 
Смысл такого механизма в том, что 
Корпорация развития «ВЭБ.РФ» при 
участии коммерческих банков входит 
в капитал высокотехнологичных ком-
паний, оказывает содействие на фазе 
их активного роста.

Уже давал поручение запустить осо-
бый режим первичных размещений 
акций компаний, которые работают в 
приоритетных высокотехнологичных 
направлениях. Обращаю внимание 
коллег и в Минфине, и в Центральном 
банке: нужно ускорить запуск этого ме-
ханизма, включая компенсацию затрат 
на размещение ценных бумаг. Нужно 
делать это, в конце концов.

Повторю: российскому фондовому 
рынку необходимо усилить свою роль 
как источника инвестиций. Его капита-
лизация к 2030 году должна удвоиться 
по сравнению с нынешним уровнем и 
составить 66 процентов ВВП. При этом 
важно, чтобы у граждан была возмож-
ность надёжно инвестировать свои сбе-
режения в развитие страны и получать 
при этом дополнительные доходы.

Уже принято решение: добровольные 
накопления в негосударственных пен-
сионных фондах в объёме до 2,8 млн 
руб лей будут застрахованы государ-
ством, то есть их возврат гарантирован.

Кроме того, будут застрахованы дол-
госрочные индивидуальные и инве-
стиционные счета на сумму до 1,4 млн 
рублей. На вложения граждан в долго-
срочные финансовые инструменты в 
размере до 400 тыс. рублей в год рас-
пространим единый налоговый вычет.

При этом считаю необходимым запу-
стить новый инструмент – так называе-
мый сберегательный сертификат. Граж-
дане смогут размещать свои сбережения 
в банках на длительный срок – более 
трёх лет. Сертификат будет безотзыв-
ным, а значит, банки смогут предлагать 
клиентам более высокий выгодный про-
центный доход. Конечно, эти средства 
граждан также будут застрахованы госу-
дарством в размере до 2,8 млн рублей, то 
есть в два раза больше, чем по обычным 
депозитам в банках.

Подчеркну: все меры государствен-
ной поддержки инвестиций, создание 

весомый показатель обновления наше-
го индустриального потенциала, а мы 
дополнительно, как я сказал, 10 мил-
лионов будем делать.

Далее. На 300 млрд рублей попол-
ним Фонд развития промышленности. 
Увеличим его капитал почти в два раза 
и нацелим на поддержку высокотех-
нологичных проектов. Ещё не менее 
200 миллиардов дополнительно выде-
лим в рамках кластерной инвестици-
онной платформы на субсидирование 
процентных ставок для проектов по 
выпуску приоритетной промышлен-
ной продукции. Чтобы стимулировать 
обновление производственных мощ-
ностей предприятий обрабатываю-
щей промышленности, предлагаю для 
них увеличить базу для расчёта амор-
тизации. Она составит 200 процентов 
затрат на российское оборудование и 
НИОКРы. Это вроде как скучная суб-
станция, но я поясню, о чём идёт речь. 
Если компания приобретает отече-
ственные станки на 10 млн рублей, то 
она сможет уменьшить налогооблагае-
мую базу на 20 миллионов. Это серьёз-
ная поддержка.

Продолжим развитие индустриаль-
ных технопарков с акцентом на разме-
щение производств малого и среднего 
бизнеса по нашим технологическим 
приоритетам. Здесь важно использо-
вать преимущества кластерного под-
хода, когда компании растут вместе со 
своими смежниками и поставщиками, 
а их кооперация даёт взаимовыгод-
ный эффект для всех. Обращаю вни-
мание Правительства: до 2030 года 
необходимо создать ещё не менее 
100 таких площадок. Они должны 
формировать точки роста по всей 
территории страны, стимулировать 
капиталовложения.

Мы ставим цель: к 2030 году объём 
инвестиций в ключевых отраслях дол-
жен прибавить 70 процентов. Кстати, 
здесь у нас динамика хорошая. Хочется 
сказать даже, очень хорошая. Хорошая.

Темп роста инвестиций накопленным 
итогом в 2021 году составил 8,6 процен-
та, а план был 4,5. В 2022 году – 15,9 про-
цента при плане 9,5. А за девять месяцев 
прошлого года при плане на год 15,1 про-
цента прирост составил 26,6 процента. 
Надо и дальше двигаться опережающи-
ми темпами.

Наша банковская система, фондовый 
рынок должны в полной мере обеспе-
чивать приток капитала в экономику, 

и модернизация предприятий должны 
быть увязаны с повышением заработ-
ных плат сотрудников, с улучшением 
условий труда и социальных пакетов 
для работников.

Конечно, принципиальное требова-
ние: отечественный бизнес должен ра-
ботать в российской юрисдикции, не 
выводить средства за рубеж, где, как 
оказалось, можно всё потерять. А те-
перь мы с коллегами из бизнеса встре-
чаемся и думаем, как бы им помочь 
что-то вытащить оттуда. Не надо туда 
уводить, и тогда не будем решать во-
просы, как вернуть.

Вкладывать ресурсы нужно в Рос-
сию, в регионы, в развитие компаний, 
в подготовку кадров. Самая надёжная 
защита активов, капиталов российско-
го бизнеса – наша сильная, суверенная 
страна.

Абсолютное большинство предпри-
нимателей стоит на отечественных, 
патриотических  позициях. И бизнес, ко-
торый работает здесь, в России, должен 
иметь гарантии неприкосновенности 
собственности, активов и своих новых 
вложений. Вложения сюда и защита ин-
вестиций, защита прав предпринимате-
лей взаимосвязаны, безусловно, и мы 
должны это обеспечить. Это в интересах 
государства, всего общества, в интере-
сах миллионов людей, которые трудят-
ся в сфере частного бизнеса, крупного, 
среднего, малого.

Я всегда говорил и скажу ещё раз: ни-
кому – ни представителям власти, ни 
сотрудникам правоохранительных ор-
ганов – не позволено притеснять лю-
дей, преступать закон или использовать 
его в корыстных целях. Нужно людям, 
в том числе из предпринимательской 
среды, – и сейчас я говорю именно о 
них – помогать. Они создают рабочие 
места, обеспечивают работой, зарпла-
ту платят людям. В этом призвание вла-
сти – помогать.

Уважаемые коллеги!
Всё более значимый вклад в эконо-

мический рост вносят малый и сред-
ний бизнес. Сегодня его доля в таких 
отраслях, как обрабатывающие произ-
водства, туризм, IT, превышает 21 про-
цент. Ярко заявили о себе сотни новых 
отечественных брендов. В прошлом году 
в России зарегистрировано 1,2 млн но-
вых компаний в сфере малого и средне-
го бизнеса.

Обращаю внимание: это самый высо-
кий показатель за последние пять лет. 



О ГЛАВНОМ В СТРАНЕ

ВVWXYZ[ С\]VX^ ФV_V`^aZZ № 2 (b^d 2024 e\_^)

26 27

Люди стремятся начать своё дело, ве-
рят в себя, в свою страну и в свой успех. 
Особо отмечу, что за 2023 год на 20 про-
центов выросло число молодых пред-
принимателей в возрасте до 25 лет. Се-
годня их более 240 тысяч.

Такую созидательную энергию нужно 
обязательно поддержать, чтобы сред-
ний доход на работника, занятого в сфе-
ре малого и среднего бизнеса, в пред-
стоящие шесть лет рос быстрее темпов 
увеличения ВВП. То есть должны повы-
шаться эффективность такого бизнеса, 
его качественные показатели.

Уже говорил, что не должно быть си-
туации, когда компаниям фактически 
невыгодно набирать обороты, потому 
что налоговые платежи при переходе 
с упрощённого на общий налоговый 
режим резко возрастают. Получается, 
что государство подталкивает бизнес 
к дроблению – к другим способам так 
называемой оптимизации фискальной 
нагрузки.

Прошу Правительство совмест-
но с парламентариями проработать 
 параметры амнистии в отношении не-
крупных компаний, которые при фак-
тическом росте бизнеса были вынуж-
дены использовать схемы налоговой 
оптимизации.

Что здесь важно? Такие компании 
должны отказаться, разумеется, от ис-
кусственного, по сути притворного, 
дробления бизнеса – перейти к нор-
мальной, цивилизованной работе 
«в  белую». При этом подчеркну: ника-
ких штрафов – подчёркиваю это особо – 

не менее чем на четверть по сравнению 
с 2021 годом, а экспорт – увеличиться 
в полтора раза. Мы обязательно про-
должим поддержку отрасли, а также 
программу комплексного обустрой-
ства сельских территорий, включая об-
новление и модернизацию почтовых 
отделений.

Особое решение используем для раз-
вития прибрежных регионов. Напом-
ню: у нас действует правило «квота под 
киль». Оно должно строго выполняться. 
Речь идёт, как некоторые здесь из при-
сутствующих знают, о том, что компа-
нии получают квоты на добычу море-
продуктов под обязательство закупать 
новые промысловые суда российского 
производства, обновлять флот.

Вместе с тем в этом году федераль-
ный бюджет получил от продажи квот 
на морепродукты существенные день-
ги – порядка 200 млрд рублей. Антон 
Германович [Силуанов] здесь, с ним 
договорились – предлагаю часть этих 
средств целевым образом направить 
на социальное развитие муниципали-
тетов, которые являются базой нашей 
рыболовной отрасли.

Уважаемые коллеги!
В современных условиях повышение 

эффективности всех сфер производи-
тельности труда неразрывно связано 
с цифровизацией, с использованием 
технологий искусственного интеллек-
та – уже об этом упоминал. Такие ре-
шения дают возможность создавать 
цифровые платформы, которые позво-
ляют оптимально выстроить взаимо-
действие граждан, бизнеса и государ-
ства между собой.

Так, предстоит создать платформу, 
которая поможет гражданину поддер-
живать и сохранять здоровье на протя-
жении всей жизни, пользоваться потен-
циалом всей системы здравоохранения. 
Например, на основе данных цифро-
вого профиля он сможет получить дис-
танционное заключение специалиста 
федерального медицинского центра, а 
доктор, семейный врач – оценить имен-
но целостную картину здоровья чело-
века, прогнозировать возникновение 
заболеваний, предотвращать осложне-
ния, выбирать индивидуальную и по-
тому наиболее эффективную тактику 
лечения.

Всё, о чём говорю, не какие-то рас-
суждения о далёком будущем. Такие 
практики уже внедряются в работу 
ведущих медицинских центров. За-

никаких штрафов, санкций, пересчёта 
налогов за предыдущие периоды не бу-
дет. В этом смысл амнистии.

Кроме того, поручаю Правительству 
уже со следующего года предусмо-
треть механизм не резкого, а именно 
плавного увеличения налоговой на-
грузки для компаний, которые перехо-
дят с «упрощёнки» на общий порядок 
налогообложения.

Далее. Мы пошли на такое решение, 
как временные моратории на провер-
ки. Эта мера себя полностью оправда-
ла. Компаниям, которые гарантируют 
высокое качество товаров и услуг, не-
сут ответственность перед потребите-
лями, действительно можно и нужно 
доверять.

Поэтому считаю возможным с 1 ян-
варя 2025 года отказаться от времен-
ных мораториев на проверки бизнеса 
и вместо этого с учётом наработанно-
го опыта полностью перейти на риск-
ориентированный подход, закрепив его 
законодательно. Там, где риски отсут-
ствуют, надо применять профилактиче-
ские меры и, таким образом, минимизи-
ровать число проверок.

И ещё: предлагаю предоставить некруп-
ному бизнесу специальное право – раз в 
пять лет оформлять кредитные канику-
лы на срок до шести месяцев без ухуд-
шения кредитной истории.

Повторю: нужно создать все условия, 
чтобы малые и средние компании раз-
вивались динамично, а качество этого 
роста повышалось за счёт высокотех-
нологичных направлений производ-
ственного бизнеса. В целом налоговый 
режим для производственных предпри-
ятий малого и среднего бизнеса должен 
быть смягчён.

Прошу Правительство представить на 
этот счёт конкретные предложения. Мы 
много раз об этом говорили. Пожалуй-
ста, предложения уже созрели, по сути.

Особо отмечу работу малого и средне-
го бизнеса на селе, в агропромышлен-
ном комплексе. Сейчас мы не только 
полносью обеспечиваем себя продо-
вольствием. Россия – лидер на глобаль-
ном рынке пшеницы. Мы входим 
в  двадцатку ведущих стран – экспортё-
ров продуктов питания. Благодарю ра-
ботников сельского хозяйства, ферме-
ров, специалистов, занятых в сельском 
хозяйстве в целом, – благодарю вас за 
впечатляющие результаты.

К 2030 году объём производства рос-
сийского АПК должен ещё вырасти 

дача в том, чтобы распространить их 
по всей стране, сделать массовыми и 
доступными.

Считаю, что к 2030 году нужно сфор-
мировать цифровые платформы во 
всех ключевых отраслях экономики и 
социальной сферы. Эти и другие ком-
плексные задачи будут решаться в 
рамках нового национального проек-
та «Экономика данных». Направим на 
его реализацию в предстоящие шесть 
лет не менее 700 млрд рублей.

Для государства такие технологии, 
интегральные платформы открывают 
огромные возможности для планиро-
вания и развития экономики отдель-
ных отраслей, регионов и городов, для 
эффективного управления нашими 
программами и национальными про-
ектами. Главное, мы сможем и даль-
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ше выстраивать работу всех уровней 
власти вокруг интересов каждого че-
ловека, каждой семьи, предоставлять 
государственные и муниципальные ус-
луги гражданам, бизнесу проактивно, 
в удобном формате с максимально бы-
стрым получением результата.

Кстати, Россия уже является одним 
из мировых лидеров по внедрению го-
сударственных услуг в электронном 
виде. Многим, в том числе европейским 
странам, ещё предстоит достичь нашего 
уровня. Но и мы, безусловно, не должны 
и не собираемся стоять на месте.

Важным элементом цифровых плат-
форм являются алгоритмы искус-
ственного интеллекта. Здесь мы так-
же должны быть самодостаточными и 
конкурентоспособными. Уже подписан 
указ об утверждении обновлённой ре-
дакции Национальной стратегии раз-
вития искусственного интеллекта. В 
ней поставлены новые цели, в том чис-
ле надо обеспечить технологический 
суверенитет по таким революцион-
ным направлениям, как генеративный 
искусственный интеллект и большие 
языковые модели. Их внедрение обе-
щает настоящий прорыв в экономике 
и социальной сфере, это должно быть 
настоящим прорывом. Для этого нуж-
но наращивать наши вычислительные 
ресурсы. Так, к 2030 году совокупная 
мощность отечественных суперком-
пьютеров должна быть увеличена не 
менее чем в 10 раз. Это абсолютно реа-
листичная задача.

В целом необходимо развивать всю 
инфраструктуру экономики данных. 
Я прошу Правительство предложить 

грамму инфраструктурных бюджетных 
кредитов объёмом 500 млрд рублей, за-
тем расширили её до 1 трлн рублей. На-
помню, что такие кредиты предоставля-
ются региону под 3 процента годовых 
на срок до 15 лет. Отличный инстру-
мент для развития. Эти средства выде-
ляются на проекты развития, и регио-
ны отмечают высокую эффективность 
такого механизма. Эти кредиты не спи-
сываются, но в текущем году субъекты 
Федерации начнут гасить эти долги. И 
средства, которые возвращаются в фе-
деральный бюджет, предлагаю вновь 
вкладывать в развитие регионов, на-
правлять их на выдачу новых инфра-
структурных бюджетных кредитов, а в 
целом начиная с 2025 года будем нара-
щивать портфель инфраструктурных 
кредитов субъектам Федерации не ме-
нее чем на 250 млрд рублей ежегодно.

Также считаю, что регионам нужно 
предоставить более широкие возмож-
ности распоряжаться средствами в 
рамках достижения целей националь-
ных проектов.

Приведу конкретный пример. Субъ-
ект Федерации модернизирует, ска-
жем, поликлинику, качественно про-
вёл ремонт. Если при этом остались 
средства, их можно будет не возвра-
щать в федеральный бюджет, а напра-
вить, скажем, на закупку оборудования 
для отремонтированной поликлиники 
и так далее.

И конечно, поддержим те субъекты 
Федерации, у которых есть потенци-
ал для развития, но нужно помочь его 
раскрыть, запустить проекты реально-
го сектора экономики, инфраструкту-
ры, которые станут драйверами в этих 
территориях.

Сейчас 10 субъектов Федерации с 
низкой бюджетной обеспеченностью 
реализуют индивидуальные програм-
мы социально-экономического раз-
вития. Я прошу Правительство прод-
лить действие этих программ ещё на 
шесть лет.

К 2030 году все наши регионы долж-
ны стать экономически более само-
достаточными. Повторю, это вопрос 
справедливости, равных условий для 
самореализации граждан и высоких 
стандартов жизни на всей территории 
страны.

Уважаемые коллеги!
Как видим, планы большие, расхо-

ды – тоже. Предстоят масштабные ин-
вестиции в социальную сферу, демо-

конкретные меры поддержки компаний 
и стартапов, которые производят обору-
дование для хранения и обработки дан-
ных, а также создают программное обе-
спечение. Нужно, чтобы темпы роста 
инвестиций в отечественные IT-решения 
как минимум вдвое превышали темпы 
роста экономики. Условия для исполь-
зования цифровых систем должны быть 
не только в мегаполисах, но и в малых 
городах, в сельских территориях и в от-
далённых районах, вдоль федеральных 
и региональных трасс, местных дорог. 
Для этого уже в горизонте текущего 
десятилетия нужно обеспечить доступ 
к высокоскоростному интернету прак-
тически на всей территории России. 
Решим эту задачу в том числе и за счёт 
кратного наращивания нашей спутни-
ковой группировки, направим на её 
развитие 116 млрд рублей.

Уважаемые коллеги!
Сейчас хотел бы отдельно остановить-

ся на вопросах регионального разви-
тия. Что предлагается? Прежде всего 
надо снизить долговую нагрузку субъ-
ектов Российской Федерации. Считаю 
необходимым списать две трети за-
долженности регионов по бюджетным 
кредитам. По оценке, это позволит им 
сохранить порядка 200 млрд рублей 
ежегодно с 2025 по 2028 год.

Обращаю внимание: эти сэкономлен-
ные средства должны быть, что называ-
ется, «окрашены» и целевым образом 
направлены регионами на поддержку 
инвестиций и инфраструктурные про-
екты. Уважаемые коллеги, обращаю на 
это ваше внимание.

Далее. В 2021 году мы запустили про-

графию, экономику, науку, технологии, 
инфраструктуру.

В связи с этим хочу сказать о нало-
говой системе. Безусловно, она долж-
на обеспечивать поступление ресурсов 
для решения общенациональных задач, 
а также для реализации региональных 
программ, призвана сокращать нера-
венство, причём не только в обществе, 
но и в социально-экономическом раз-
витии субъектов Федерации; учитывать 
уровень доходов граждан и компаний.

Предлагаю продумать подходы к мо-
дернизации нашей фискальной систе-
мы, к более справедливому распределе-
нию налогового бремени в сторону тех, 
у кого более высокие личные и корпо-
ративные доходы.

И напротив, нужно снизить налого-
вую нагрузку на семьи, в том числе за 
счёт вычетов, о которых сегодня уже 
сказал. Стимулировать бизнес, кото-
рый вкладывает средства в развитие,  
реализацию инфраструктурных, со-
циальных проектов. При этом нужно, 
безусловно, закрыть всяческие лазей-
ки, которые используются некоторыми 
компаниями для ухода от налогов или 
занижения своих налоговых платежей. 
Я прошу Государственную Думу, Пра-
вительство в ближайшее время пред-
ставить на этот счёт конкретный ком-
плекс предложений. И в дальнейшем, 
уже с учётом принятых изменений, 
предлагаю зафиксировать основные 
налоговые параметры до 2030 года и 
обеспечить тем самым стабильные и 
предсказуемые условия для реализа-
ции любых, в том числе долгосрочных, 
инвестиционных проектов. Именно об 
этом бизнес и просит в ходе наших пря-
мых контактов.

Уважаемые коллеги!
Решения в сфере финансовой под-

держки регионов, рост экономики 
должны работать на повышение ка-
чества жизни людей, причём во всех 
субъектах Федерации. Мы уже прод-
лили до 2030 года специальные про-
граммы развития таких регионов, как 
Северный Кавказ и Калининградская 
область, Донбасс и Новороссия, Крым 
и Севастополь, Арктика и Дальний Вос-
ток. Для 22 дальневосточных городов и 
агломераций подготовлены мастер-пла-
ны развития, и такая же работа идёт по 
населённым пунктам в Арктике.

Сейчас мы должны сделать следую-
щий шаг. Предлагаю определить пере-
чень ещё более 200 крупных и малых 
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городов. Для каждого из них должен 
быть разработан и реализован свой 
мастер-план, а в целом программа раз-
вития должна охватить порядка 2 тыс. 
населённых пунктов, включая сёла и 
посёлки. Здесь также должны срабо-
тать решения по поддержке субъектов 
Федерации, о которых сегодня сказал, 
включая инфраструктурные кредиты.

Хочу обратиться к главам регионов. 
Эти ресурсы надо использовать в том 
числе для расширения возможностей 
муниципалитетов. Да, я помню встре-
чу с руководителями некоторых му-
ниципалитетов на их форуме здесь, в 
Москве. У местного уровня власти осо-
бые роль и ответственность. Именно 
сюда идут люди и граждане со своими 
повседневными нуждами. Хочу побла-
годарить наших мэров, глав районов, 

объектов культурного наследия. Надо 
устранить явно избыточные, противо-
речивые требования, из-за которых 
порой памятник разрушается на гла-
зах, а формально, по закону опера-
тивно принять меры по его спасению 
невозможно.

Предлагаю сформировать долгосроч-
ную программу сохранения объектов 
культурного наследия России. Рассчи-
тываю, что мы примем её на 20 лет. 
Нужно предусмотреть меры поддерж-
ки граждан, компаний, общественных 
объединений, которые готовы вклады-
вать свой труд, время и средства в вос-
становление памятников.

Такие механизмы опробуем в текущем 
году в пилотном проекте Института раз-
вития «ДОМ.РФ». В нём примут участие 
пять регионов: Забайкалье, Новгород-
ская, Рязанская, Смоленская и Тверская 
области. А к 2030 году по всей стране 
надо привести в порядок не менее тыся-
чи объектов культурного наследия, дать 
им вторую жизнь, чтобы они служили 
людям и украшали наши города и сёла.

Обязательно продолжим фундамен-
тальные проекты в сфере культуры, 
сохраним их финансирование. Будем 
обновлять инфраструктуру музеев, теа-
тров, библиотек, клубов, школ искусств, 
кинозалов. За шесть лет дополнитель-
но направим более 100 млрд рублей на 
просветительские, образовательные, 
исторические и другие востребованные 
творческие проекты в кино, интернете, 
социальных сетях.

Предлагаю также расширить про-
грамму «Пушкинская карта», с помо-
щью которой школьники и молодёжь 
могут бесплатно посещать кино, музеи, 
театры и выставки, а сами учреждения 
культуры получают стимул для разви-
тия и для запуска новых проектов, в том 
числе с участием бизнеса. Прошу Пра-
вительство подготовить свои дополни-
тельные предложения.

Кроме того, по аналогии с програм-
мами «Земский учитель» и «Земский 
доктор» запустим с 2025 года програм-
му «Земский работник культуры». Люди 
постоянно говорят об этом на встречах. 
Специалист, который переедет на рабо-
ту в село, в малый город, сможет полу-
чить единовременную выплату в 1 млн 
рублей, а на Дальнем Востоке, в Донбас-
се и Новороссии эта сумма будет вдвое 
выше – 2 млн рублей.

Ещё одно дополнительное решение, ко-
торое нужно доработать и принять, – про-

депутатов за ваш труд, за внимание к 
запросам людей. И отдельно хотел бы 
отметить сотрудников муниципали-
тетов, которые работают в непосред-
ственной близости от зоны боевых 
действий, делят со своими земляками 
все испытания.

Соавторами планов развития городов 
и посёлков должны стать их жители. 
Надо активно использовать механиз-
мы, когда граждане сами определя-
ют, на какие объекты, на решение ка-
ких проблем нужно выделить деньги в 
первую очередь. Предлагаю увеличить 
софинансирование таких, по сути, на-
родных проектов из федерального и ре-
гионального бюджетов.

До 2030 года продлим и всероссий-
ский конкурс лучших проектов по соз-
данию комфортной городской сре-
ды в малых городах и исторических 
поселениях.

В целом по России за шесть лет благо-
устроим более 30 тыс. общественных 
пространств. Я прошу Правительство 
также оказать дополнительную под-
держку регионам, которые реконстру-
ируют набережные, парки, скверы и 
исторические центры городов. На бла-
гоустройство и крупные проекты в этой 
сфере направим 360 млрд рублей.

Старинные здания, усадьбы, хра-
мы – это зримое воплощение нашей 
национальной идентичности, не-
разрывной связи поколений. Про-
шу Правительство, парламентари-
ев, профильные комиссии Госсовета 
с участием общественности, конеч-
но, проанализировать нормативную 
базу в сфере охраны и использования 

шу Правительство предусмотреть осо-
бые условия семейной ипотеки именно 
для малых городов, а также для тех ре-
гионов, где новые многоквартирные 
дома строятся в небольшом объёме или 
их вообще нет. Нужно сделать это мак-
симально оперативно, решить вопрос 
о ключевых параметрах, в том числе 
размерах первичного взноса и ставки 
по кредиту. Я прошу иметь это в виду, 
буду ждать от вас предложений.

Далее. Также продолжим специаль-
ные ипотечные программы со ставкой 
2 процента для жителей Дальнего Вос-
тока и Арктики, Донбасса и Новорос-
сии. Кредит на таких же льготных усло-
виях в этих регионах смогут получать и 
участники и ветераны специальной во-
енной операции.

Отдельно поддержим проекты ком-
плексного развития территорий под за-
стройку, возведение жилых кварталов 
со всей инфраструктурой в регионах 
с пока ещё недостаточным уровнем со-
циально-экономического развития, где 
многие обычные наши предложения 
не работают. Для этих территорий на-
правим на данные цели дополнительно 
120 млрд рублей.

В связи с этим следующая системная 
задача. При федеральной поддержке 
многие регионы существенно нарас-
тили темпы расселения аварийного 
жилья. В общей сложности за послед-
ние 16 лет в новые квартиры переехали 
1,73 миллиона человек. В предстоящие 
шесть лет важно не снижать такую ди-
намику. Прошу Правительство подго-
товить и запустить новую программу 
расселения аварийного жилья.

Что касается систем ЖКХ, то мы будем 
наращивать темпы модернизации ком-
мунальной инфраструктуры. В общей 
сложности до 2030 года на эти цели бу-
дет направлено 4,5 трлн рублей, вклю-
чая частные компании.

Продолжим и реализацию нашего про-
екта «Чистая вода». Для многих наших го-
родов, сельских поселений эта проблема 
чрезвычайно актуальная. Прежде всего 
речь идёт о надёжном снабжении каче-
ственной питьевой водой.

Отдельная тема – газификация. В пла-
нах обеспечить этим экологичным то-
пливом города и районы Якутии, Бу-
рятии, Хабаровского, Приморского, 
Забайкальского краёв, Мурманской и 
Амурской областей, Еврейской автоном-
ной области, Карелии, такой крупный 
город России, как Красноярск. Также с 
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помощью СПГ газифицируем Камчат-
ский край и некоторые другие районы.

Естественно, это даст возможность 
расширить программу социальной га-
зификации. Благодаря ей газ уже подве-
дён бесплатно к границам 1,1 млн участ-
ков. Приём заявок продолжается, при 
этом льготным категориям граждан, в 
том числе семьям участников специаль-
ной военной операции, мы помогаем с 
проведением газовых коммуникаций 
внутри участка.

Что отдельно сейчас хотел бы сказать? 
В границах многих населённых пун-
ктов, куда уже проведён сетевой газ, 
расположены садоводческие товарище-
ства. Люди годами, порой из поколения 
в поколение обихаживают свои земель-
ные участки, а сейчас строят там дома, 
в которых можно жить круглый год, но 
подключиться к сетям не могут, потому 
что садовые товарищества не попадают 
в программу социальной газификации.

Проблема затрагивает миллионы се-
мей! Безусловно, её нужно решить, при-
чём решить в интересах наших граж-
дан, а именно: расширить программу 
социальной газификации и продолжить 
сети до границ участков с домом садо-
водческих товариществ.

Также получат поддержку жители от-
далённых северных и дальневосточных 
территорий, где в ближайшие годы 
пока не будет сетевого газа. Сегодня 
они отапливают свои дома углём или 
дровами. Теперь с помощью субсидий 
от государства они смогут приобрести 
современное экологичное оборудова-
ние, причём отечественного производ-
ства. В первую очередь поддержку долж-
ны получить наиболее нуждающиеся 
семьи. Выделим на эти цели также до-
полнительно порядка 32 млрд рублей.

С учётом современных экологических 
стандартов будем развивать обществен-
ный транспорт, снижать его возраст. До 
2030 года субъекты Федерации допол-
нительно получат около 40 тыс. автобу-
сов, троллейбусов, трамваев, электро-
бусов. Дополнительно предусмотрим 
на эту программу обновления обще-
ственного транспорта 150 млрд рублей 
из федерального бюджета.

Обновим и парк школьных автобусов, 
темпами причём не менее трёх тысяч ма-
шин в год, что особенно важно для ма-
лых городов и сельской местности. Об 
этом говорят и жители, и главы муни-
ципалитетов, регионов. Действительно, 
очень важная программа. Поэтому выде-

Что ещё хочу сказать? В ходе встреч 
с гражданами на Дальнем Востоке, в 
Сибири, в других регионах не раз зву-
чала тема сбережения наших лесных 
богатств, о том, что надо наводить поря-
док с нелегальными вырубками, охра-
ной лесных массивов. У этой темы дей-
ствительно огромный общественный 
резонанс. Она важна почти для каждо-
го человека, мы здесь, что называется, 
всем миром объединяем усилия, и си-
туация постепенно меняется.

Очень важный рубеж: начиная с 2021 
года в России восстанавливается лесов 
больше, чем вырубается. Я хочу побла-
годарить за этот результат волонтёров, 
школьников, студентов, всех граждан, 
которые высаживали деревья, участво-
вали в экологических акциях, и, конеч-
но, представителей бизнеса за поддерж-
ку таких проектов. Мы обязательно 
продолжим восстановление лесов, пар-
ков, садов, в том числе вокруг агломера-
ций и промышленных центров.

Отдельным решением предлагаю по-
высить зарплаты специалистов, кото-
рые трудятся в лесном хозяйстве, в сфе-
ре метеорологии, охраны окружающей 
среды, то есть занимаются важнейши-
ми вопросами экологического благопо-
лучия. Надо честно сказать, что вопро-
сы, которые они решают, очень важные, 
а доходы у них очень скромные.

Для поддержки гражданских ини-
циатив в сфере защиты окружающей 
среды считаю необходимым учредить 
фонд экологических и природоохран-
ных проектов. Для начала совокупный 
объём его грантов составит 1 млрд руб-
лей в год.

Продолжится работа и по сохранению 
особо охраняемых природных террито-
рий, защите и восстановлению редких 
и исчезающих видов растений и живот-
ных. Предлагаю в связи с этим подумать 
и об открытии сети центров реабилита-
ции для травмированных и конфиско-
ванных диких животных.

К 2030 году во всех национальных 
парках страны создадим инфраструк-
туру экологического туризма, включая 
экотропы и пешие туристические марш-
руты, в том числе маршруты выходного 
дня для школьников, площадки отдыха, 
музеи и визит-центры.

Современная, безопасная инфра-
структура появится и вблизи водных 
объектов, в том числе на озере Байкал. 
Здесь до 2030 года откроется круглого-
дичный курорт. При этом считаю важ-

лим на закупку школьных автобусов ещё 
дополнительно 66 млрд рублей. И конеч-
но, это должна быть техника, произве-
дённая в России, полностью или с высо-
кой степенью локализации.

В рамках проекта «Чистый воздух» в 
12 индустриальных центрах России, как 
вы знаете, удалось снизить вредные вы-
бросы в атмосферу. С прошлого года к 
проекту подключились ещё 29 городов. 
В целом по стране объём вредных вы-
бросов в атмосферу должен быть сокра-
щён вдвое. К этой цели будем двигать-
ся поэтапно. Для оценки результатов 
создадим комплексную систему мони-
торинга качества окружающей среды.

За последние пять лет очищены ты-
сячи километров рек и берегов, почти 
наполовину сокращены грязные стоки 
в Волгу. Теперь предлагаю поставить 
цель – вдвое снизить загрязнение основ-
ных водных объектов России.

За последние пять лет ликвидиро-
вали 128 крупных свалок в городах и 
80 объектов накопленного экологиче-
ского вреда, которые буквально отрав-
ляли жизнь людей в 53 регионах России. 
В безопасное состояние приведены тер-
ритории полигона «Красный Бор», Бай-
кальского ЦБК и Усолья-Сибирского.

Что в связи с этим, уважаемые кол-
леги, хотел бы подчеркнуть? На этих 
объектах проведены пока только самые 
неотложные мероприятия, но это дале-
ко не всё. Оставлять их в таком состо-
янии, как сейчас, тоже ни в коем слу-
чае нельзя. Надо довести эту работу до 
конца, создать здесь всю необходимую 
инфраструктуру.

В целом, по всей России продолжим 
ликвидацию наиболее опасных объек-
тов накопленного экологического вре-
да. В предстоящие шесть лет должно 
быть ликвидировано не менее 50 таких 
точек высоких экологических рисков.

Надо создавать стимулы для бизнеса 
и внедрять «зелёные» технологии, пере-
ходить на экономику замкнутого цикла. 
Тем более что у нас, по сути, с нуля соз-
дана современная отрасль обращения с 
отходами. Для их обработки и утилиза-
ции построено 250 предприятий. Задача 
к 2030 году – сортировать всё, что подле-
жит сортировке, все твёрдые отходы, и не 
менее четверти из них использовать вто-
рично. Выделим на такие проекты допол-
нительные финансовые средства, постро-
им совместно с бизнесом ещё порядка 
400 объектов по обращению с отходами 
и восемь экопромышленных парков.

ным строго придерживаться принципа 
«ноль загрязнения», то есть полного от-
сутствия отходов и неочищенных сто-
ков в озеро. Строительство байкаль-
ского курорта станет частью крупного 
проекта «Пять морей».

Современные гостиничные ком-
плексы также появятся на побережьях 
Каспия , Балтики, Азовского, Чёрного и 
Японского морей. Только этот проект 
позволит увеличить внутренний турпо-
ток ещё на 10 миллионов человек в год.

А в целом по стране – с учётом дина-
мичного развития таких туристических 
центров, как Алтай, Камчатка, Кузбасс, 
Северный Кавказ, Карелия, Русский 
Север, – до 2030 года турпоток должен 
практически удвоиться, до 140 мил-
лионов человек в год. При этом вклад 
туризма в ВВП России также вырастет 
вдвое – до 5 процентов. В ближайшее 
время выработаем дополнительные ре-
шения на этот счёт.

Развитие туризма, региона в целом 
обеспечивает транспортная инфра-
структура. Уже открылось скорост-
ное автомобильное движение между 
Москвой и Казанью, в текущем году 
продлим магистраль до Екатеринбур-
га, а в следующем – до Тюмени. В пер-
спективе современный и безопасный 
маршрут пройдёт через всю страну – до 
Владивостока.

Также за шесть лет в России долж-
но быть построено более 50 обходов 
городов. Новый значимый автодо-
рожный проект – это, конечно, стро-
ительство трассы Джубга – Сочи. Она 
сократит время в пути от трассы М-4 
«Дон» до Сочи в четыре раза – до по-
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лутора часов – и, более того, позволит 
активно развиваться Черноморскому 
побережью.

Но сразу хочу сказать – мы с Прави-
тельством договорились, хочу и публич-
но тоже об этом сказать: это, конечно, 
сложный и очень капиталоёмкий про-
ект, там сплошные тоннели и мосты, 
дорогой проект. Но тем не менее прошу 
Правительство представить схему его 
финансирования. Проработайте это.

Мы уже привели в порядок федераль-
ные трассы и практически 85 процентов 
дорог в крупных агломерациях. Надо 
строго выдерживать этот уровень. При 
этом в предстоящие годы особый ак-
цент сделаем на развитии именно ре-
гиональных дорог.

Более доступными должны стать 
авиаперелёты . Нужно повысить так 
называемую авиационную мобиль-
ность граждан, к 2030 году интенсив-
ность авиасообщения в России должна 
вырасти в полтора раза к уровню про-
шлого года.

Для этого планируем ускорить и раз-
витие внутри- и межрегионального воз-
душного сообщения. И здесь перед Пра-
вительством стоит конкретная задача: 
за шесть лет провести модернизацию 
инфраструктуры не менее 75 аэропор-
тов – это больше трети аэро портовой 
сети России. Направим на эти цели не 
менее 250 млрд рублей. Это будет пря-
мое бюджетное финансирование.

Предстоит обновить и воздушный 
парк наших авиакомпаний за счёт соб-
ственных, отечественных самолётов. 
Они должны отвечать всем современ-
ным требованиям по качеству, удоб-

досмотра грузового транспорта на гра-
нице не должно превышать 10 минут. 
Современные технологии позволяют 
это сделать.

Такие требования важны и для рит-
мичной работы транспортного коридо-
ра «Север – Юг», который свяжет Рос-
сию со странами Ближнего Востока и 
Азии. Его основой станут не только ав-
томобильные маршруты, но и бесшов-
ное железнодорожное сообщение на 
всём протяжении от наших портов на 
Балтике и Баренцевом море до побере-
жья Персидского залива и Индийского 
океана. Также будем наращивать про-
пускную способность железных дорог 
в южном направлении, что позволит 
активно использовать портовые мощ-
ности Азовского и Чёрного морей.

Запускается третий этап расшире-
ния Восточного полигона железных 
дорог – БАМа и Транссиба. В своё вре-
мя мы, извините за моветон, «зевнули» 
немножко, вовремя кое-что не сделали, 
ну ладно – теперь должны наверстать 
и наверстаем. До 2030 года их пропуск-
ная способность возрастёт со 173 до 
210 млн тонн в год. Одновременно 
должны получить развитие и порты Ва-
нино и Советская Гавань.

В зоне особого внимания – дальней-
шее развитие Северного морского пути. 
Мы приглашаем зарубежные логисти-
ческие компании, государства актив-
но использовать возможности этого 
глобального транспортного коридора. 
В прошлом году по нему прошло 36 млн 
тонн груза. Обращаю ваше внимание, 
коллеги: это в пять раз больше рекорд-
ного показателя во времена Советского 
Союза – в пять раз! Обеспечим кругло-
годичную навигацию на Севморпути. 
Будем увеличивать обороты наших се-
верных портов, включая Мурманский 
транспортный узел, и, конечно, нара-
щивать арктический флот.

В прошлом году вышла в рейд уни-
кальная научно-исследовательская 
ледокольная платформа «Северный 
полюс». В начале этого года на Балтий-
ском заводе заложен новый атомный 
ледокол «Ленинград». В следующем году 
заложим ещё один корабль такого же 
класса – «Сталинград». А на дальнево-
сточной верфи «Звезда» строится ледо-
кол нового поколения – «Лидер», вдвое 
большей мощности.

На базе наших отечественных верфей 
планируем существенно обновить тор-
говый флот: танкеры, газовозы, кон-

ству и безопасности – сложная задача. 
Покупали слишком много за границей 
авиационного транспорта, а своё про-
изводство не развивали.

Но тем не менее передовые россий-
ские разработки в машиностроении, 
в строительстве, связи и цифровых си-
стемах будут востребованы и в созда-
нии сети высокоскоростных железных 
дорог. По этому направлению тоже ска-
жу пару слов.

Первый маршрут между Москвой 
и Петербургом пройдёт через Тверь и 
нашу древнюю столицу – Великий Нов-
город. Затем будем прокладывать ма-
гистрали в Казань и на Урал, в Ростов-
на-Дону, на Черноморское побережье, в 
Минск, в братскую Белоруссию, по дру-
гим востребованным направлениям.

Продолжится масштабная модерни-
зация Центрального транспортного 
узла. Московские центральные диаме-
тры станут основой для того, чтобы со-
единить современными скоростными 
маршрутами столичный регион с Ярос-
лавской, Тверской, Калужской, Влади-
мирской и другими областями.

Необходимо модернизировать и опор-
ную сеть внутренних водных путей. За 
счёт этого обеспечить дополнительные 
экономические эффекты и в области 
туризма, в области развития промыш-
ленности, развития отдельных чувстви-
тельных, очень важных для нас реги-
онов, в том числе регионов Крайнего 
Севера.

Что хочу сказать здесь дополнитель-
но? Современная инфраструктура пря-
мо работает на рост капитализации 
всех активов страны, регионов, кото-
рые задействуют свои транзитные тури-
стические потенциалы, могут вовлечь в 
оборот земельные участки под промыш-
ленные и сельскохозяйственные объ-
екты, а для граждан это возможность 
строить дома для большой семьи, жить 
в более комфортных условиях, для биз-
неса это новые перспективы, в том чис-
ле на внешних рынках.

В связи с этим отдельный вопрос, ко-
торый поднимался на одной из моих 
встреч, – это очереди на пограничных 
пунктах пропуска. Особенно остро эта 
проблема стоит на Дальнем Востоке. 
По регламенту таможенный досмотр 
 составляет 19 минут, в реальности прак-
тически каждый водитель грузовой 
фуры нередко ждёт на границе часами.

Перед коллегами из Минтранса сто-
ит конкретная задача: типовое время 

тейнеровозы. Это позволит российско-
му бизнесу выстраивать эффективные 
торговые потоки в условиях меняющей-
ся логистики, кардинальных перемен в 
глобальной экономике.

Уважаемые граждане России! Доро-
гие друзья!

Хотел бы сказать отдельно. Постоян-
но встречаюсь с участниками специ-
альной военной операции. Это и кад-
ровые военные, и добровольцы, люди 
гражданских профессий, которые были 
мобилизованы на военную службу. Все 
они с оружием в руках встали на защи-
ту Родины.

Вы знаете, смотрю на этих мужествен-
ных людей, порой совсем молодых ре-
бят и без всякого преувеличения могу 
сказать: сердце наполняется гордостью 
за наших людей, за наш народ и за конк-
ретно этих людей. Такие, безусловно, 
не отступят, не подведут и не предадут.

Они и должны выходить на ведущие 
позиции и в системе образования и вос-
питания молодёжи, и в общественных 
объединениях, в госкомпаниях, бизне-
се, в государственном и муниципаль-
ном управлении, возглавлять регионы, 
предприятия в конечном счёте, самые 
крупные отечественные проекты. Такие 
подлинные герои и патриоты в жизни 
порой довольно скромны и сдержан-
ны, они не кичатся своими успехами, 
не произносят громких лозунгов и слов. 
Но в переломные моменты истории 
именно такие люди выходят на перед-
ний план, берут на себя ответствен-
ность. Таким людям, которые думают 
о стране, живут её судьбой, можно пе-
редать в будущем и доверить Россию.
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Вы знаете, что слово «элита» во мно-
гом себя дискредитировало. Теми, кто, 
не имея никаких заслуг перед обще-
ством, считает себя какой-то кастой с 
особыми правами и привилегиями, осо-
бенно имею в виду тех, кто в предыду-
щие годы набил карманы за счёт всяких 
процессов в экономике 90-х годов, они 
точно не элита. Повторю, подлинная, 
настоящая элита – это все, кто служит 
России, труженики и воины, надёжные, 
проверенные, делом доказавшие свою 
преданность России, достойные люди.

В связи с этим – о новом, считаю, важ-
ном решении: уже с завтрашнего дня, 
с 1 марта 2024 года, ветераны специ-
альной военной операции, а также сол-
даты и офицеры, которые сейчас сра-
жаются в действующих частях, смогут 
подать заявление для участия в первом 
учебном потоке специальной кадровой 
программы. Назовём её «Время геро-
ев». Эта идея, не буду скрывать, пришла 
мне в голову, когда я встречался со сту-
дентами – участниками специальной 
военной операции в Петербурге. Эта 
программа будет строиться по тем же 
стандартам, что и наши лучшие проек-
ты: Высшая школа государственного 
управления, которую называют «шко-
ла губернаторов», а также конкурс «Ли-
деры России». Их выпускники выходят 
на высокие позиции во многих сферах, 
даже становятся министрами, главами 
регионов.

Участниками программы здесь смо-
гут стать военнослужащие и ветераны 
с высшим образованием и управленче-
ским опытом независимо от звания и 

Дорогие друзья!
Самостоятельность, самодостаточ-

ность, суверенитет нужно доказывать, 
подтверждать каждый день. Речь идёт 
о нашей и только нашей ответственности 
за настоящее и будущее России. Это наша 
Родина, Родина наших предков, и она 
нужна и дорога только нам и, конечно, 
потомкам, которым мы обязаны передать 
сильную и благополучную страну.

За последние несколько лет нам удалось 
выстроить систему управления, а также 
реализации национальных проектов на 
новых принципах, на основе больших 
массивов данных, современных цифро-
вых технологий, что позволило повысить 
эффективность работы, контролировать 
риски, учитывать весь объём информа-
ции, постоянно донастраивать проекты и 
программы, опираясь на обратную связь 
с гражданами.

Я хочу поблагодарить коллег из Прави-
тельства, ведомств, регионов, которые 
все эти годы – и в период пандемии, и в 
условиях санкционной агрессии против 
России – кропотливо выстраивали эту си-
стему. Знаю, что это была трудная, слож-
ная работа, и, главное, она уже даёт отда-
чу. Мы видим это по результатам.

Ровно в этой логике мы продолжим 
действовать. До конца года все нацио-
нальные проекты, о которых сегодня го-
ворил, должны быть утверждены, скоор-
динированы между собой. Хочу ещё раз 
подчеркнуть: это не проекты отдельных 
ведомств, они должны работать на общие 
системные задачи, на достижение наших 
национальных целей развития. При этом 
прошу Общероссийский народный фронт 
и дальше держать на контроле исполне-
ние решений на всех уровнях власти.

Хочу подчеркнуть: главный результат 
наших программ измеряется не тоннами, 
километрами и суммой потраченных де-
нег. Главное – это оценка людей, то, как 
меняется к лучшему их жизнь. Масштаб 
исторических вызовов, которые стоят пе-
ред Россией, требует предельно чёткой, 
слаженной работы государства, граждан-
ского общества, бизнеса.

Считаю необходимым уже сейчас не 
только готовить проект бюджета на оче-
редную трёхлетку, но и верстать все ос-
новные расходы, инвестиции дальше – на 
период до 2030 года. То есть, по сути, нам 
надо формировать шестилетний перспек-
тивный финансовый план развития стра-
ны, который мы, конечно же, будем допол-
нять новыми инициативами. Естественно, 
жизнь будет вносить коррективы.

должности. Главное, это должны быть 
люди, которые проявили свои лучшие 
качества, показали, что умеют вести за 
собой товарищей.

Учёба начнётся уже в ближайшие ме-
сяцы. Наставниками для первых участ-
ников программы станут руководители 
Правительства, Администрации Пре-
зидента, федеральных министерств, 
ведомств, главы регионов и крупней-
ших наших компаний. В дальнейшем 
расширим такие кадровые программы, 
запустим управленческие курсы в Рос-
сийской академии народного хозяйства 
и государственной службы, причём ста-
тус академии считаю необходимым за-
конодательно повысить.

Кроме того, ветераны и участники 
специальной военной операции смогут 
в приоритетном порядке получить выс-
шее образование, гражданскую специ-
альность в наших ведущих вузах.

Я прошу Министерство обороны, ко-
мандиров боевых соединений поддер-
жать стремление бойцов и офицеров 
попробовать свои силы в новой кадро-
вой программе, предусмотреть для них 
возможность подать заявку на участие, 
выезжать на очные занятия. Отмечу, 
что участники специальной военной 
операции: и рядовые, и сержанты, и 
боевые офицеры – уже сегодня состав-
ляют костяк наших Вооружённых Сил. 
И, безусловно, как уже говорил, те, кто 
намерен продолжать военную карье-
ру, будут получать приоритетное про-
движение по службе, при приёме на 
командирские курсы, в училища и во-
енные академии.

Несмотря на сложный период, несмо-
тря на нынешние испытания и трудно-
сти, мы намечаем долгосрочные планы. 
Программа, которую обозначил сегодня 
в Послании, носит объективный и фун-
даментальный характер. Это програм-
ма сильной, суверенной страны, которая 
уверенно смотрит в будущее. Для дости-
жения поставленных целей у нас есть и 
ресурсы, и колоссальные возможности.

Но я сейчас подчеркну главное: выпол-
нение всех намеченных планов сегодня 
прямо зависит от наших солдат, офи-
церов, добровольцев – всех военнослу-
жащих, которые сражаются сейчас на 
фронте, от мужества и решимости на-
ших боевых товарищей, которые защи-
щают Родину, поднимаются в атаку, под 
огнём идут вперёд, жертвуют собой ради 
нас, ради Отчизны. Это они, наши вои-
ны, создают сегодня абсолютно необхо-
димые условия для будущего страны и 
для её развития.

Низкий вам поклон, ребята.
Я благодарю всех вас, уважаемые кол-

леги, благодарю всех граждан России за 
солидарность и надёжность. Мы – одна 
большая семья, мы вместе, и потому сде-
лаем всё так, как планируем и хотим сде-
лать, как мечтаем.

Верю в наши победы, в успехи, в буду-
щее России!

Спасибо.
(Звучит Государственный гимн Россий-

ской Федерации.)

(Публикуется по материалам Интернет-
сайта  Президента Российской Федерации, 
фотографии – с Интернет-сайта Совета 
Федерации, Интернет-сайта  Президента 
Российской Федерации (стр. 7, 9–11, 13, 15, 
16, 21, 25, 26).)
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ПРЕЗИДЕНТОМ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ПРЕДСТАВЛЕНА КОМПЛЕКСНАЯ, 
ФУНДАМЕНТАЛЬНАЯ 
И РЕАЛИСТИЧНАЯ ПРОГРАММА 
ДЕЙСТВИЙ

Открывая 562-е пленарное заседание Совета Федерации, Председа-

тель Совета Федерации В.И. Матвиенко в своём выступлении назва-

ла ключевые тезисы Послания Президента Российской Федерации 

Федеральному Собранию Российской Федерации, обозначила прио-

ритетные задачи сенаторов Российской Федерации на предстоящий 

период.

Уважаемые коллеги! 29 февраля мы с 
вами стали участниками важнейшего 
события в жизни нашей страны – огла-
шения Президентом Российской Феде-
рации Владимиром Владимировичем 
Путиным Послания Федеральному Со-
бранию. По сути, главой государства 
озвучена программа, стратегия раз-
вития России до 2030 года и на даль-
нейшую перспективу. И самое главное 
ощущение от Послания – это твёрдая 
уверенность в нашем будущем. 

Послание никого не оставило рав-
нодушным прежде всего потому, что 
темы, обозначенные Президентом, 
близки каждому. Это и поддержка се-
мей, и борьба с бедностью, и масштаб-
ное обновление социальной инфра-
структуры, и многое другое. И это не 
некий набор пожеланий, рассуждений, 
а чёткие, продуманные, просчитанные 
государственные решения с конкрет-
ными источниками финансирования.

Мы видим, какой резонанс вызвало 
Послание в том числе и за рубежом. 
Даже наши оппоненты уже вынужде-
ны признавать, что Россия не только 
не потерпела, как они мечтали, стра-
тегическое поражение, а наоборот, 
добивается успехов, строит планы на 
годы вперёд.

Уходит в прошлое психология до-
гнать кого-то, подражать кому-то, ско-
пировать, сделать как у них. Россия 
своими силами, своим умом готова 
обеспечить и защитить себя. 

Президент особо подчеркнул, что 
стержнем проектов и инициатив, ко-
торые вошли в Послание, стали пред-
ложения граждан. Мы все знаем, какое 
внимание глава государства уделяет 

общению с людьми, рабочими пред-
приятий, многодетными семьями, учё-
ными, участниками СВО. Именно их 
идеи, их предложения нашли отраже-
ние в решениях Президента.

Таких, на первый взгляд точечных, но 
чувствительных для граждан вопросов 
в Послании было очень много: от воз-
можности выпускнику пересдать ЕГЭ 
по одному из предметов до газифика-
ции садовых товариществ. И по реак-
ции граждан, в том числе в социальных 
сетях, мы видим, что предложения Пре-
зидента получили широкую народную 
поддержку. 

Ряд поручений Президента касает-
ся вопросов, которые находятся в фо-
кусе постоянного внимания и Совета 
Федерации. То, что эти темы нашли 
отражение в Послании, с одной сто-
роны, говорит о востребованности 
нашей работы, а с другой – возлагает 
на нас особую ответственность. Это и 
запуск программы «Земский работник 
культуры», которую мы обсуждали на 
встречах с тружениками социальной 
сферы села, а также на Парламент-
ском форуме «Историко-культурное 
наследие России», и переход на новую, 
более справедливую модель оплаты 
труда педагогов и медицинских работ-
ников, и программа ремонта учреж-
дений среднего профессионального 
образования.

Очень приятно было услышать в По-
слании о теме, которую мы поднимаем 
для рыболовецких регионов: что часть 
из тех средств, которые будут выруче-
ны от продажи квот на рыбу, должна 
пойти на социальное развитие при-
брежных районов, муниципалитетов 

Валентина Ивановна МАТВИЕНКО,

Председатель Совета Федерации 

Федерального Собрания Российской Федерации
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и многое другое, о чём мы не раз гово-
рили на заседаниях Совета Федерации, 
наших комитетов, в рамках различных 
парламентских мероприятий.

Президент объявил о запуске пяти 
новых национальных проектов: «Се-
мья», «Продолжительная и активная 
жизнь», «Молодёжь России», «Кадры» 
и «Экономика данных». Все направле-
ния очень востребованы, очень важны. 
Но особо я хотела бы отметить, что По-
слание чётко подчеркнуло, показало: 
Россия была, есть и будет социально 
ориентированным государством. Это 
не только конституционная норма, ко-
торую мы внесли в наш основной закон 
при рассмотрении поправок в Консти-
туцию, это не только норма, но и по-

следовательная многолетняя позиция 
Президента, которую он настойчиво 
претворяет в жизнь. Как минимум до 
2030 года продлеваются все действу-
ющие меры поддержки семей, вклю-
чая материнский капитал, семейную 
ипотеку. Предусмотрено увеличение 
размера налоговых вычетов для мно-
годетных семей. Будут реализованы 
комплексные программы по охране ма-
теринства, сбережению здоровья детей 
и подростков и целый ряд других очень 
важных мер.

Особое внимание в Послании уде-
лено поддержке регионов. Мы рады 
тому (и это были и наши предложе-
ния), что продлеваются индивидуаль-
ные программы социально-экономиче-
ского развития субъектов Федерации. 
Принято беспрецедентное решение о 
списании двух третей задолженности 
регионов по бюджетным кредитам. 
Уверена, это станет, я бы сказала, на-
стоящим глотком свежего воздуха для 
бюджетных систем субъектов Феде-
рации и обеспечит их финансовую 
устойчивость.

Объявлено об увеличении портфе-
ля инфраструктурных кредитов. Это 
значит, что в регионах будет разви-
ваться транспортная, социальная, 
инженерная и иная инфраструктура. 
Кроме того, предусмотрено весомое 
федеральное финансирование на мо-
дернизацию перинатальных центров, 
детских поликлиник и больниц, капи-
тальный ремонт детских садов и школ, 
обновление парка общественного 
транспорта, школьных автобусов.

Такая мощная региональная составля-
ющая Послания говорит о том, что мы 
движемся к нашей большой цели – сде-
лать регионы экономически более само-
достаточными и обеспечить стандарты 
жизни на всей территории страны.

Очень тёплые слова Президент адре-
совал участникам специальной воен-
ной операции. Глава государства назвал 
их подлинной элитой России – они до-
казали преданность Родине и, безуслов-
но, призваны и далее играть значимую 
роль в жизни нашей страны. Для этого 
по поручению Президента стартовала 
специальная кадровая программа «Вре-
мя героев».

Уважаемые сенаторы Российской Фе-
дерации! Все поручения главы государ-
ства, озвученные в Послании, требуют 
тщательного законодательного оформ-
ления. В Совете Федерации был опера-
тивно подготовлен план работы по реа-
лизации Послания, он утверждён вчера 
на заседании Совета палаты. Теперь он 
для нас является своего рода законода-
тельным компасом.

Эта работа уже начата. Так, готова за-
конодательная инициатива, предусма-
тривающая защиту инвестиций граж-
дан на финансовом рынке. Её принятие 
будет стимулировать использование 
гражданами долгосрочных инструмен-
тов для вложения своих сбережений и 
приумножения накоплений. Соответ-
ствующий законопроект будет внесён 
в Государственную Думу в самое бли-
жайшее время. По целому ряду дру-
гих направлений уже в работе новые 
законопроекты. 

На каждый комитет Совета Федера-
ции ложится серьёзный объём рабо-
ты. И я поручаю первым заместителям 
Председателя Совета Федерации, заме-
стителям Председателя Совета Федера-
ции, председателям комитетов взять на 
личный контроль вопросы реализации 
поручений Президента. Мы будем ве-
сти тщательный мониторинг, контроль. 
И попрошу первого заместителя Пред-
седателя Совета Федерации Андрея Вла-
димировича Яцкина периодически вы-
носить на заседания Совета Федерации 
информацию о ходе реализации пору-
чений Президента.

Совет Федерации как палата регио-
нов, каждый из вас, уважаемые кол-
леги, должны показать свои компе-
тентность, эффективность и высокий 
профессионализм.

Президентом представлена комплекс-
ная, фундаментальная и, что важно, ре-
алистичная программа действий как 
минимум на шесть лет, а по очень важ-
ным иным направлениям – на более 
длительную перспективу.

Совершенно ясно, что за Россией – 
будущее. То, каким оно будет, зави-
сит только от нашего единства, наших 
граждан, сплочённости, готовности к 
общей большой работе. И ни у кого не 
должно быть сомнений в том, что все за-
дачи, поставленные главой государства, 
будут, безусловно, выполнены, а наше 
Отечество продолжит становиться ещё 
сильнее, современнее и благополучнее. 

(Публикуется по стенограмме 562-го за-
седания Совета Федерации.)
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26 апреля 2024 года, в преддверии Дня российского парламентаризма, 

Президент Российской Федерации В.В. Путин встретился с членами Со-

вета законодателей Российской Федерации при Федеральном Собрании 

Российской Федерации. Мероприятие по традиции состоялось в Таври-

ческом дворце Санкт-Петербурга.

Приветствуя Совет законодателей с исторической трибуны, Президент 

страны подчеркнул, что отмечая День российского парламентаризма, мы 

отдаём дань уважения традициям нашей государственности и законо-

творчества, истории становления и развития институтов народовластия.

В.В. ПУТИН,
Президент Российской Федерации.

Уважаемые коллеги, добрый день!
Рад приветствовать вас и поздра-

вить Совет законодателей, всех ва-
ших коллег – сенаторов, депутатов – 
с наступающим Днём российского 
парламентаризма.

Отмечая этот праздник, мы отдаём 
дань уважения традициям нашей го-
сударственности и законотворчества, 
истории становления и развития ин-
ститутов народовластия.

интересов и безопасности государства 
и общем стремлении вместе искать наи-
более эффективные решения жизненно 
важных для людей вопросов.

В связи с этим хочу отметить кон-
структивное взаимодействие законо-
дательных органов, партийных фрак-
ций с Правительством России, главами 
субъектов Федерации, деловым и экс-
пертным сообществом. Это касается 
всех направлений – и экономики, и со-
циальной сферы, и развития регионов.

И конечно, особым, объединяющим 
всех вопросом является поддержка на-
ших героев, семей ветеранов и участ-
ников специальной военной операции. 
Приняты важнейшие законодательные 
акты, созданы дополнительные право-
вые и социальные гарантии. Прошу их 
и дальше совершенствовать, постоян-
но донастраивать с учётом конкретных 
жизненных ситуаций.

Что здесь хотелось бы отметить допол-
нительно? Как вы знаете, уже начала 
действовать специальная кадровая про-
грамма «Время героев». А кто эти люди? 
Это солдаты, офицеры, показавшие в 
боевой обстановке настоящий харак-
тер, лидерские, высокие человеческие 
качества. Уверен, что также достойно 
они проявят себя и в будущей работе в 
органах власти, в области образования, 
наставничества, на ведущих позици-
ях во всех сферах. Очень рассчитываю, 
уважаемые коллеги, что и политические 
партии будут активно выдвигать и под-
держивать таких кандидатов в ходе из-
бирательных кампаний на всех уровнях.

Что хотел бы отметить? Это не какая-
то кампания, я хочу, чтобы это было по-

Само время, события, через которые 
мы проходим, доказывают значимость 
такой преемственности, то, как важно 
именно на основе своего самобытно-
го опыта укреплять парламентаризм 
и в целом общественно-политическую 
систему России.

Необходимо обеспечивать её ста-
бильность и одновременно создавать 
условия для открытости и обновления, 
честной конкуренции разных полити-
ческих сил при безусловном и чётком 
понимании приоритета национальных 

нятно для всех. Это просто та среда, те 
люди, из которых мы должны черпать 
кадры и из которых мы должны выби-
рать на будущую работу людей, которые 
готовы служить России, которые служат 
России и сейчас, не жалея себя, своего 
здоровья и жизни.

Конечно, в таких случаях важен даже 
не сам факт, а важна готовность чело-
века к какому-то новому виду деятель-
ности, важна не только его готовность, 
но и желание, важно, какому роду де-
ятельности человек подходит, где он 
себя видит, здесь много составляющих 
и компонентов. На всё это нужно про-
сто внимательно смотреть, анализи-
ровать и принимать соответствующие 
решения.

Уважаемые коллеги! В марте этого 
года состоялись выборы Президента. 

ВАЖНО ИМЕННО НА ОСНОВЕ 
СВОЕГО САМОБЫТНОГО ОПЫТА 
УКРЕПЛЯТЬ ПАРЛАМЕНТАРИЗМ 
И В ЦЕЛОМ ОБЩЕСТВЕННО-
ПОЛИТИЧЕСКУЮ СИСТЕМУ 
РОССИИ
ВСТРЕЧА ПРЕЗИДЕНТА
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
С ЧЛЕНАМИ СОВЕТА ЗАКОНОДАТЕЛЕЙ



О ГЛАВНОМ В СТРАНЕ

ВVWXYZ[ С\]VX^ ФV_V`^aZZ № 2 (b^d 2024 e\_^)

44 45

проектов в предстоящие годы. Уверен, 
что в Правительстве обязательно возь-
мут в работу эти предложения.

Надеюсь также на активное участие 
Совета законодателей в обобщении 
лучших региональных практик, экс-
периментальных правовых режимов 
и пилотных проектов. В том числе это 
касается новой модели оплаты труда 
учителей, врачей, других специали-
стов бюджетной сферы, которая долж-
на быть отработана на уровне субъек-
тов Федерации в следующем году. Это 
очень сложная, большая, капиталоём-
кая, но очень важная работа.

И конечно, прошу всех законодателей 
уделять особое внимание вопросам меж-
национального согласия, гражданского 
мира. Мы с вами всегда об этом гово-
рим. Многообразие этносов, традиций, 
культур нашей страны – это, безусловно, 
наше общее достояние и конкурентное 
преимущество. Почему? Это не пустые 
слова, потому что каждый народ, каж-
дый этнос дополняет друг друга и делает 
всех нас сильнее, в том числе помогает 
нам сегодня развивать дружеские отно-
шения с большинством стран планеты, 
участвовать в формировании справед-
ливого многополярного мироустройства 
на основе взаимного доверия, уважения 
и самобытности наших народов. Всё это 
имеет значение при выстраивании рабо-
ты и по этому направлению.

Прошу вас учитывать такие прагма-
тичные, сбалансированные подходы и 
в парламентской дипломатии, наращи-
вать усилия на этом направлении, в том 
числе развивать контакты с нашими дру-
зьями и партнёрами по линии ЕврАзЭС, 
ОДКБ, СНГ, ШОС и, конечно, такого 
перспективного, растущего объедине-
ния, как БРИКС. Тем более что в этом 
году в рамках нашего председательства 
планируется уже десятый, юбилейный 
Парламентский форум БРИКС.

Уважаемые коллеги и друзья! Объём 
предстоящей работы очень большой. 
Прошу максимально оперативно, при 
этом тщательно и профессионально 
рассматривать федеральные и регио-
нальные законы, связанные с реали-
зацией наших приоритетов, достиже-
нием национальных целей развития, 
активно использовать в законодатель-
ном процессе современные техно-
логические возможности, цифровые 
платформы для широкого обсуждения 
инициатив и получения так называе-
мой обратной связи от граждан.

Впереди важнейший этап – формиро-
вание нового состава Правительства 
России. Парламенту предстоит реа-
лизовать свои конституционные пол-
номочия, установленные в 2020 году 
поправками к основному закону и одоб-
ренные по итогам общероссийского 
голосования.

Уверен, что парламентарии оправ-
дают такое доверие, решение граждан 
повысить роль законодательной вла-
сти, проявят ответственность и готов-
ность вместе работать над повесткой 
развития.

19 марта на встрече с руководством 
фракций Государственной Думы мы 
говорили о реализации нашей долго-
срочной программы, обозначенной 

Такие новации, безусловно, на поль-
зу, но хотел бы подчеркнуть и другое: 
они не заменяют кропотливой, вдум-
чивой работы законодателя. Нужно 
и дальше повышать качество юри-
дической техники, нормотворческой 
культуры. Добиваться, чтобы зако-
ны были более чёткими, понятными, 
эффективными с точки зрения их 
правоприменения.

В связи с этим напомню слова видно-
го отечественного учёного, юриста Ио-
сифа Алексеевича Покровского. Более 
ста лет назад он говорил, что базовые 
требования к праву – это прежде всего 
его определённость и точность.

Мы должны не только гордиться глу-
бокими традициями нашей правовой 
школы, но и применять её богатейшее 
наследие сегодня на практике. И здесь 
тоже очень важна позиция Совета 
законодателей.

Уважаемые коллеги! Завершая, хочу 
поздравить всех вас с наступающими 
праздниками, со священным для всех 
нас Днём Победы.

И конечно, желаю вам успехов 
в предстоящей масштабной работе 
в интересах России и нашего народа. 
Рассчитываю на продолжение самого 
тесного, партнёрского взаимодействия 
с Федеральным Собранием, регио-
нальными законодателями, коллегами 
в местных органах власти.

Всего вам доброго. Благодарю вас 
за внимание.

(Публикуется по материалам Интернет-
сайта Президента Российской Федерации.)

в Послании Федеральному Собранию.
Кстати, целый ряд инициатив, во-

шедших в Послание, в своё время об-
суждался и выдвигался именно парла-
ментариями, представителями разных 
политических сил, регионами и муни-
ципалитетами, гражданами. И реали-
зовывать всё запланированное в эко-
номике, науке и технологиях, культуре, 
социальной сфере в широком смысле 
слова тоже, надеюсь, будем вместе. Во 
главу угла необходимо ставить задачу 
народосбережения, благополучия рос-
сийских семей, укрепления суверени-
тета нашей страны.

Очень многое здесь зависит от регио-
нальных и местных органов власти, 
от их включённости в общую работу. 
У нас большая страна, и важно учесть 
как проблемы, так и возможности, по-
тенциал каждого субъекта Федерации, 
и при необходимости помочь эти по-
тенциалы раскрыть.

Обращаюсь сейчас к руководителям 
законодательных собраний, а также 
председателям профильных комитетов 
Государственной Думы и Совета Феде-
рации. Принимая бюджеты, ключевые 
законы, всем необходимо действовать 
в единой логике, с пониманием общих 
задач страны, нужно использовать ин-
струменты парламентского контроля 
для достижения максимального, це-
левого эффекта от каждого решения 
и вложенных средств.

Знаю, что Совет законодателей уже 
готовит рекомендации по содержатель-
ному наполнению и приоритетам фи-
нансирования наших национальных 
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26 апреля 2024 года, в канун Дня российского парламентаризма, 

в Таврическом дворце в Санкт-Петербурге состоялось 21-е заседание 

Совета законодателей Российской Федерации при Федеральном Со-

брании Российской Федерации. Его провели сопредседатели Сове-

та законодателей – Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко 

и Председатель Государственной Думы В.В. Володин.

Парламентарии обсудили актуальные вопросы повышения рождае-

мости и поддержки семей с детьми в рамках реализации Послания 

Президента Российской Федерации Федеральному Собранию и ход 

реализации Государственной программы Российской Федерации 

«Комплексное развитие сельских территорий» в части комплексного 

развития инфраструктуры сельских населённых пунктов.

В заседании Совета законодателей приняли участие первые замес-

тители Председателя Совета Федерации А.А. Турчак и А.В. Яцкин, 

заместители Председателя Совета Федерации Н.А. Журавлёв, К.И. Ко-

сачев, И.Ю. Святенко, председатели комитетов Совета Федерации, 

 сенаторы Российской Федерации, депутаты Государственной Думы, 

Заместитель Председателя Правительства Российской Федерации 

Т.Н. Голикова, Министр труда и социальной защиты Российской 

Федерации А.О. Котяков, Министр здравоохранения Российской Фе-

дерации М.А. Мурашко, Министр сельского хозяйства Российской 

Федерации Д.Н. Патрушев, руководители законодательных органов 

субъектов Российской Федерации, представители федеральных орга-

нов государственной власти. 

НЕОБХОДИМО ПЕРЕЛОМИТЬ 
СИТУАЦИЮ И СДЕЛАТЬ ВСЁ, 
ЧТОБЫ В РОССИИ НАЧАЛАСЬ 
ДЕМОГРАФИЧЕСКАЯ ВЕСНА

ГЛАВНЫЕ ОРИЕНТИРЫ ЗАДАНЫ 
В ПОСЛАНИИ ПРЕЗИДЕНТА РОС-
СИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Открывая заседание, В.И. Матвиенко 
поздравила сенаторов Российской Фе-
дерации и депутатов Государственной 
Думы, а в их лице – российских депу-
татов всех уровней власти, с Днём рос-
сийского парламентаризма. «Как всегда 
мы проводим его в рабочей обстанов-
ке: состоялись заседания профильных 
комиссий Совета законодателей, под-
писан целый ряд соглашений о сотруд-
ничестве между парламентами субъ-
ектов Российской Федерации, прошло 
заседание Президиума Совета законо-
дателей», – сказала Председатель Сове-
та Федерации.

Она напомнила, что в скором време-
ни состоится инаугурация избранного 
главы государства – В.В. Путина. «Это 
знаковое событие, которое откроет но-
вый шестилетний политический цикл 
суверенного развития России».

Главные ориентиры заданы в Посла-
нии Президента Российской Федерации 
Федеральному Собранию с конкретны-
ми целями, цифрами, показателями, 
отметила Председатель Совета Феде-
рации. Для эффективного выполнения 
этих масштабных задач все ветви и 
уровни власти должны работать как 
одна команда: слаженно, вдумчиво и 
на самых высоких скоростях.

В рамках заседания Совета законода-
телей обсуждались актуальные вопросы 
повышения рождаемости и поддержки 
семей с детьми в рамках реализации 
Послания главы государства Феде-

ральному Собранию, а также ход реа-
лизации Государственной программы 
«Комплексное развитие сельских терри-
торий» – в части развития инфраструк-
туры сельских населённых пунктов.

ВОПРОСЫ ПОВЫШЕНИЯ РОЖДАЕ-
МОСТИ И ПОДДЕРЖКИ СЕМЕЙ 
С ДЕТЬМИ

Выступая по первому вопросу повест-
ки дня заседания, В.И. Матвиенко под-
черкнула, что поддержка семьи, мате-
ринства, отцовства и детства всегда 
была и остаётся приоритетом политики 
страны. В России выстроена обширная 
система мер поддержки – от сопрово-
ждения беременности матери до нача-
ла взрослой жизни ребёнка.

По словам Председателя Совета Фе-
дерации, для Российской Федерации 
вопрос повышения рождаемости – 
стратегический приоритет и условие 
сохранения как сильной, независимой 
державы. Россия должна быть стра-
ной с большим населением и задавать 
правильные тренды, чтобы было мод-
но и почётно иметь большую крепкую 
семью.

«Сегодня мы вышли на уверенный, 
устойчивый экономический рост. 
Убеждена, что и в вопросах рождае-
мости мы тоже способны переломить 
ситуацию и сделать всё, чтобы у нас 
началась демографическая весна», – 
сказала В.И. Матвиенко.

По её словам, Послание Президен-
та – сигнал для всех органов власти, что 
пришла пора проактивных действий 
в сфере поддержки семьи. При этом 
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нии подобной системы одного окна для 
семей с детьми и для тех, кто только со-
бирается стать родителями».

Она также назвала одной из важ-
нейших тем репродуктивное здоровье 
граждан. Это касается миллионов рос-
сиян, и в процессе подготовки нового 
национального проекта «Семья» данно-
му направлению нужно уделить особое 
внимание.

По словам Председателя Совета Феде-
рации, сегодня вопросами поддержки 
рождаемости, семейной политики за-
нимаются сразу несколько федераль-
ных министерств и ряд профильных 
ведомств. «Для того чтобы все процес-
сы были более прозрачны и понятны 
гражданам, нужна единая «точка вхо-
да» – конкретный орган власти на фе-
деральном уровне. Мы предлагали эту 
компетенцию передать Министерству 
труда и социальной защиты Российской 
Федерации и назвать его Министер-
ством труда, социальной и семейной 
политики», – отметила В.И. Матвиенко.

В.В. Володин в своём выступлении на-
звал вопрос демографии судьбоносным 
для России: «Для нас тема демографии 
приоритетная, вопросы семейной по-
литики – ключевые в повестке Государ-
ственной Думы».

Председатель Государственной Думы 
предложил изучить вопросы обеспече-
ния семей в разрезе регионов. По его сло-
вам, речь идёт и о детских садах, и о груп-
пах продлённого дня, и об обеспечении 
малышей самым необходимым – детским 
питанием, подгузниками и так далее.

«Есть темы, связанные с такими во-
просами, как обеспеченность детских 
садиков специалистами. Всё меньше 
и меньше хотят идти работать воспита-
телями», – сказал В.В. Володин. 

«К нам обращается очень много се-
мей, которые говорят о том, что осо-
бенно в малых городах – проблема 
с оказанием помощи детям: отсутствует 
педиатр», – добавил Председатель Госу-
дарственной Думы. 

В.В. Володин также обратил внимание 
на то, что в Правительстве Российской 
Федерации обязательно должно быть 
ответственное за вопросы демографии 
министерство. «Если мы говорим о до-
стижении национальных целей, вопрос 
демографии для нас судьбоносный. По-
этому давайте закрепим, чтобы был от-
ветственный министр, ответственное 
министерство», – сказал он и добавил: 
«Мы будем знать, к кому обращать-
ся, потому что реально многое сдела-
но, но есть проблемы, которые надо 
обсуждать».

Заместитель Председателя Правитель-
ства Российской Федерации Т.Н. Голико-
ва отметила, что рекомендации Совета 
законодателей и активное взаимодей-
ствие парламентариев с Правитель-
ством имеют ключевое значение для 
обеспечения национальной цели стра-
ны, которую поставил Президент Рос-
сийской Федерации, – сохранения насе-
ления, здоровья и благополучия людей.

Она проинформировала о демогра-
фической ситуации в России и мерах 
государственной поддержки семей, 

нужно обеспечивать не только матери-
альную, но и ценностную мотивацию, 
действовать как на федеральном, так и 
на региональном уровне.

В.И. Матвиенко призвала оперативно 
привести региональное законодатель-
ство в сфере поддержки многодетных 
семей в соответствие с единым феде-
ральным статусом многодетной семьи, 
определённым Указом главы государ-
ства. Также следует внимательно про-
анализировать реальную доступность 
действующих мер, осведомлённость о 
них граждан. «Каждая семья должна 
знать, какие льготы ей положены, куда 
можно обратиться за помощью».

Председатель Совета Федерации счи-
тает необходимым создание корпора-
тивного демографического стандарта – 
единой программы с рекомендациями 
по организации трудового распорядка, 
гарантиям и льготам по поддержке ма-
теринства и детства. Она также отме-
тила важность повышения размера по-
собия по беременности и родам, в том 
числе для женщин, уволенных в связи 
с ликвидацией той или иной организа-
ции. «Считаю, что размер пособия по 
беременности и родам для этой кате-
гории женщин должен быть не ниже 
минимального размера оплаты труда. 
И прошу сенаторов, коллег из Прави-
тельства совместно проработать этот 
вопрос».

В.И. Матвиенко напомнила, что уже 
более года успешно работает Фонд «За-
щитники Отечества». «Думаю, в Год се-
мьи будет правильно подумать о созда-
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в том числе многодетных. «Сегодня 
в стране проживают 30 миллионов де-
тей в 24,5 млн семей. После периода 
естественного прироста населения в 
2013–2015 годах наблюдаем спад». По её 
словам, важнейшим элементом государ-
ственной демографической политики 
остаётся материнский капитал, введе-
ние которого оказало значимое влия-
ние на рост уровня вторых рождений.

Председатель Комитета Совета Феде-
рации по социальной политике Е.А. Пер-
минова выделила четыре важных со-
ставляющих для семей с детьми. «Это 
здоровье, доступное жильё, хорошие 
условия труда и пенсионные гарантии 
родителей, в первую очередь мам».

По мнению сенатора, именно эти 
элементы должны войти в концепцию 
семейно-ориентированной модели 
жизни. Е.А. Перминова отметила, что 
вопросом репродуктивного здоровья 

целеполагания, которое было заложено 
в указе Президента, и обеспечить рав-
ный доступ всех многодетных семей к 
тому набору социальных гарантий, ко-
торый предусмотрен», – подчеркнул он.

Министр здравоохранения Россий-
ской Федерации М.А. Мурашко заявил, 
что в 2023 году 46 тысяч женщин отка-
зались от прерывания беременности.

«Сделана новая методология – анке-
тирование и информирование о вари-
антах поддержки женщины в стадии ре-
продуктивного выбора», – рассказал он.

КАК РАБОТАЕТ ПРОГРАММА КОМ-
ПЛЕКСНОГО РАЗВИТИЯ СЕЛЬСКИХ 
ТЕРРИТОРИЙ

Касаясь хода реализации Государ-
ственной программы «Комплексное 
развитие сельских территорий», Пред-
седатель Совета Федерации сообщила, 
что программа показывает хорошие ре-
зультаты. «Об этом говорят сами труже-
ники социальной сферы села – учителя, 
медики, работники культуры, предста-
вители сельской интеллигенции, с кото-
рыми мы регулярно встречаемся в Со-
вете Федерации».

Во многом благодаря парламентским 
поправкам в бюджет, финансирование 
данной госпрограммы удалось суще-
ственно увеличить уже с текущего года, 
сказала В.И. Матвиенко. В будущем 
году к ней подключатся воссоединён-
ные регионы.

Председатель Совета Федерации счи-
тает, что нужно подумать над усовер-

будущих родителей необходимо зани-
маться с их подросткового возраста. 
Важно обеспечить охват подростков 
профилактическими осмотрами с оцен-
кой репродуктивного здоровья по всем 
регионам не ниже 95 процентов.

«Любой семье нужен дом, и в первую 
очередь это актуально для молодых се-
мей. Решением вопроса могла бы стать 
программа льготной аренды жилья, в 
которую могли бы войти семьи, напри-
мер, ещё в период беременности мамы. 
Это стимулировало бы рождение перво-
го ребёнка в молодой семье», – сказала 
парламентарий.

Е.А. Перминова также считает необ-
ходимым разработку демографическо-
го корпоративного стандарта. Она об-
ратила внимание на важность защиты 
трудовых гарантий работников с деть-
ми, а также предложила проработать 
вопрос повышения пенсионных гаран-
тий для женщин, принимающих реше-
ние о рождении пятого ребёнка.

Кроме того, сенатор анонсирова-
ла разработанный Комитетом Совета 
Федерации по социальной политике 
законопроект, который будет препят-
ствовать использованию материнского 
капитала на покупку ветхого и непри-
годного для жизни дома.

Председатель Комитета Государ-
ственной Думы по защите семьи, во-
просам отцовства, материнства и дет-
ства Н.А. Останина напомнила, что 
одной из самых эффективных мер по 
улучшению демографической ситуации 
стало введение материнского капитала. 
При этом, по словам депутата, «надо 
расширять возможности направления 
средств материнского капитала».

Так, Н.А. Останина предложила дать 
возможность семьям, которые потеря-
ли жилье в результате стихийных бед-
ствий и других непредвиденных об-
стоятельств, повторно использовать 
средства материнского капитала для 
приобретения жилья. Депутат напом-
нила, что это важно, например, для 
региона, который она представляет, – 
Оренбургской области, пострадавшей 
от наводнения.

Министр труда и социальной защиты 
Российской Федерации А.О. Котяков от-
метил, что сегодня отдельные субъек-
ты Федерации пытаются ввести допол-
нительные ограничительные меры для 
многодетных семей, не давая им полу-
чать полную социальную поддержку.

«Важно не допустить нивелирования 

шенствованием инструментов гос-
программы, чтобы они в полной мере 
соответствовали и реалиям, и интере-
сам регионов.

Особого внимания заслуживает ин-
фраструктура образования на селе, 
подчеркнула В.И. Матвиенко. При этом 
необходимо делать всё, чтобы образо-
вание было доступно каждому ребёнку, 
где бы он ни проживал.

«Помимо строительства новых объ-
ектов нельзя забывать и о реконструк-
ции уже имеющихся. Недопустимо, 
когда такие важные для сёл социаль-
ные объекты, как школы, ФАПы, дома 
культуры не ремонтируются десятиле-
тиями», – сказала Председатель Совета 
Федерации. Она также отметила важ-
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«Комплексное развитие сельских тер-
риторий» позволяет развивать и жи-
лищное строительство. В соответствии 
с ней уже введено в эксплуатацию поч-
ти 9 млн кв. метров жилья. По планам, 
к концу года цифра ещё увеличится, 
причём весьма значительно. В этой ра-
боте используются два инструмента. 
Первый – это льготная сельская ипо-
тека. На данный момент доступными 
ипотечными кредитами уже воспользо-
вались порядка 140 тыс. семей. Также 
набирает обороты строительство жилья 
в наём. В данном случае работодатель 
инвестирует 20 процентов необходи-
мой суммы, остальное компенсирует го-
сударство. Объём ввода жилья по этому 
направлению к концу 2024 года превы-
сит 210 тыс. кв. метров.

Ещё одна из приоритетных задач – 
обеспечение агропромышленного 
комплекса кадрами. В рамках госу-
дарственной программы возмещает-
ся до 90 процентов затрат на целевое 
обучение сотрудников и прохождение 
практики студентами. За пять лет ко-
личество соответствующих договоров 
достигнет 26 тысяч. Совокупно за пер-
вую пятилетку действия государствен-
ной программы комплекс предусмо-
тренных ею мероприятий позволит 
создать 135 тыс. рабочих мест.

Не менее важно, подчеркнул Д.Н. Пат-
рушев, что обновление инфраструкту-
ры на селе и в целом изменение облика 
сельской местности дают синергетиче-
ский эффект в виде повышения доступ-
ности услуг населению. Улучшается ка-
чество медицинского обслуживания, 
совершенствуется образовательный 
процесс, развиваются банковские ус-
луги, расширяется доступ к сети Ин-
тернет и дистанционным форматам 
коммуникаций, появляются электрон-
ные библиотеки и даже строятся много-
функциональные центры для оказания 
социальных услуг.

Д.Н. Патрушев выступил с рядом пред-
ложений. В частности, он отметил, что 
при реализации мероприятий государ-
ственной программы у регионов ре-
гулярно возникает экономия средств. 
Действующий порядок предполагает 
внесение изменений в закон о феде-
ральном бюджете. Это длительная про-
цедура, а драгоценное время можно 
было бы использовать, например, для 
строительства. Глава Минсельхоза Рос-
сии выступил с предложением скоррек-
тировать подход – чтобы у Правитель-

ность привлечения квалифицирован-
ных кадров для сельских образователь-
ных учреждений.

Председатель Комитета Совета Фе-
дерации по аграрно-продовольствен-
ной политике и природопользованию 
А.В. Двойных отметил, что инфраструк-
турный разрыв между городом и селом 
пока ещё остаётся значительным. При 
этом программа «Комплексное разви-
тие сельских территорий» – самый эф-
фективный механизм, который помо-
гает преодолеть этот разрыв.

Сенатор прокомментировал пред-
ложения, которые прозвучали на за-
седании Совета законодателей. «Счи-
таю очень правильным, если деньги, 
которые сэкономили наши регионы 
при обустройстве и развитии сельской 
инфраструктуры, будут возвращаться 
в эту же программу. Это позволит му-
ниципалитетам в этот же год успеть 
потратить деньги на благоустройство 
или на капитальный ремонт», – сказал 
А.В. Двойных.

Он также отметил существующую 
у ряда регионов проблему, связанную 
с долгим проведением конкурсных 
процедур. «Предложение по единому 
поставщику, мне кажется, поддержат 
все регионы России для более каче-
ственного и быстрого освоения данных 
средств».

Подробную информацию о ходе реа-
лизации государственной программы 
«Комплексное развитие сельских тер-
риторий» представил в своём высту-
плении на заседании Совета законо-
дателей Министр сельского хозяйства 
Российской Федерации Д.Н. Патрушев.

ства Российской Федерации было право 
распределять объёмы межбюджетных 
трансфертов на государственную про-
грамму без внесения соответствующих 
изменений в закон.

Кроме того, глава Минсельхоза Рос-
сии напомнил, что в программе участву-
ют в том числе отдалённые населённые 
пункты и локальные проекты. В обоих 
случаях весьма проблематично опреде-
лить подрядчика – компании просто не 
заявляются на отбор либо могут сры-
вать сроки, учитывая длинное логисти-
ческое плечо. На эффективности реали-
зации мероприятий может позитивно 
сказаться наделение субъектов Феде-
рации правом по определённым крите-
риям устанавливать случаи и порядок 
осуществления закупок у единственно-
го поставщика. Это сократит сроки кон-
трактации и исполнения проектов на 
сельских территориях.

В ходе заседания также выступили: 
М.А. Дмитриева, председатель Комис-
сии Совета законодателей по вопросам 
социальной политики, Председатель 
Ивановской областной Думы, В.И. Ка-
шин, председатель Комитета Государ-
ственной Думы по аграрным вопросам, 
Н.Т. Великдань, член Комиссии Совета 
законодателей по аграрно-продоволь-
ственной политике, природопользова-
нию и экологии, председатель Думы 
Ставропольского края.

По рассмотренным вопросам повестки 
дня Совет законодателей Российской Фе-
дерации принял развёрнутые решения.

(Публикуется по материалам Интернет-
сайта Совета Федерации.)

Государственная программа направ-
лена на обновление инфраструктуры, 
содействие занятости и повышение 
доступности социальных услуг. Как от-
метил Д.Н. Патрушев, объём её финан-
сирования в период с 2020 по 2024 год 
составил почти 255 млрд рублей.

Д.Н. Патрушев подчеркнул, что в ос-
нову государственной программы за-
ложен проектный подход, что обеспе-
чивает всем регионам равный доступ 
к мероприятиям. При этом проекты 
совместно инициируют сами жители, 
органы власти и предприниматели. Это 
повышает вовлечённость людей и соци-
альную ответственность бизнеса. Так, 
за 2020–2024 годы за счёт внебюджет-
ных источников привлечено 17 млрд 
рублей на реализацию мероприятий 
программы.

К концу первой пятилетки реализа-
ции государственной программы её 
мероприятия совокупно должны за-
тронуть 11,5 тыс. населённых пунктов 
и 14 миллионов человек – это порядка 
40 процентов проживающих в сельской 
местности жителей страны.

С учётом текущего года будет построе-
но или модернизировано почти 4,5 тыс. 
объектов инфраструктуры, в частно-
сти, учреждений здравоохранения, об-
разования, культуры, спорта, а также 
объектов коммунальной сферы, будет 
построено либо приведено в норматив-
ное состояние около 2 тыс. километ-
ров дорог и реализовано 13 тыс. про-
ектов благоустройства общественных 
пространств.

Глава Минсельхоза России подчерк-
нул, что Государственная программа 
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РОСТ ОБЪЁМА РОССИЙСКОГО 
АПК НАПРЯМУЮ СВЯЗАН 
С РАЦИОНАЛЬНЫМ 
ЗЕМЛЕПОЛЬЗОВАНИЕМ 
И УВЕЛИЧЕНИЕМ ПЛОДОРОДИЯ 
ЗЕМЕЛЬ

26 апреля 2024 года первый заместитель Председателя Совета Феде-

рации А.В. Яцкин и заместитель Председателя Государственной Думы 

И.А. Яровая провели заседание Президиума Совета законодателей Рос-

сийской Федерации при Федеральном Собрании Российской Федера-

ции. На мероприятии, состоявшемся в Санкт-Петербурге, обсуждались 

меры по совершенствованию оборота, рационального использования 

и охраны земель сельскохозяйственного назначения, реализация поло-

жений законодательства в сфере туризма.

А.В. Яцкин напомнил, что Президент 
Российской Федерации в Послании 
Федеральному Собранию поставил за-
дачу к 2030 году нарастить объём рос-
сийского АПК не менее чем на четверть 
по сравнению с 2021 годом, а экспорт 
продукции увеличить в 1,5 раза.

А.В. Яцкин отметил, что решение по-
ставленных задач напрямую связано 
с рациональным землепользованием, 
а также с увеличением плодородия 
земель и сохранением качественных 
характеристик почвы. Это также обо-
значено в Стратегии развития агро-
промышленного и рыбохозяйственно-
го комплексов Российской Федерации 
на период до 2030 года.

«Сегодня в центре внимания всех вет-
вей власти в нашей стране находятся во-
просы поддержки землепользователей, 
повышения эффективности их работы. 
Также рассматриваем возможность изъ-
ятия неиспользуемых по целевому на-
значению земельных участков. Основ-

ческую оценку вовлечения сельскохо-
зяйственных земель в оборот с учётом 
показателей почвенного плодородия. 
Кроме того, добавил он, особого вни-
мания требуют вопросы научного и 
кадрового обеспечения в сферах агро-
химии, мелиорации, почвоведения, 
землеустройства, а также управления 
земельными ресурсами.

И.А. Яровая в своём выступлении 
отметила, что в федеральном бюд-
жете предусмотрены дополнительно 
11,5 млрд рублей, которые будут на-
правлены на вовлечение в оборот зе-
мель сельхозназначения. Заместитель 
Председателя Государственной Думы 
предложила профильной комиссии Со-
вета законодателей Российской Феде-
рации провести мониторинг и аудит 
принятых региональных программ для 
реализации Государственной програм-
мы эффективного вовлечения в обо-
рот земель сельхозназначения, а также 
обобщить лучшие региональные прак-
тики по возвращению земель в сельхо-
зоборот и поддержки добросовестных 
фермеров. «Есть необходимость прора-
ботать вопрос формирования пятилет-
них региональных планов господдерж-
ки возвращения земель».

Касаясь вопросов туризма, И.А. Яро-
вая напомнила о вступлении в силу в 
марте 2022 года закона о фермерских 
домах, позволившего фермерским хо-
зяйствам строить жилые дома в целях 
сельхозназначения. «Сельский туризм 
может стать дополнительным вспомо-
гательным инструментом, но именно 
для поддержки успешных фермерских 
хозяйств и сельхозпроизводителей». 
И.А. Яровая предложила разработать 

ная роль в вопросах эффективного и 
рационального землепользования от-
водится регионам», – сказал он.

Первый заместитель Председателя 
Совета Федерации считает, что необ-
ходимо обсудить увеличение финанси-
рования Государственной программы 
эффективного вовлечения в оборот зе-
мель сельхозназначения и развития ме-
лиоративного комплекса Российской 
Федерации. В 2023 году объём её недо-
финансирования был существенным.

По словам А.В. Яцкина, в настоящее 
время остаётся ряд проблем, кото-
рые тормозят развитие земельных от-
ношений. Среди них – недостаточная 
эффективность землеустройства, не-
совершенство механизмов перевода 
земельных участков из одной катего-
рии в другую, неиспользование по на-
значению сельхозземель и ухудшение 
их состояния.

Сенатор Российской Федерации счи-
тает, что нужно проводить экономи-

типовые положения, которые позво-
лили бы создавать инфраструкту-
ру для индустрии гостеприимства на 
сельхозтерритории.

Кроме того, заместитель Председате-
ля Государственной Думы акцентиро-
вала внимание на развитии семейного 
туризма. «Предлагаю на законодатель-
ном уровне сформировать понятие «се-
мейный туризм». И.А. Яровая счита-
ет важным обозначить маршруты для 
семейных путешествий и обеспечить 
их необходимой инфраструктурой, а 
также наладить работу интегральной 
цифровой платформы с информацией 
о туристических направлениях и воз-
можностью бронирования туров.

Председатель Комитета Совета Фе-
дерации по аграрно-продовольствен-
ной политике и природопользованию 
А.В. Двойных выразил мнение, что без 
создания экономических предпосылок 
эффективность вовлечения сельскохо-
зяйственных земель в оборот не будет 
высокой. Дальнейшая реализация Госу-
дарственной программы эффективного 
вовлечения в оборот земель сельхозназ-
начения предполагает формирование 
выгодных условий для сельскохозяй-
ственных товаропроизводителей.

«Считаю важным увеличивать роль 
регионов в данной работе, потому что 
они лучше понимают и знают, какая 
ситуация сегодня сложилась в том или 
ином секторе, какие направления нуж-
но развивать», – сказал сенатор Россий-
ской Федерации.

А.В. Двойных сообщил, что регио-
нальные законодательные инициати-
вы находятся в зоне особого внимания 
комитета Совета Федерации.
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Заместитель Министра сельско-
го хозяйства Российской Федерации 
А.В. Разин представил промежуточ-
ные результаты реализации програм-
мы «Эффективное вовлечение в оборот 
земель сельскохозяйственного назначе-
ния и развития мелиоративного ком-
плекса». По его информации, сегодня в 
России сельхозугодия занимают около 
197 млн гектаров.

А.В. Разин отметил, что программа 
направлена на реализацию таких задач, 
как получение достоверных и актуаль-
ных сведений о границах земель сель-
хозназначения и разбивка их по видам 
угодий, фактическом их использовании 
или неиспользовании, на юридическое 
и фактическое вовлечение в оборот зе-
мель сельхозназначения площадью не 
менее 13 млн гектаров, а также сохра-
нение земель и повышение их исполь-
зования за счёт мелиоративных работ.

Президиум Совета законодателей 
Российской Федерации также обсудил 
вопрос «Реализация положений зако-
нодательства в сфере туризма: базо-
вые принципы и основные векторы 
развития».

А.В. Яцкин отметил, что Президентом 
Российской Федерации поставлена за-
дача запустить уже в следующем году 
национальный проект «Туризм и инду-
стрия гостеприимства», предусмотреть 
финансирование в 2025–2030 годах 
мер поддержки туристической отрас-
ли в размере не менее 400 млрд рублей.

«Кроме того, поручено обеспечить 
увеличение к 2030 году количества 
турпоездок по России до 140 миллио-
нов. При этом вклад туризма в ВВП Рос-
сии также должен вырасти в два раза 

экономразвития России: один из них 
направлен на развитие горнолыжных 
курортов, второй – на совершенство-
вание тарифов на гостиничные услуги. 
При рассмотрении этих законопроектов 
следует учесть необходимость сохране-
ния бережного отношения к природе и 
соблюдения баланса интересов при вве-
дении невозвратных тарифов на гости-
ничные услуги, считает сенатор Россий-
ской Федерации.

«В развитие туризма важно активнее 
включаться регионам, продвигать но-
вые маршруты, популяризировать име-
ющиеся, включать в них в первую оче-
редь маршруты для детей и молодёжи, 
места традиционного бытования на-
родных художественных промыслов», – 
сказала председатель комитета Совета 
Федерации.

Заместитель Министра экономиче-
ского развития Российской Федерации 
Д.С. Вахруков отметил, что в непростых 
экономических условиях отрасль туриз-
ма не только сохранила свои позиции, 
но и показала рост. «Драйвером для про-
должения роста должно стать сбаланси-
рованное законодательство». По его сло-
вам, сейчас работа основывается на том, 
чтобы создать условия для поступатель-
ного развития при минимальном госу-
дарственном регулировании, обеспечить 
равные возможности для всех участни-
ков рынка, защитить права и интересы 
туристов и инвесторов. Среди ключе-
вых задач Д.С. Вахруков назвал разви-
тие предложений туристических услуг 
внутри  страны, стимулирование разви-
тия номерного фонда, точек притяжения 
туристов, транспортной доступности, 
различных туристических продуктов.

и составить не менее 5 процентов».
По мнению первого заместителя 

Председателя Совета Федерации, осо-
бое внимание туризму нужно уделить 
в регионах с невысоким уровнем соци-
ально-экономического развития, в том 
числе при распределении единой субси-
дии на реализацию туристических про-
ектов. Органам государственной власти 
субъектов Российской Федерации необ-
ходимо оценить туристический потен-
циал территорий. С этого года регионы 
за счёт таких средств могут софинан-
сировать строительство туристических 
объектов.

А.В. Яцкин сообщил, что в Совете Фе-
дерации ведётся активная работа по 
совершенствованию законодательной 
базы в сфере туризма.

Председатель Комитета Совета Феде-
рации по социальной политике Е.А. Пер-
минова отметила, что разнообразие 
природы России, а также множество 
культурных, исторических и этниче-
ских особенностей создают для туризма 
безграничные возможности.

«Базовый закон о туризме принят ещё 
в 1996 году, а изменения в законодатель-
ство были точечные, в первую очередь 
для развития внутреннего и въездного 
туризма», – сказала сенатор Российской 
Федерации. Как результат, в прошлом 
году вырос турпоток, например, на Ал-
тай и в Адыгею вдвое, а в Дагестан – 
в 4 раза. По мнению парламентария, это 
только начало, основная работа впереди.

Е.А. Перминова подчеркнула важ-
ность создания необходимого для раз-
вития туризма правового пространства. 
В качестве примера она привела два 
законопроекта, разработанных Мин-

В ходе заседания также выступили за-
меститель Министра финансов Россий-
ской Федерации П.А. Кадочников, член 
комиссии Совета законодателей по 
аграрно-продовольственной политике, 
природопользованию и экологии, пред-
седатель Думы Ставропольского края 
Н.Т. Великдань, член Комитета Государ-
ственной Думы по аграрным вопросам 
С.В. Яхнюк, председатель Комитета Го-
сударственной Думы по туризму и раз-
витию туристической инфраструктуры 
С.А. Тарбаев, статс-секретарь – замести-
тель руководителя Федеральной служ-
бы государственной регистрации, ка-
дастра и картографии А.И. Бутовецкий, 
исполнительный директор акционерно-
го общества «Корпорация Туризм РФ» 
С.А. Красноперов.

(Публикуется по материалам Интернет-
сайта Совета Федерации.)



ВVWXYZ[ С\]VX^ ФV_V`^aZZ № 2 (b^d 2024 e\_^)

58 59В СОВЕТЕ ФЕДЕРАЦИИ

СОСРЕДОТОЧИТЬСЯ  
НА  ЦЕННОСТНОЙ СОСТАВЛЯЮЩЕЙ 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ СЕМЕЙНОЙ 
ПОЛИТИКИ

23 января 2024 года в Совете Федерации в рамках XXXII Международ-

ных Рождественских образовательных чтений «Православие и отече-

ственная культура: потери и приобретения минувшего, образ будуще-

го» состоялись ХII Рождественские парламентские встречи.

В программу ХII Рождественских парламентских встреч вошли пле-

нарное заседание, а также тематические дискуссии «Традиционные 

российские духовно-нравственные ценности в образовательном про-

странстве как средство достижения национального суверенитета», 

«Просветительство как механизм формирования духовно-нравствен-

ных оснований развития личности в современных условиях», «Роль 

России в мировом гуманитарном пространстве. Сохранение и продви-

жение культурного и духовного наследия».

В рамках ХII Рождественских парламентских встреч в здании Совета 

Федерации демонстрировались выставка детских рисунков «Красота 

Божьего мира» и экспозиция «Пуховые ризы Оренбуржья», на которой 

были представлены иконы, украшенные элементами ажурной пуховой 

паутинки, а также состоялась торжественная церемония награждения 

победителей конкурсов «Красота Божьего мира» и «За нравственный 

подвиг учителя».

Перед участниками Рождественских парламентских встреч выступи-

ли два известных музыкальных коллектива – хор «Русский канон» Мо-

сковского государственного института культуры и ансамбль кафедры 

народно-певческого искусства «Братчина» Московского государствен-

ного института культуры.

РОССИЯ ОСТАЁТСЯ ГОСУДАР-
СТВОМ, ГДЕ БЕРЕЖНО ОТНО-
СЯТСЯ К ИСТОРИИ, КУЛЬТУРЕ 
И РЕЛИГИОЗНЫМ ЦЕННОСТЯМ

Перед началом пленарного заседа-
ния ХII Рождественских парламентских 
встреч предстоятеля Русской право-
славной церкви встречали Председа-
тель Совета Федерации В.И. Матвиен-
ко, первый заместитель Председателя 
Совета Федерации А.В. Яцкин, заме-
ститель Председателя Государствен-
ной Думы П.О. Толстой, председатель 
Комитета Совета Федерации по науке, 
образованию и культуре Л.С. Гумеро-
ва, председатель Синодального отдела 
религиозного образования и катехиза-
ции, председатель Организационного 
комитета Международных Рождествен-
ских образовательных чтений митропо-
лит Екатеринбургский и Верхотурский 
Евгений.

Святейший Патриарх Кирилл и Пред-
седатель Совета Федерации В.И. Матви-
енко осмотрели организованную в фойе 
первого этажа здания Совета Федера-
ции выставку детских рисунков «Кра-
сота Божьего мира».

В Зале заседаний Совета Федерации 
состоялось пленарное заседание в рам-
ках ХII Рождественских парламентских 
встреч.

Места в президиуме заняли Председа-
тель Совета Федерации В.И. Матвиен-
ко, Святейший Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл, первый замести-

тель Председателя Совета Федерации 
А.В. Яцкин, заместитель Председателя 
Государственной Думы П.О. Толстой, 
митрополит Екатеринбургский и Вер-
хотурский Евгений.

В заседании приняли участие сенато-
ры Российской Федерации и депутаты 
Государственной Думы, представители 
Администрации Президента Россий-
ской Федерации, Правительства Рос-
сийской Федерации, федеральных орга-
нов исполнительной власти, субъектов 
Российской Федерации, общественных, 
научных и образовательных органи-
заций, деятели культуры, постоянные 
члены Священного синода Русской 
православной церкви, главы митропо-
лий, архиереи и духовенство Русской 
православной церкви, представители 
поместных православных церквей и 
традиционных конфессий Российской 
Федерации.

Открывая пленарное заседание 
XII Рождественских парламентских 
встреч, В.И. Матвиенко поблагода-
рила главу Русской православной 
церкви за личное внимание к это-
му формату, постоянный открытый 
диалог  Русской православной церкви 
с парламентариями.

По словам Председателя Совета Фе-
дерации, в региональном этапе Рож-
дественских образовательных чтений 
приняли участие более 200 епархий 
как на территории России, так и за 
рубежом. «В российской культуре – 
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неисчерпаемой и многогранной – во-
площена вся душа нашего народа. 
И именно православие является од-
ним из фундаментальных, осново-
полагающих столпов отечественной 
культуры. На протяжении многих сто-
летий православная культура и рус-
ская культура были по сути синони-
мами», – подчеркнула В.И. Матвиенко.

Она назвала отношения государства с 
Русской православной церковью сора-
ботничеством – совместно восстанав-
ливается многое из того, что отчасти 
растеряно на крутых виражах истории, 
и напомнила о ряде важнейших госу-
дарственных решений, способствую-
щих возрождению традиционной куль-
туры. Прежде всего, это утверждённые 
Президентом России Основы государ-
ственной политики по сохранению и 
укреплению традиционных российских 
духовно-нравственных ценностей и Фе-
деральный закон «О нематериальном 
этнокультурном достоянии Российской 
Федерации».

По мнению В.И. Матвиенко, в сохра-
нении и сбережении культуры важны 
усилия каждого, но очевидно, что на-
чинается всё с семьи. «И в Год семьи, 
помимо мер экономической и социаль-
ной поддержки, мы должны сосредото-
читься на ценностной составляющей 
государственной семейной политики. 
В этом одно из ведущих направлений 
взаимодействия государства и церкви».

Председатель Совета Федерации при-
звала сенаторов Российской Федерации 
также обеспечить необходимую зако-
нодательную работу в развитие Указа 

На этом фоне, подчеркнула В.И. Мат-
виенко, Россия остаётся государством, 
где ответственно и бережно относятся к 
своей истории и культуре, вероучениям 
и религиозным ценностям, обычаям и 
традициям народов: «Это и есть самая 
главная, самая сильная духовно-нрав-
ственная опора».

С основным докладом к участникам 
ХII Рождественских парламентских 
встреч обратился Патриарх Москов-
ский и всея Руси Кирилл.

Обращаясь к Председателю Совета Фе-
дерации и сенаторам, он отметил, что 
«Церковь неизменно высоко ценит диа-
лог с верхней палатой российского парла-
мента по самому широкому кругу вопро-
сов: от защиты прав наших сограждан, 
развития общественной жизни, укрепле-
ния гражданского мира и согласия до со-
хранения духовно-культурного наследия 
России и традиционных нравственных 
ценностей».

Далее Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл сказал: «От работы парла-
мента, от работы каждого из вас во мно-
гом зависит благополучие нашего народа 
и всей страны, а также успешное разви-
тие государственно-общественных от-
ношений. Это не замкнутая кабинетная 
работа, а живая связь с народом, и вы 
хорошо это знаете, потому что не только 
заседаете в этом зале, но и общаетесь со 
своими избирателями, жителями регио-
нов, которые вы представляете. В практи-
ческой реализации этого принципа связи 
с народом и заключается подлинное на-
родовластие, провозглашаемое и отста-
иваемое Конституцией нашей страны.

Президента Российской Федерации, 
которым закрепляются единый феде-
ральный статус многодетных семей 
и меры их поддержки. «Здесь готовы 
сотрудничать с представителями всех 
традицион ных конфессий», – добавила 
Председатель Совета Федерации.

Она подчеркнула важность работы, 
которую развернули епархии и приходы 
Русской православной церкви, других 
конфессий по доставке гуманитарной 
помощи в зону специальной военной 
операции, оказанию поддержки жи-
телям воссоединённых регионов. Она 
выразила слова глубокой признатель-
ности священникам, которые находят-
ся на передовой и пастырским словом 
поддерживают защитников Отечества.

Председатель Совета Федерации на-
помнила, что суровые испытания для 
нашей страны всегда давали импульс 
нравственному осмыслению событий 
через литературу, музыку, живопись, 
кино и театр. В.И. Матвиенко уверена, 
что подвиг защитников Отечества, во-
лонтёров, священнослужителей, всех 
тех, кто приближает победу в тылу, 
обязательно должен найти достойное 
отражение в современном искусстве.

Председатель Совета Федерации ак-
центировала внимание на происходя-
щем на Украине, где власти потеряли 
связь со своей историей, культурой и 
целенаправленно уничтожают и ты-
сячелетние устои, и историческую па-
мять украинского народа, подлинную 
веру. «Видим, что и во многих других 
странах религия становится объектом 
давления, нападок и даже гонений».

Возложенная на парламентариев от-
ветственность поистине велика и имеет 
не только значимое профессиональное, 
но и весьма чувствительное нравствен-
ное значение. Поэтому, каждый раз 
выступая перед представителями Фе-
дерального Собрания Российской Фе-
дерации, ведя с законодателями диалог 
от сердца к сердцу, мы стараемся доне-
сти до наших сограждан, власть имущих 
ожидания, чаяния и проблемы право-
славных верующих, и не только право-
славных, но и вообще верующих граж-
дан нашей страны, которые составляют, 
несомненно, большинство жителей Рос-
сии, а также сформулировать позицию 
Русской православной церкви по акту-
альным вопросам и высказать озабо-
ченности, которые есть у Церкви и её 
верных чад относительно различных 
проблем современности. Таковых сей-
час достаточно много.

Позвольте перейти к рассмотрению 
этих проблем, первая из которых – гло-
бальные изменения в мире и роль цен-
ностей, разделяемых людьми.

Простых времён, как известно, не 
бывает; в последние же несколько лет 
мировая турбулентность стремитель-
но возрастает. Мы переживаем пери-
од, без преувеличения, эпохальных 
изменений в международных отноше-
ниях и в жизни многих стран и наро-
дов; и наша страна – не исключение. 
Разразив шийся глобальный кризис ка-
сается многих сторон жизни, но Цер-
ковь призвана давать оценку тому, что 
относится к сфере духовно-нравствен-
ных ценностей. К сожалению, в этой 
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области наблюдаются весьма настора-
живающие тенденции.

Не секрет, что после распада Совет-
ского Союза значительная часть наше-
го общества испытывала некий опти-
мизм по поводу развития отношений 
с западным миром. Причём оптимизм 
немножко детский: там машины луч-
ше, дома лучше, зарплата выше, ну так 
что же ещё нам нужно? Оценка куль-
турного, духовного состояния запад-
ного общества практически отсутство-
вала. Прежде у нас была идеология, в 
ней разочаровались, но никто не искал 
альтернативы здесь, на месте, хотя та-
кая альтернатива была и есть – духов-
ная, историческая, культурная тради-
ция нашего народа. Альтернативу стали 
искать исключительно за рубежом, от-
сюда и некритическое восприятие за-
падной цивилизации большинством 
наших граждан и особенно нашими 
элитами. В ней видели только хоро-
шее, ничего критического в её адрес не 
высказывали.

А теперь несколько слов о западном 
мире. Известно, что у истоков создания 
Европейского союза стояли люди, чьи 
христианские убеждения во многом 
определяли их государственную и по-
литическую деятельность: например, 
французский премьер-министр Робер 
Шуман или немецкий канцлер Конрад 
Аденауэр.

В те годы мы видели в европейской 
интеграции в том числе и перспекти-
вы сотрудничества в христианизации 
общественной жизни в России. Но 
буквально за несколько десятилетий 

щественно-политической областях. 
Европейский дом всё больше напоми-
нает, по евангельскому выражению, 
гроб окрашенный, который снаружи 
кажется красивым, а внутри полон ко-
стей мёртвых и всякой нечистоты. Да, 
здание всё ещё красиво внешне, пора-
жает своим великолепием и роскошью, 
но фундамент безнадёжно просел, ком-
муникации прогнили, несущие стены 
вот-вот обрушатся…

Говорю это без малейшего злорадства 
или высокомерия. Я жил на Западе, я 
хорошо знаю западную жизнь и помню 
нравственное и религиозное состояние 
западного общества ещё тридцать или 
сорок лет назад. Это было другое обще-
ство, там господствовали другие ценно-
сти, и потому нам, православным лю-
дям, было достаточно легко вступать в 
контакты с западными христианами. 
Почему мы вступили в 1962 году во Все-
мирный совет церквей? И никакой оп-
позиции в России этому шагу не было, 
потому что развитие отношений с хри-
стианами Запада воспринималось как 
норма, как нечто очень положительное. 
Но не буду говорить о том разочарова-
нии, которое постигло нас в последние 
десятилетия.

Теперь можно задать вопрос: а что 
дальше? Какое отношение к нашей 
стране имеет всё то, что сегодня про-
исходит на Западе в области отноше-
ний между полами, в области личной и 
общественной морали? Можно, конеч-
но, поскорбеть и посетовать на то, что 
западные политические элиты, слов-
но слепые вожди, ведут свои народы 

западный мир переориентировался 
на совершенно иные – а если сказать 
прямо – враждебные христианству цен-
ности. И это факт.

Западные элиты ведут сегодня по 
сути войну против института традици-
онной семьи – конечно, под предлогом 
соблюдения прав человека, свободного 
выбора... Гендерная идеология в своих 
многочисленных вариациях, начиная 
от ювенальных технологий и закан-
чивая легализацией однополых сожи-
тельств, массированной пропагандой 
смены пола и другими нравственными 
извращениями, которые и именовать 
неприлично, уничтожает традицион-
ную европейскую культуру, включая 
нравственные ценности, порождённые 
христианством и воспринятые европей-
ским гуманизмом. Нам говорят, что у 
европейского гуманизма корни в том 
числе в языческо-античной культуре – 
но это «для баланса», весь европейский 
гуманизм вырос из христианских прин-
ципов. Другое дело, что сознание лиде-
ров общественных мнений перефор-
матировалось, так что христианские 
истоки стали замалчивать, навязывая 
иную теорию возникновения европей-
ского гуманизма.

Сегодня можно с сожалением конста-
тировать, что элиты западных стран 
производят фактическую деконструк-
цию христианского наследия, отказы-
ваясь от своих духовных корней – все-
го того, что сформировало западную 
цивилизацию как таковую и сделало 
возможными её прежние успехи и до-
стижения в научной, культурной, об-

к пропасти, нравственному и духовно-
му опустошению. Но Россия должна из-
влечь из этого урок и понять, как важ-
но хранить верность своим духовным 
традициям и ценностям. Нельзя спот-
кнуться на том, на чём споткнулись за-
падные страны, – вот о чём мы должны 
помнить. Извлечь урок не просто тео-
ретически, морализаторствуя, но на 
деле исправляя те кривизны, грехов-
ные тенденции, которые присутствуют 
уже отчасти и в нашей общественной 
жизни. Это ни в коем случае не долж-
но становиться поводом к фарисейской 
гордости, мол, мы не такие, как они. 
Как сказал Христос, в первую очередь 
мы должны смотреть на самих себя и 
свою слабость, свою греховность испо-
ведовать. Ни на кого не надо смотреть 
сверху вниз, необходимо всячески бо-
роться с таким искушением, потому что 
гордость всегда ослепляет разум и оже-
сточает сердце, мешая видеть проблемы  
ясно и чётко и осознавать опасности. 
Опасности же на самом деле существу-
ют, и они немалые.

Главная из них заключается в том 
идеале счастья и образе жизни, кото-
рый пропагандирует и столь притя-
гательно воплощает в себе западная 
цивилизация, ставшая в своём изводе 
последних столетий по сути культурой 
золотого тельца и поставляющая во гла-
ву угла экономические ценности и зем-
ное благополучие.

Многие люди воспринимают запад-
ный мир как яркий образ изобилия 
материальных благ, сказочную стра-
ну счастья и комфорта. Красноречиво 
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свидетельствуют об этом, в частности, 
потоки беженцев, которые наводнили 
европейские страны в последние годы. 
Ведь люди бегут за счастьем, иногда 
подвергая свою жизнь страшным опас-
ностям, ищут сытой и благополучной 
жизни. Разумеется, это не предосуди-
тельно само по себе. Но вместе с тем 
заметим, что сами они эту жизнь в сво-
их странах созидать отказываются, они 
неспособны это делать в силу различ-
ных обстоятельств. Они желают прийти 
уже на готовое и строить, как говорит 
апостол  Павел, свою жизнь на чужом 
основании. Ситуация знакомая, к со-
жалению, и нам с вами.

Дело не только в том, что приехав-
шие в Европу мигранты не хотят ин-
тегрироваться, учить язык, историю 
и культуру этих стран. Миграционная 
проблема Европы связана с тем, что ми-
гранты встретили очень ослабевшую и 
дезориентированную с духовной точки 
зрения среду. А почему это произошло? 
Потому что европейцы перестали осоз-
навать свои христианские корни, они 
их стесняются. Они стыдливо избегают 
упоминаний о Христе даже в названи-
ях праздников. Уже «Christmas» писать 
нельзя – пишут «Xmas», то есть, само 
слово «Христос» нельзя употреблять  
в публичном пространстве. Убира-
ют кресты из тех мест, где они тра-
диционно находились, например, из 
классных  комнат, пытаются приспосо-
бить библейские  тексты к оправданию 
гендерной идеологии. Но свято место, 
как говорят у нас в народе, пусто не 
бывает. Поэтому вполне допускаю, что 
«цветущий сад» Европы в скором вре-
мени приобретёт совсем иные формы 
и очертания, имеющие мало общего 
с тем, чем мы привыкли восхищаться.

Однако повторюсь: рассуждая об этом, 
нужно не злорадствовать, а открыто ста-
вить перед нашим обществом, перед 
самими собой неудобные вопросы, тем 
более что определённые тревожные тен-
денции и у нас присутствуют. Увлекаясь 
европейской культурой и теми материа-
льными благами, которые она сулит, 
многие наши соотечественники, симпа-
тизирующие западному образу жизни, 
снисходительно относятся к нравствен-
ным девиациям и бесчинствам совре-
менной Европы, считая их в лучшем слу-
чае либо причудами, либо нормальным 
проявлением свободы и демократии.

В этом подходе таится огромная опас-
ность, в том числе и для нашего обще-

воспринимается как важнейшая состав-
ляющая национальной идентичности. 
Даже в странах коллективного Запада 
картина неоднородна – взять хотя бы 
Венгрию или Польшу, которые вопреки 
всему стремятся сохранять привержен-
ность христианским ценностям.

Я с интересом наблюдаю выступления 
и венгерского, и польского лидеров, и 
только задаю себе вопрос: а когда же вы 
скажете правду, что мы другие, что мы 
не хотим быть такими, как вы? Конеч-
но, есть много политических факторов, 
которые им мешают. Но национальное 
самосознание и, я думаю, убеждения 
этих лидеров не могут мириться с тем, 
что сегодня происходит на Западе. Пока 
дело не доходит до открытого конфлик-
та, но потенциально этот конфликт за-
ложен, если Польша и Венгрия сохранят 
свою идентичность и в каком-то смысле 
свою свободу в духовной сфере.

Религиозное чувство невозможно 
изъять, ибо оно вложено Богом в саму 
природу человека. Но это чувство мож-
но ослабить, заглушить и извратить, 
что, собственно говоря, и происходит 
буквально на наших глазах в большин-
стве европейских стран.

Отказ от духовных основ культурной 
традиции ведёт к духовному краху, нацио-
нальной трагедии. Именно религиозная 
вера формирует духовный иммунитет 
народа. Нечто подобное мы переживали 
в нашем Отечестве в прошлом столетии, 
когда Русская православная церковь и 
другие наши религии подверглись бес-
прецедентным гонениям, а проявления 
религиозности жестоко преследовались.

ства. Церковная традиция сохранила 
для нас слова выдающегося учителя и 
святителя Василия Великого, великого 
философа и богослова, который пред-
упреждал: «Кто смотрит на зло без от-
вращения, тот скоро будет смотреть на 
него с удовольствием». Сильнейшие 
слова. Нет отвращения к злу – оно ста-
нет удовольствием. Вместе с любовью 
к западным ценностям и неумеренной 
тоской по европейскому благополучию 
и сытости такие люди незаметно про-
носят в общественное пространство и 
то толерантное отношение ко греху, 
которое стало причиной нравственной 
деградации современной европейской 
цивилизации.

Мы не должны стесняться называть зло 
злом, а грех – грехом. В этом зале при-
сутствуют люди разных вероисповеда-
ний, но думаю, что все вы согласитесь 
с важным тезисом, общим для всех тра-
диционных религий: настоящая свобода 
человека сопряжена с осознанием нрав-
ственной ответственности. Нет нрав-
ственной ответственности – не беритесь 
устроять свободное общество, в ад всё 
это превратится! И никакие законы не 
помогут, потому что греховно раскре-
пощённая человеческая природа будет 
стремиться ко злу. Таков закон, не мы его 
изобрели, и в богословии всё это очень 
хорошо описано. Потому Церковь и бо-
рется с человеческим грехом – чтобы че-
ловеческая жизнь не превращалась в ад.

Настоящая свобода не имеет ничего 
общего со вседозволенностью, которая 
оправдывает любые пороки и мораль-
ные уродства. Здоровая свобода чело-
века и общества основана на соблюде-
нии определённых прав и правил, я бы 
сказал, духовной гигиены. Значимый 
вклад в поддержание духовного имму-
нитета народа могут и должны вносить 
традиционные религии. Об этом хотел 
бы также сказать несколько слов.

Сегодня мы можем с полным правом 
утверждать, что разговоры о неизбеж-
ной маргинализации религии во всём 
мире, которые были столь популярны 
в XX веке на Западе и преподносились 
в виде серьёзных научных исследова-
ний, показали свою полную несосто-
ятельность. Религия никуда не уходит 
из жизни общества, более того, её вли-
яние на общественную жизнь в некото-
рых регионах мира даже растёт. И речь 
не только о ряде стран так называемо-
го Глобального Юга, в которых при-
верженность традиционной культуре 

Но, как верно отмечал великий Блез 
Паскаль, Бог сотворил внутри сердца 
каждого человека пустоту, которая не 
может быть заполнена ничем другим, 
как Богом Творцом. Ничто из сотворён-
ного человеком этот вакуум заполнить 
не может. Это «Мысли» Паскаля, они 
были изданы в том числе на русском 
языке и заслуживают того, чтобы к ним 
ещё и ещё раз обратиться. И эти слова 
выдающегося французского математи-
ка и философа в полной мере можно от-
нести и к жизни целого народа. Разрыв 
с религиозной традицией неизбежно 
приводит к тому, что люди, внутренне 
ощущая потребность в духовном, обра-
щаются к альтернативным формам ре-
лигиозности. Происходит переформа-
тирование духовной жизни общества и, 
в конечном счёте, смена национального 
культурного кода, что уже самым непо-
средственным образом влияет на госу-
дарственное бытие и на бытие народа.

«Культура – не только то, чем мы жи-
вём. Она в большой степени то, ради 
чего мы живём», как замечательно пи-
шет один из известных современных 
мыслителей Терри Иглтон. Это означа-
ет – никакие материальные блага, науч-
но-технические достижения и высокие 
экономические показатели, какими ха-
рактеризуется благополучие людей, не 
могут быть настоящим целеполаганием 
народной жизни.

Высокий евангельский идеал любви 
к Богу, Отечеству и ближним, стояние 
за правду, милосердие, честность, со-
вестливость, верность слову и духов-
ное благородство – вот та нравствен-
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ная планка, которая задана нашему 
народу православной верой, а также 
этикой традиционных религий. Осо-
бо подчёркиваю всё-таки веру право-
славную, потому что именно Церковь 
стала государствообразующей силой, 
если говорить об историческом фор-
мировании нашего общества и нашего 
государства. А потому можно сказать, 
что маргинализация религии, попытки 
вытеснить её на периферию обществен-
ной жизни являются не чем иным, как 
стремлением сокрушить духовный им-
мунитет народа. Выталкивают веру? 
Помните, что за этим, скорее всего, 
стоят конкретные политические силы, 
нацеленные на ослабление нашего го-
сударства извне.

Не случайно именно православие 
было выбрано в качестве мишени бо-
гоборчески настроенными западны-
ми политическими элитами, не скры-
вающими своих истинных намерений 
уничтожить нашу страну, поощряющи-
ми русофобию и желающими посеять 
вражду, ненависть и разделения между 
братскими народами. При попуститель-
стве и молчаливом одобрении Запада 
сегодня совершается величайшее пре-
ступление: руками киевского режима 
осуществляется фактическое уничтоже-
ние Украинской православной церкви.

Русская Церковь молилась о мире на 
Украине начиная с 2014 года, когда про-
изошли трагические события, связан-
ные с государственным переворотом. 
Наша молитва была и о том, чтобы не 
случилось новое глобальное противо-
стояние. Но уже начало конфликта по-

и погибают за то, чтобы Россия оста-
лась независимым государством, коих 
не так уж много на карте мира. Я нашёл 
лишь пять подлинно суверенных госу-
дарств, остальные – квазисуверенные. 
Действительно, проведённые границы 
далеко не всегда означают суверенитет 
государства. И сегодня становится всё 
более очевидным, что в интересах на-
рода Украины – жить в мире с Россией, 
разделять с ней общую историю, куль-
туру, веру. Это всегда было и будет за-
логом процветания и свободного разви-
тия братского для нас народа.

С большой сердечной болью вос-
принимаем всё, что сегодня угрожает 
Украине. Требования к кандидатам на 
вхождение в Европейский союз пред-
сказуемы: признание на законодатель-
ном уровне аморальных явлений – раз-
рушительной гендерной идеологии, 
однополых союзов, возможности смены 
пола, феминизма, чайлдфри и эвтана-
зии. Признав и особенно усвоив всё это, 
в европейском объединении окажется 
уже не народ Украины, а население с 
перевёрнутым представлением о добре 
и зле, лишённое собственной духовной 
и культурной идентичности. И об этой 
опасности должен знать украинский на-
род. Думаю, мои слова, сказанные се-
годня, дойдут до кого-то и на Украине.

Теперь несколько слов о патриотиз-
ме – это очень важное понятие. Я со-
гласен с главой государства, который 
как-то сказал, что фундаментом рус-
ской национальной идеи служит па-
триотизм. Патриотизм – это не взгляд 
в прошлое, а взгляд в будущее с точки 
зрения духовных идеалов, лежащих в 
основе жизни нашего народа, создав-
шего великую культуру и мощное госу-
дарство от Балтийского моря на западе 
до Тихого океана на востоке. При таком 
понимании патриотизма не будет нуж-
на никакая внешняя идеология: всё са-
мое главное у нас уже есть, необходимо 
только хранить верность нашей духов-
ной традиции и стремиться устроять 
свою жизнь на основании нравствен-
ных ценностей.

Патриотизм, как следует из самой 
внутренней формы слова, неотделим от 
понятия отцовства. Pater – «отец», пат-
риотизм – «отцовство». Любовь к Оте-
честву не на чем построить, кроме как 
на любви, на семье, на уважении детей 
к родителям. Это хорошо понимают те, 
кто целенаправленно разрушает пред-
ставление о традиционной семье. Разру-

казало всю глубину неприятия наших 
ценностей, неготовность искать про-
странство для мирного сосуществова-
ния и убеждённость западных и проза-
падных сил в собственном величии. Мы 
не услышали от западных политиков 
ничего, кроме желания нанести стра-
тегическое военное поражение нашему 
Отечеству, которое лишило бы нас суве-
ренного развития. Мы знаем также, что 
у нашей страны есть множество друзей 
на Западе, которые намеренно были 
маргинализированы, изгнаны из пуб-
личного пространства; кое-кто из них 
переехал в Россию. Где же права чело-
века, где свободный выбор, где равный 
доступ к средствам массовой информа-
ции? Всё сразу стало ясно: с экранов те-
левизора говорят только то, что соот-
ветствует политической позиции того 
или другого государства.

Сегодня Церковь молится об участни-
ках специальной военной операции, о 
православных и представителях иных 
религий, которые защищают наш народ 
на полях сражений. Циничным полит-
технологам удалось вбить клин между 
жителями России и Малороссии, брат-
скими и единоверными народами. Ис-
кренне убеждён, что эта политика раз-
жигания ненависти рано или поздно 
получит свою оценку на суде мировой 
истории и, безусловно, на Суде Божием.

Отстаивание и сохранение традицион-
ных ценностей – это защита суверени-
тета России. Это не просто участие в 
философском дискурсе, не отвлечён-
ные беседы на тему – это борьба за наш 
суверенитет. Наши воины сражаются 

шив институт семьи, можно разрушить 
и государство без танков и ракет. Пото-
му что будет разрушена основа нацио-
нальной жизни и основа общенацио-
нальной солидарности, такую нацию 
можно взять голыми руками.

Вместе с тем важно иметь в виду, что 
само провозглашение тезиса о защи-
те традиционных нравственных цен-
ностей не должно иметь только де-
кларативное значение. Необходимо 
детальное разъяснение в современ-
ных образовательных программах, в 
публичном пространстве таких поня-
тий, как любовь, крепкая семья, ми-
лосердие, того, какой практический 
смысл они имеют, как их сделать нор-
мой личной и общественной жизни. 
Считаю, что именно общее понимание 
ценностей может и должно стать фак-
тором, формирующим идейный базис 
развития нашей страны. Необходимо 
провести большую работу, чтобы та-
кое единое понимание нравственных 
ценностей было сформировано. Иначе 
говоря, чтобы был достигнут общена-
циональный нравственный, если угод-
но, идейно-политический консенсус. 
И позвольте в первую очередь адресо-
вать это пожелание Совету Федерации 
и Государственной Думе.

Особую озабоченность вызывает си-
туация в образовательной сфере, в 
частности в области школьного препо-
давания литературы. Не раз приходи-
лось слышать искренние недоумения 
родителей относительно избираемого 
учителем произведения для детского 
чтения. С учётом того значения, кото-
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рое имеет школа для формирования и 
воспитания личности и нравственных 
качеств человека, что, например, дол-
жен вынести ребёнок из современных 
произведений, рассказывающих о нор-
мальности неполной семьи, внебрач-
ных связей, равнодушном отношении 
отца и раздражительности одинокой 
матери, отправляющей своё чадо к ба-
бушке под предлогом усталости от ре-
бёнка? Или какой нравственный смысл 
несёт изучение повести, в которой ро-
мантизируется противоестественная 
однополая любовь? Эти и многие дру-
гие вопросы возникают у родителей и 
общественности, обеспокоенных со-
мнительными ценностями, которые, к 
сожалению, в некоторых наших школах 
пытаются привить детям.

Поэтому ещё раз подчеркну: важны 
не только декларативные заявления о 
намерениях, но и их реализация, чтобы 
не получилось так, что одной рукой мы 
созидаем, а другой – разрушаем.

Теперь позвольте сказать о некото-
рых изменениях в законодательстве. 
С удовлетворением хотел бы отметить 
положительные изменения, внесённые 
в минувшем году, в частности, приня-
тие закона, закрепляющего традицион-
ные ценности в системе образования.

Не менее важным является закон о 
запрете смены пола в России и о за-
прете ЛГБТ-пропаганды, а также регио-
нальные законы о запрете склонения к 
абортам и запрете на проведение абор-
тов частными клиниками, принятые в 
некоторых российских субъектах. Нель-
зя не приветствовать и позицию мно-

на многовековую духовную и культур-
ную традицию, сформировавшая свой 
кодекс нравственных ценностей, была 
способна в каком-то смысле возглавить 
сопротивление антихристу. Сопротив-
ление пришествию в мир глобального 
зла. Ведь что такое антихрист? Мы, ко-
нечно, персонифицируем и говорим, 
что это личность. Но личность не мо-
жет возникнуть сама по себе. Речь идёт 
о победе зла, о смешении ценностей, 
когда у людей не будет способности раз-
личать добро и зло. Вот тогда и придёт 
антихрист, которому поверят. Поэтому 
борьба за нравственность, борьба за 
способность человека отличать добро 
от зла, борьба за поддержание наших, 
как мы правильно говорим, традицион-
ных ценностей – это борьба за наше бу-
дущее, но и за наш сегодняшний день.

Несомненно, о некоторых предложе-
ниях Русской православной церкви по 
совершенствованию российского зако-
нодательства многие из вас знают, но 
я позволю себе кое о чём напомнить.

В первую очередь хотелось бы сказать 
о необходимости принятия федерально-
го закона о статусе многодетной семьи. 
Сегодня Президентом России подписан 
Указ о мерах социальной поддержки 
многодетных семей. Это очень важный 
этап в деле поддержания многодетных 
семей. 2024 год объявлен Президентом 
Годом семьи, и это имеет особое значе-
ние. Необходимо принимать все меры 
по недопущению снижения численно-
сти населения России. Делать это мож-
но, в частности, через популяризацию 
в обществе просветительских проек-

гих частных клиник, которые решили 
добровольно отказаться от этих опера-
ций, считая убийство ребёнка во чреве 
матери несовместимым с медицинским 
призванием и клятвой врача. Очень 
хорошо, что всё чаще мы слышим от 
медицинских работников профессио-
нальную оценку: аборт не может быть 
безопасным. Надеюсь, со временем ак-
тивная просветительская работа даст 
свои плоды, и федеральный закон лишь 
закрепит формирование в нашем обще-
стве негативного отношения к абортам.

30 ноября 2023 года Верховный Суд 
Российской Федерации признал дви-
жение ЛГБТ экстремистским и запре-
тил его деятельность на территории на-
шей страны. Надеюсь, что закон будет в 
полной мере реализован, а не останется 
на бумаге. Это очень важное достиже-
ние, и мы не должны прислушиваться 
к окрикам «из-за бугра». Конечно, им 
всё это не нравится, потому что мы 
предлагаем другой цивилизационный 
путь развития, но, поверьте, этот путь 
становится очень привлекательным. У 
России есть колоссальный потенциал 
объединения вокруг себя большого ко-
личества наций. Не военного, а миро-
воззренческого объединения, потому 
что многие страны и народы, особенно 
третьего мира, устали от навязчивой за-
падной либеральной пропаганды, ко-
торая входит в противоречие с их тра-
диционными ценностями и культурой. 
Нам говорят: «Ну что же, весь мир так, 
а вы иначе?». Нет, не весь мир, и вой-
на ещё не проиграна! Но очень важ-
но, чтобы наша страна, опирающаяся 

тов, повышение статуса многодетных 
семей и их всестороннюю поддержку, 
в том числе материальную. Принятие 
решения о рождении детей сегодня у 
большинства семей обусловлено бес-
покойством о своём будущем. Поэтому 
необходимо расширить финансовую и 
иную поддержку многодетных семей, 
может быть, используя опыт других 
государств, упростить для них выдачу 
пособий, а также процедуру признания 
семьи малообеспеченной. Следует так-
же рассмотреть возможность принятия 
закона о досрочном выходе на пенсию 
для многодетных родителей. Мама, у 
которой несколько детей, не может не 
работать, потому что доход небольшой, 
а выходит на пенсию так же, как те, у 
кого детей нет. Должен быть определён 
некий коэффициент, для того чтобы 
люди сочли такой закон справедливым.

Много раз я говорил о необходимости 
решения вопроса о выводе абортов из 
системы обязательного медицинского 
страхования, и ещё раз об этом скажу. 
Некоторые говорят, что это решение 
приведёт к росту числа нелегальных 
абортов, опасных для здоровья жен-
щин. Весьма спорное утверждение, 
так как бесплатных нелегальных абор-
тов не существует. Церковь продолжит 
неустанно свидетельствовать о ценно-
сти человеческой жизни с момента за-
чатия. Разумеется, борьба с абортами 
не может иметь успеха без поддержки 
женщин. Напомню также о своём пред-
ложении продлить декретный отпуск 
беременным женщинам на первый, 
наиболее сложный с психологической 
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точки зрения, триместр. Полагаю, это 
стало бы важной мерой поддержки бе-
ременных, что позволило бы им сделать 
выбор в пользу сохранения жизни ре-
бёнка. Ни в коем случае, ещё раз хотел 
бы сказать, нельзя представлять аборт 
как просто операцию. Аборт – это втор-
жение в саму сердцевину личной жизни 
людей и, кроме того, великий грех пред 
Богом, потому что в результате аборта 
мать убивает своего ребёнка. Никаких 
оправданий этому быть не может. Ко-
нечно, с наскока проблему не решить, 
а потому нужно сделать всё для того, 
чтобы были выработаны условия соци-
альной и политической поддержки, так 
как политическая поддержка включает 
пропаганду многодетности, а также ин-
формирование об опасности абортив-
ных процедур.

Ещё хотел бы сказать о недопустимос-
ти, как справедливо утверждал Прези-
дент России, нарушения суверените-
та семьи, которое провоцирует разлад 
между детьми и родителями, и парази-
тирования на этом некоторых недоб-
росовестных чиновников. Речь идёт о 
вторжении в личную, семейную жизнь, 
когда отбирают детей. Конечно, мо-
жет быть критическая ситуация, когда 
ребёнок, оставаясь в семье, может по-
гибнуть или стать инвалидом, но нужно 
десятки раз подумать. А уж если ребё-
нок изымается из семьи, нужно обеспе-
чить такое его проживание, чтобы он 
не чувствовал себя сиротой и тем более 
изгоем в коллективе, куда он помеща-
ется. Необходима серьёзная реформа 
работы органов опеки, и должно быть 

жизненных поступков, особенно на-
шими молодыми мужчинами и женщи-
нами. Итак, это действительно один из 
самых важных факторов – целомудрие, 
которое формирует целостность или, 
как я сказал, интегральность человече-
ской личности.

Нужно способствовать отказу от ро-
мантизации свободных половых отно-
шений, особенно среди подрастающего 
поколения. У государства есть для этого 
инструменты и возможности. Действи-
тельно, нельзя разрушать неустойчи-
вую психику молодого человека, под-
талкивая его через некие соблазны к 
действиям, которые могут разрушить 
его жизнь. И ещё раз скажу, что через 
просветительские и культурные прог-
раммы нужно создавать в обществе 
представление о ценности целомудрия 
как одного из самых важных факторов 
формирования целостной, а значит, 
по-настоящему сильной личности, – 
позволил себе ещё раз повторить, на 
мой взгляд, одну из центральных мыс-
лей, которые я хотел бы сегодня до вас 
довести.

В целях народосбережения и стимули-
рования рождаемости в России считаю 
важным на федеральном уровне зако-
нодательно запретить мобилизацию в 
мирное время многодетных отцов, име-
ющих трёх и более детей. Особенно это 
актуально сейчас. По действующему 
закону право на отсрочку имеют отцы 
четырёх детей, но нужно предоставить 
эту возможность и семьям, имеющим 
троих детей, ведь именно такая семья 
даёт хоть и минимальный, но реальный 
прирост нашего населения.

В России сейчас сформировался боль-
шой рынок различных эзотерических 
услуг, гадателей, астрологов и прочих. 
Неверно думать, что всё это не прино-
сит вреда людям и не подлежит законо-
дательному ограничению. Не буду ещё 
раз говорить на эту тему, но предлагаю 
об этом задуматься.

Мне уже не раз доводилось поднимать 
тему мигрантов в различных выступле-
ниях, в частности на Всемирном рус-
ском народном соборе. Повторю ту же 
мысль, поскольку ситуация становится 
действительно критической. Массовый 
приток мигрантов в нашу страну, зача-
стую не владеющих русским языком, 
не имеющих представлений  о россий-
ской истории и культуре, традициях и 
обычаях, но самое печальное – не же-
лающих интегрироваться в российское 

исключено широкое, необоснованное 
вмешательство в дела семьи, её раз-
рушение под разными благовидными 
предлогами.

Семья – это святое место. Вторгаться 
туда можно только в том случае, если 
есть реальная угроза жизни. Могут 
быть исключительные случаи, допу-
стим, когда родители – сумасшедшие 
раскольники или экстремисты, но си-
туация требует тщательного изучения. 
Ни в коем случае нельзя войти в семью 
«в сапогах» и растоптать чужую семей-
ную жизнь под предлогом якобы того, 
что «мы пришли помочь сделать ваших 
детей счастливыми». Вмешательство в 
дела семьи в определённых случаях не-
обходимо, но это очень тонкая рабо-
та, требующая особенно тщательной 
подготовки тех сотрудников, которым 
она поручается. У нас в Церкви не каж-
дому батюшке разрешается прийти и 
кого-то учить, он должен быть духовно 
опытным человеком. А если чиновник, 
не будучи подготовленным нравствен-
но, духовно, интеллектуально, станет 
вторгаться в чужую семейную жизнь, 
это может привести к самым неблаго-
приятным последствиям.

Весьма важно через просветитель-
скую и культурную деятельность, СМИ 
и систему образования создавать в об-
ществе представление о ценности цело-
мудрия. Не содрогайтесь, пожалуйста, 
я нарочно использую этот старинный 
и очень правильный термин, который 
был оболган, привязан к женщинам, 
которых называли синими чулками, 
или к мужчинам, которых называли не-
удачниками. Само слово «целомудрие» 
означает мудрость, направленную на 
сохранение целостности человеческой 
личности, интегральности человека. 
А отсутствие целомудрия разрушает 
личность, это знает каждый согреша-
ющий против целомудрия. Знает, что 
с ним происходит, когда у него появля-
ются две семьи, или когда у него есть 
семья, но и ещё какая-то параллель-
ная жизнь. Когда человек удовлетво-
ряет свой инстинкт, он работает про-
тив себя, и происходит разрушение 
целостности личности. Поэтому, когда 
Церковь призывает к целомудрию, она 
не извлекает из сундуков старинные ру-
диментарные идеи и ценности, которые 
неспособны быть актуализированы в 
наше время. Церковь говорит о чём-то 
очень актуальном, важном, о том, что 
может привести к переоценке многих 

общество, меняет облик российских го-
родов, приводит к деформации единого 
цивилизационного пространства стра-
ны. Если заменить часть российского 
многонационального народа на другие 
народы, которые идут своим историче-
ским путём, не принимают нашу иден-
тичность, то наша страна станет совсем 
другой. Россия нуждается в значитель-
ной корректировке миграционной по-
литики. Когда я говорил об этом на 
Всемирном русском народном соборе, 
я услышал критику в свой адрес со сто-
роны мусульманских братьев, но после 
устных разъяснений многие эту крити-
ку сняли, ведь речь идёт не о тех, кто у 
нас живёт, а о тех, кто к нам приезжает.

В настоящее время в зоне проведения 
СВО выполняют свой пастырский долг 
около 100 священнослужителей. Неко-
торые из них получили ранения; к сожа-
лению, есть и погибшие. Дело в том, что 
священник в окопе – это очень притяга-
тельная цель для противника. Я говорю 
нашим батюшкам, когда отправляю их 
в зону боевых действий: «Ни в коем слу-
чае вам нельзя быть на передней линии. 
Первым, кого убьёт снайпер, будете вы. 
Но вы ни в коем случае не должны быть 
и в обозе, там, где парикмахеры и пова-
ра, – тоже не ваше место. Ваше место – 
на второй линии, там, где наши воины 
готовятся пойти в атаку или куда они 
приходят после атаки. Вот где ваше ме-
сто для пастырской работы, для утеше-
ния, поддержки, вразумления тех, кто 
иногда в очень тяжёлом состоянии по-
кидает поле битвы». Идёт большая рабо-
та, и я благодарю за это наше духовен-
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ство. Как сказано, есть и потери, но мы 
будем продолжать взаимодействовать 
с Вооружёнными Силами. А для этого 
важно определить правовой статус во-
енного духовенства на уровне федераль-
ного закона и предоставить военным 
священнослужителям социальные льго-
ты, которые имеются у всех участников 
СВО. У всех есть, а у священников нет, 
хотя они, ещё раз хочу сказать, не в обо-
зе. Они среди тех, кого ранили, они сре-
ди тех, кто готовится идти в атаку, и там 
они очень нужны, там их слово помога-
ет, вдохновляет, вразумляет, укрепляет. 
И до этих мест тоже долетают пули, по-
тому мы и несём потери.

3 ноября 2021 года было заключено 
соглашение между Россией и Ватика-

ными силами действительно стал воз-
можным и осуществляется регулярно. 
Церковь и религиозные объединения 
России смотрят с надеждой на ваши тру-
ды, рассчитывая, что они приведут к ка-
чественным изменениям в обществен-
ной жизни. Свидетельствую, что Русская 
православная церковь, как и предста-
вители других традиционных религи-
озных общин России, готова к соработ-
ничеству с вами в этом важном деле.

Призываю на всех вас, на ваши труды, 
на ваших родных и близких Божие бла-
гословение и благодарю за внимание».

Заместитель Председателя Государ-
ственной Думы П.О. Толстой отметил, 
что люди, воспитанные в культуре ин-
дивидуального благополучия и потреб-
ления, всегда легко склонялись на сто-
рону врагов. Вместе с тем вице-спикер 
Государственной Думы обратил вни-
мание и на тех деятелей культуры, кто 
сегодня, в период СВО, молчит. Такая 
теплохладность , по его мнению, ничуть 
не лучше открытого предательства. 
«РПЦ заняла свою позицию и откры-
то её проявила в повседневном служе-
нии священников на фронте и в тылу. 
В такое время невозможно остаться 
нейт ральным, и в культуре это замет-
нее всего».

И. о. ректора Академии Русского ба-
лета имени А.Я. Вагановой Н.М. Циска-
ридзе затронул тему взаимодействия 
педагогов и семьи воспитанников. «На-
ставники ничего не могут делать без 
помощи семьи», – сказал прославлен-
ный артист балета. По его словам, пе-
дагогам в своей работе не стоит ориен-

ном о взаимном признании высшего 
образования, квалификаций и учёных 
степеней, присвоенных выпускникам 
ватиканских вузов. Вместе с тем до на-
стоящего времени не решён вопрос о 
государственном признании богослов-
ских званий и степеней, выдаваемых 
выпускникам отечественных духовных 
учебных заведений. Значит, если вы в 
Ватикане отучились по практически 
той же программе с корректировкой на 
уклон в западную культуру и западное 
богословие, то ваш диплом здесь при-
знаётся. А если вы окончили духовную 
академию, стали кандидатом богосло-
вия, – не признаётся. Ну и зачем же та-
кая дискриминация собственного бого-
словского образования? А ведь сейчас 
именно в духовных семинариях, акаде-
миях мы в том числе готовим священ-
ников, способных осуществлять свою 
пастырскую работу в зоне СВО.

Итак, российское государство призна-
ёт учёные степени и дипломы Римско-
католической церкви, но отказывает-
ся от признания дипломов, выданных 
в высших учебных заведениях Русской 
православной церкви. В настоящее 
время Государственной Думой принят 
в первом чтении законопроект, кото-
рый позволяет преодолеть это противо-
речие и восстановить справедливость, 
и я просил бы вас его поддержать.

Дорогие и уважаемые законодатели 
и все участники встречи! Признателен 
всем потрудившимся для того, чтобы 
состоялось наше сегодняшнее общение. 
Диалог Патриарха с представителями 
государственной власти и обществен-

тироваться на отчёты и коэффициент 
успешности школы, необходимо нести 
ответственность за то, что они препод-
носят молодому поколению, какие зна-
ния дают.

Перед участниками Рождественских 
парламентских встреч выступил ис-
полнительный директор Творческой 
мастерской Леонида Лундстрема, член 
Общественной палаты Российской Фе-
дерации скрипач П.Л. Лундстрем, а 
также ученица Златоустовской школы 
Волновахского района Донецкой На-
родной Республики София Харуненко. 
По её словам, сейчас то время, когда 
особенно важно охранять честь и досто-
инство Родины. «Важная миссия в этом 
деле возложена на детей и молодёжь. 
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Быть патриотом означает не только 
защищать нашу землю, но и быть при-
мером гражданской ответственнос ти. 
Это включает в себя знание националь-
ных традиций, верность и преданность 
стране».

Известный музыкант П.Л. Лундстрем, 
давший более 100 концертов в зоне 
СВО, сказал о том, что, как и другие 
творческие люди, выступающие перед 
нашими воюющими солдатами и офи-
церами, видит в этом преемственность 
с эпохой Великой Отечественной вой-
ны, в годы которой более 30 тысяч арти-
стов нашей страны дали больше 1,5 млн 
концертов на фронте.

В.И. Матвиенко обратилась к со-
бравшимся с заключительным словом, 

Алена Феоктистова (17 лет), работа 
«Подруга дней моих суровых», иллю-
страция к стихотворению А.С. Пушки-
на «Няне», воскресная школа при Ни-
кольском кафедральном соборе города 
Вольска Саратовской области – 1-е мес-
то в номинации «Роспись по фарфору»;

Диплом гран-при и благословенная 
грамота были вручены победителю 
XVIII ежегодного Всероссийского кон-
курса в области педагогики, воспита-
ния и работы с детьми и молодёжью 
до 20 лет «За нравственный подвиг 
учителя» – Н.В. Бабенковой, педаго-
гу дополнительного образования по 
духовно-нравственному воспитанию 
МБДОУ «Детский сад комбинирован-
ного вида № 9» города Курска за рабо-
ту «Программа «Благовестие» в образо-
вательном пространстве дошкольного 
учреждения».

ТРАДИЦИОННЫЕ РОССИЙСКИЕ 
ДУХОВНО-НРАВСТВЕННЫЕ ЦЕН-
НОСТИ В ОБРАЗОВАТЕЛЬНОМ 
ПРОСТРАНСТВЕ КАК СРЕДСТВО 
ДОСТИЖЕНИЯ НАЦИОНАЛЬНО-
ГО СУВЕРЕНИТЕТА

В рамках XII Рождественских парла-
ментских встреч в Совете Федерации 
состоялось заседание «круглого сто-
ла» на тему «Традиционные россий-
ские духовно-нравственные ценности 
в образовательном пространстве как 
средство достижения национального 
суверенитета». 

Открывая мероприятие, председатель 
Комитета Совета Федерации по науке, 
образованию и культуре Л.С. Гумеро-
ва отметила, что вопросы воспитания 
отражены в Указе Президента Рос-
сийской Федерации «Об утверждении 
Основ государственной политики по 
сохранению и укреплению традицион-
ных российских духовно-нравственных 
ценностей», Стратегии национальной 
безопасности  Российской Федерации.

«Эти вопросы – в центре пристально-
го внимания Совета Федерации, Совета 
при Президенте Российской Федерации 
по реализации государственной поли-
тики в сфере защиты семьи и детей. 
В современных условиях беспрецедент-
ного внешнего давления на нашу стра-
ну, фальсификации истории и разжи-
гания русофобии необходимо усилить 
воспитательную работу на всех уровнях 
образования с опорой на наши ценно-
сти, культуру, историю, традиции», – 
подчеркнула парламентарий.

в котором поблагодарила всех органи-
заторов и участников Рождественских 
парламентских встреч.

ЦЕРЕМОНИЯ НАГРА Ж ДЕНИЯ 
ПОБЕДИТЕЛЕЙ КОНКУРСОВ

По завершении пленарного заседа-
ния ХII Рождественских парламентских 
встреч В.И. Матвиенко и Патриарх Ки-
рилл приняли участие в награждении 
детей – победителей XIX Международ-
ного конкурса детского творчества 
«Красота Божьего мира», а также пре-
подавателя – победителя Всероссийско-
го конкурса «За нравственный подвиг 
учителя» и осмотрели выставку детских 
творческих работ.

Наград были удостоены: 
Арина Болочёнкова, работа «Старик 

со старухой», Детская художественная 
школа города Мценска Орловской об-
ласти – 1-е место в первой возрастной 
группе (9–12 лет) в номинации «Основ-
ная тематика»;

Ксения Савченко, работа «И жить то-
ропится, и чувствовать спешит», иллю-
страция к роману А.С. Пушкина «Евге-
ний Онегин», Детская школа искусств 
№ 5 города Вольска Саратовской обла-
сти – 1-е место во второй возрастной 
группе (13–17 лет) в номинации «Ос-
новная тематика»;

Максим Воробьёв (15 лет), работа 
«Святые Царственные страстотерпцы. 
Царский престол», изостудия «Акаде-
мия живописи» при Владимирском 
соборе города Лиски Воронежской 
области – 1-е место в номинации «Пра-
вославная икона»;

Она добавила, что воспитание яв-
ляется опорой суверенной системы 
образования.

Говоря о законодательной рабо-
те, Л.С. Гумерова обратила внимание 
на два закона, принятые в декабре 
2023 года. «Первый направлен на повы-
шение статуса, авторитета профессии 
учителя – показательно, что принят он 
в Год педагога и наставника. Документ 
разработан в соответствии с поручени-
ем главы государства по итогам заседа-
ния Совета при Президенте Российской 
Федерации по реализации государ-
ственной политики в сфере защиты се-
мьи и детей, состоявшегося 18 апреля 
2023 года», – сообщила сенатор.

«Вторым законом, в частности, опре-
делена обязанность педагогических ра-
ботников осуществлять деятельность 
на основе традиционных духовно-нрав-
ственных ценностей и принятых в рос-
сийском обществе правил и норм по-
ведения, формировать у обучающихся 
чувство патриотизма, уважения к памя-
ти защитников Отечества и подвигам 
героев Отечества, закону и правопоряд-
ку, человеку труда и старшему поколе-
нию», – сказала председатель Комитета 
Совета Федерации по науке, образова-
нию и культуре.

Она также указала на актуальность 
привлечения участников специальной 
военной операции к воспитательной 
работе в школах и колледжах.

По мнению Л.С. Гумеровой, новые 
возможности по усилению воспитатель-
ной работы, укреплению традицион-
ных семейных и духовно-нравственных 
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ценностей открывает стартовавший 
в нашей стране Год семьи.

Председатель Синодального отде-
ла религиозного образования и кате-
хизации Русской православной церк-
ви митрополит Екатеринбургский и 
Верхотурский Евгений приветствовал 
участников заседания «круглого стола» 
и поздравил сенаторов Российской Фе-
дерации с 30-летием Совета Федерации.

В своём выступлении архиерей затро-
нул вопросы взаимодействия Церкви и 
государства в сфере образования и от-
метил важность диалога между РПЦ и 
парламентариями при обсуждении вос-
требованных инициатив в сфере духов-
но-нравственного и патриотического 
воспитания.

«Встреча призвана стать важным ша-
гом к достижению той цели, которая 
обозначена в названии нашего «круг-
лого стола» – «Традиционные россий-
ские духовно-нравственные ценности 
в образовательном пространстве как 
средство достижения национального 
суверенитета». В минувшем году взаи-
модействию Церкви и государства в 
сфере образования во многом способ-
ствовала деятельность по реализации 
Указа Президента Российской Федера-
ции от 9 ноября 2022 года № 809 «Об ут-
верждении Основ государственной 
политики по сохранению и укрепле-
нию традиционных российских духов-
но-нравственных ценностей», – сказал 
архиерей. 

«2024 год объявлен Годом семьи, – 
продолжил председатель Синодального 

торами, определяющими роль нашей 
страны в мире в долгосрочной перспек-
тиве», – отметила О.В. Петрова.

Она напомнила, что одной из приори-
тетных задач вузов является формиро-
вание гражданской позиции студенчес-
кой молодёжи, разделяющей систему 
традиционных российских духовно-
нравственных ценностей, их сохране-
ние и укрепление. По её словам, се-
годня как никогда важно воспитывать 
гармонично развитого и социально от-
ветственного гражданина.

Минобрнауки России по поруче-
нию Президента Российской Федера-
ции В.В. Путина с сентября 2023 года 
внедрило в образовательный процесс 
модуль «Основы российской государ-
ственности». Совместно с Ассоциацией 
волонтёрских центров и Националь-
ным исследовательским университетом 
«Высшая школа экономики» разрабо-
тана методика «Обучение служением». 
В программах вузов выделены допол-
нительные часы на изучение истории 
России.

Кроме того, для усиления кадрового и 
содержательного потенциала деятельно-
сти в университетах проводится работа 
по назначению ответственного прорек-
тора по молодёжной политике. В настоя-
щее время в 513 государственных вузах 
назначены 497 проректоров, в 210 него-
сударственных – 156 проректоров.

В мероприятии приняли участие сена-
торы Российской Федерации, депутаты 
Государственной Думы, священнослу-
жители, председатель Комитета Госу-
дарственной Думы по молодёжной поли-

отдела. – Семья – это ключевое звено в 
российских традиционных ценностях. 
Можно выделить традиционные се-
мейные ценности, общие для всех на-
родов и традиционных религий Рос-
сии, которые будут работать на благо 
семьи, благо общества. Можно предло-
жить в область законодательной рабо-
ты прописать механизм, при котором 
вносимые законопроекты должны со-
ответствовать не только формальным 
законодательным требованиям к их 
внесению, но и проверяться на предмет 
соответствия Указу № 809».

«Ещё один важный вопрос, требую-
щий взаимодействия Церкви и государ-
ства в сфере образования, – православ-
ные школы. Необходимо выработать 
механизмы поддержки конфессиональ-
ных образовательных учреждений, 
чтобы эти школы не выживали, а раз-
вивались, сохраняя и приумножая тра-
диционную культуру нашего народа», – 
добавил митрополит Евгений.

Заместитель Министра науки и выс-
шего образования Российской Федера-
ции О.В. Петрова рассказала о работе 
министерства в области воспитания. 
Она отметила, что укрепление духов-
но-нравственных ценностей – безуслов-
ный приоритет при реализации воспи-
тательной работы в вузах страны.

«Получение обучающимися образо-
вания должно идти в тесной связке с 
воспитанием. Сохранение российской 
самобытности, культуры, традицион-
ных духовно-нравственных ценностей, 
патриотизм являются основными фак-

тике, председатель Совета Ассоциаций 
волонтёрских центров России А.П. Мете-
лев, заместитель главы Международной 
общественной организации «Всемир-
ный русский народный собор» К.В. Ма-
лофеев, Министр образования и науки 
Донецкой Народной Республики О.П. Ко-
лударова, декан исторического факуль-
тета Тверского государственного уни-
верситета Т.Г. Леонтьева, член Комиссии 
по вопросам духовно-нравственного и 
патриотического воспитания детей и мо-
лодёжи Совета при Президенте Россий-
ской Федерации по межнациональным 
отношениям А.Е. Вайц, руководитель 
отдела религиозного образования Сева-
стопольского благочиния прото и      ерей        
Михаил Викторов, представители реги-
онов, научно-педагогической, родитель-
ской общественности, эксперты.

ПРОСВЕТИТЕЛЬСТВО КАК МЕ-
ХАНИЗМ ФОРМИРОВАНИЯ ДУ-
ХОВНО-НРАВСТВЕННЫХ ОСНО-
ВАНИЙ РАЗВИТИЯ ЛИЧНОСТИ 
В СОВРЕМЕННЫХ УСЛОВИЯХ

Модераторами заседания «круглого 
стола» на тему «Просветительство как 
механизм формирования духовно-нрав-
ственных оснований развития личности 
в современных условиях», состоявшегося 
в рамках ХII Рождественских парламент-
ских встреч, стали первый заместитель 
председателя Комитета Совета Федера-
ции по конституционному законодатель-
ству и государственному строи тельству 
Л.Н. Глебова и заместитель управляюще-
го делами Московской патриархии архи-
епископ Зеленоградский Савва.
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Л.Н. Глебова отметила, что в соответ-
ствии с законом об образовании к про-
светительской деятельности относится 
работа, осуществляемая вне рамок ре-
ализации образовательных программ. 
«Эта деятельность направлена на рас-
пространение знаний, опыта, форми-
рование умений, навыков, ценностных 
установок и компетенций. Среди целей 
просветительской деятельности – ин-
теллектуальное, духовно-нравственное, 
творческое, физическое или профес-
сиональное развитие человека».

По словам сенатора, государство 
создаёт условия для ведения просве-
тительской деятельности, формирует 
законодательные и нормативно-пра-
вовые основания для неё. «Нашей за-
дачей является расширение возмож-
ностей включения в эту работу новых 
интересных людей, разнообразие форм 
и методов её ведения, учитывая, что 
она направлена в первую очередь на 
молодёжную аудиторию», – сказала 
парламентарий.

Архиепископ Зеленоградский Савва 
в своём выступлении отметил, что при-
нятые в обществе духовно-нравствен-
ные принципы и идеалы необходимо 
осмыслять и раскрывать. В этом зна-
чительную роль играет Русская право-
славная церковь и другие религиозные 
организации страны.

«Каждое из этих понятий, содержа-
щихся в том числе в законодательных 
документах, требует осмысления имен-
но применительно к национальным 
особенностям России, в первую оче-
редь применительно к национальному 
характеру, религии, мировоззрению её 

РОЛЬ РОССИИ В МИРОВОМ ГУ-
МАНИТАРНОМ ПРОСТРАНСТВЕ. 
СОХРАНЕНИЕ И ПРОДВИЖЕНИЕ 
КУЛЬТУРНОГО И ДУХОВНОГО 
НАСЛЕДИЯ

По программе ХII Рождественских 
парламентских встреч Председатель 
Комитета Совета Федерации по между-
народным делам Г.Б. Карасин и предсе-
датель Отдела внешних церковных свя-
зей (ОВЦС) Московского патриархата 
митрополит Волоколамский Антоний 
провели заседание «круглого стола» на 
тему «Роль России в мировом гумани-
тарном пространстве. Сохранение и 
продвижение культурного и духовного 
наследия».

В дискуссии приняли участие заме-
ститель Председателя Совета Федера-
ции К.И. Косачев, сенаторы Российской 
Федерации, депутаты Государственной 
Думы, представители Администрации 
Президента Российской Федерации, 
Правительства Российской Федерации, 
МИД России, а также религиозные и об-
щественные деятели.

Со вступительным словом к участни-
кам заседания «круглого стола» обра-
тился Г.Б. Карасин.

Он, в частности, отметил, что на ми-
ровой арене продолжает усиливаться 
борьба за культурное влияние. «Мы яв-
ляемся свидетелями того, как принижа-
ется значимость российской культуры, 
происходит дискредитация Русского 
мира, его традиций и идеалов».

«Диалог между государством, обще-
ством, представителями разных рели-
гиозных конфессий – одна из ключевых 
составляющих обеспечения мирного 

народа. Разъяснение и осмысление всех 
этих принципов и идеалов необходимо 
адресовать молодым людям и детям», – 
считает архиепископ.

В обсуждении темы приняли уча-
стие сенаторы Российской Федерации, 
председатель Комитета Государствен-
ной Думы по просвещению О.М. Ка-
закова, начальник Управления мони-
торинга состояния межнациональных 
и межконфессиональных отношений, 
профилактики экстремизма и взаимо-
действия с религиозными объединени-
ями Федерального агентства по делам 
нацио нальностей А.О. Булатов, муф-
тий Москвы, глава Духовного собрания 
мусульман России, член Обществен-
ной палаты Российской Федерации 
А.Р. Крганов, руководитель департа-
мента Федерации еврейских общин 
России по взаимодействию с Вооружён-
ными Силами, МЧС, правоохранитель-
ными учреждениями и ветеранскими 
организациями Российской Федерации 
раввин А.Ю. Гуревич, представители 
общественности и бизнеса.

В ходе дискуссии обсуждались нор-
мативно-правовое регулирование де-
ятельности, нацеленной на утвержде-
ние духовно-нравственных ценностей, 
просвещение как инструмент достиже-
ния межрелигиозного мира и согласия, 
профилактика деструктивных явлений 
в обществе.

По итогам заседания «круглого стола» 
приняты рекомендации, нацеленные 
на дальнейшее развитие просветитель-
ства, являющегося важным механиз-
мом формирования духовно-нравствен-
ных оснований развития личности.

сосуществования людей различных 
вероисповеданий, национальностей и 
культур», – сказал сенатор.

«Российская Федерация – один из са-
мых активных генераторов и сторон-
ников важных международных иници-
атив, направленных на гармонизацию 
межрелигиозного и межкультурного 
диалога. В этом, собственно, заключа-
ется многовековая традиция взаимно-
го уважения и совместного развития 
народов нашей страны, обладающей 
огромным этнокультурным, языковым, 
религиозным потенциалом. Без пре-
увеличения можно сказать, что наша 
страна вносит существенный вклад в 
гуманитарное развитие мира», – счи-
тает Г.Б. Карасин.

По его словам, важное место во внеш-
неполитической деятельности зани-
мает работа по сохранению единого 
культурно-гуманитарного простран-
ства Содружества Независимых Госу-
дарств, всё большее значение приобре-
тает совместная работа по сбережению 
культурно-исторического и духовного 
достояния.

«Именно взаимное уважение между 
культурами и народами формирует ос-
нову прочного мира, безопасности и 
устойчивого развития как на нацио-
нальном, так и на международном уров-
не», – подчеркнул Г.Б. Карасин.

Сомодератор заседания «круглого 
стола» митрополит Волоколамский Ан-
тоний также подчеркнул актуальность 
обсуждаемой на этой встрече темы, «по-
тому что она представляет собой широ-
кое поле для предметного разговора, 
размышлений и дискуссий о миссии 
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России и Русской Церкви в современ-
ном мире».

Архиерей напомнил, что на протя-
жении всей своей истории «наш народ 
созидал духовное и культурное про-
странство, которое всегда было прочно 
связано с православной верой». «Имен-
но христианское мировоззрение стало 
ключевым фактором и основой форми-
рования единой русской культуры, са-
мосознания народа, оказало огромное 
влияние на развитие отечественной 
политической и социальной мысли, – 
подчеркнул он. – Без православия не 
смогла бы возникнуть известная сегод-
ня всему миру русская культура во всем 
её разнообразии и богатстве. С течени-
ем времени эта культура обогащалась 

Руси), стали знаковым событием, при-
дали мощный импульс продвижению 
русской культуры в странах Латинской 
Америки».

В выступлении было отмечено, что с 
течением времени Дни духовной куль-
туры России приобрели более широкий 
географический охват и на сегодняш-
ний день реализованы уже в большом 
количестве стран и на различных кон-
тинентах. Формат проводимых ме-
роприятий весьма разнообразен: он 
включает в себя и выступления хоровых 
коллективов, в том числе церковных, и 
выставки произведений отечественных 
авторов на религиозную тематику, и 
международные конференции, дискус-
сионные площадки, которые призваны 
развивать и укреплять культурные и ду-
ховные связи.

Однако нынешние непростые време-
на наложили свой отпечаток на про-
грамму Дней, упомянул митрополит 
Антоний. В связи с проводимой рядом 
западных государств политикой от-
мены русской культуры акценты при 
формировании списка стран проведе-
ния мероприятий сместились в сторо-
ну стран ближнего зарубежья, Африки 
и Азии. Вместе с тем было бы непра-
вильным говорить о полном разрыве 
культурных связей с западным обще-
ством, потому что, в частности, осенью 
2022 года Дни России прошли во Фран-
ции, а в сентябре 2023 года – в Сербии.

«Подобные мероприятия служат про-
явлением народной культурной дипло-
матии, которая особенно востребована 
в условиях современной напряжённой 
политической ситуации, – уверен архи-
пастырь. – Нельзя не отметить особую 
их важность и для наших соотечествен-
ников, которые проживают за рубежом: 
благодаря этим мероприятиям они по-
лучают возможность, находясь в чужой 
культурной среде, сохранять столь важ-
ные для них духовные связи с Отече-
ством и родной духовной традицией».

Председатель ОВЦС отметил, что в 
последние десятилетия интерес к пра-
вославию и православной культуре в 
русскоязычной диаспоре переживает 
возрождение, о чём свидетельствует 
постоянное увеличение количества 
учреждений Московского патриарха-
та и рост их роли и значения в жизни 
соотечественников. Основываясь на 
своём опыте служения за рубежом, 
владыка Антоний указал на то, что 
сегодня русские храмы в других стра-

новыми традициями, которые привно-
сили народы, вставшие на общий путь 
исторического развития, что и породи-
ло в конечном итоге феномен русской 
цивилизации».

При этом митрополит Антоний на-
помнил: «Как и всякая цивилизация, 
мы не можем замыкаться в самих себе, 
но стремимся к контактам и взаимо-
действию с другими народами и куль-
турами, со всеми теми, кто готов к ди-
алогу с нами. Это своего рода миссия, 
которой мы в Русской православной 
церкви придаём очень большое значе-
ние. Язык духовных идеалов и смыс-
лов, нравственных постулатов, высокой 
культуры и искусства является тем ин-
струментом, который может, несмотря 
на все возможные препятствия и пре-
грады, преодолевать национальные и 
языковые пределы, даёт возможность 
установления связей между людьми по 
всему миру».

Председатель ОВЦС Московского 
патриархата  констатировал, что од-
ним из примеров такого инструмента-
рия являются Дни России в зарубежных 
странах с включением мероприятий ду-
ховного характера. «Этот проект ведёт 
своё начало с проведения Дней России 
в Латинской Америке в 2008 году, – на-
помнил иерарх. – Тогда богослужения, 
концерты, встречи с нашими соотече-
ственниками в разных странах и ре-
гионах, которые проводил тогдашний 
председатель Отдела внешних церков-
ных связей митрополит Смоленский и 
Калининградский Кирилл (ныне Свя-
тейший Патриарх Московский и всея 

нах являются «местом встреч наших 
соотечественников: придя туда в вос-
кресный день, они могут не только по-
молиться, но и обменяться новостя-
ми, поговорить об общих радостях и 
трудностях».

«Важным вкладом в дело популяриза-
ции духовного и культурного наследия 
нашего народа является организация 
духовно- и культурно-просветитель-
ских мероприятий, которые сегодня 
проводят наши зарубежные приходы 
в сотрудничестве с посольствами и кон-
сульствами России, российскими цент-
рами науки и культуры, организациями 
российских соотечественников и их ко-
ординационным советом», – упомянул 
иерарх.

Председатель ОВЦС считает важным 
решение о проведении в 2024–2025 го-
дах годов культуры России и Китая в це-
лях дальнейшего развития российско-
китайских отношений и расширения 
двусторонних связей в области культу-
ры. «Китайская православная церковь, 
которой Московский патриархат в про-
шлом столетии даровал автономию и с 
которой сохраняет связь, требует сво-
его развития. Надеемся, что взаимо-
обогащение в области культуры между 
народами наших стран будет способ-
ствовать также и углублению духовных 
связей между ними, сохранению тра-
диционных ценностей и воспитанию 
будущих поколений в духе мира и бра-
толюбия», – сказал митрополит Воло-
коламский Антоний.

Архипастырь подчеркнул, что на фоне 
копившихся долгие годы противоре-
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чий, которые сегодня выливаются во 
всевозможные конфликты и столкнове-
ния, развитие международного гумани-
тарного сотрудничества становится как 
никогда актуальным. «Несмотря на то, 
что контакты со многими западными 
государствами на официальном уровне 
достигли сегодня, к сожалению, своего 
минимума, взаимодействие на уровне 
представителей религий, культурной и 
научной общественности остаётся од-
ним из немногих важных каналов под-
держания коммуникации, – констати-
ровал он. – Нам необходимо научиться 
укреплять и развивать духовные и куль-
турные связи во внешне неблагоприят-
ных условиях, используя как прежние 
площадки, уже себя зарекомендовав-
шие, так и создавая новые форматы на-
шего сотрудничества».

Популяризация отечественной ду-
ховной культуры за рубежом требу-
ет взаимодействия между Церковью, 
государственными и общественны-
ми структурами, уверен председатель 
ОВЦС.

Как отметил в выступлении на заседа-
нии «круглого стола» К.И. Косачев, Рос-
сия с полным правом может говорить о 
своей ключевой роли в мировом гума-
нитарном пространстве и в продвиже-
нии культурного и духовного наследия.

«Россия являет миру уникальную мо-
дель сосуществования культур, этносов 
и религий. В этом наша особая сила», – 
подчеркнул сенатор.

«В чём неотменяемость русской куль-
туры? Прежде всего в том, наверное, 
что это плод не только труда собствен-
но русских, но и весьма сложное явле-
ние, которое вобрало в себя наследие 
Византии, славянских и финно-угор-
ских племён, народов Сибири, Повол-
жья, Кавказа и многих других этносов. 
Наш многонациональный народ явля-
ется основой того явления, которое в 
обновлённой Концепции внешней по-
литики России называют государством-
цивилизацией», – отметил К.И. Косачев.

Парламентарий также отметил, что 
способность русского народа, по словам 
Достоевского, к «всемирной отзывчи-
вости» помогала созданию таких пло-
дов творчества, которые понятны всему 
миру. «Когда в разных странах читают 
Достоевского, Толстого, Чехова, слуша-
ют «Щелкунчика», это говорит о том, что 
наследие русской культуры сохраняется 
и воспринимается во всём мировом гу-
манитарном пространстве. А наша зада-

дён, что в основе всякого кризиса лежит 
нравственное неблагополучие людей. И 
вот эта человеческая неправда, которая 
складывается и умножается на тысячи и 
миллионы, приводит к общественным и 
цивилизационным кризисам и войнам».

Он сообщил, что по благословению 
Святейшего Патриарха Кирилла Патри-
аршая комиссия по вопросам защиты 
семьи, материнства и детства совместно 
с Отделом внешних церковных связей 
Московского патриархата приступила 
к реализации инициативы о разработке 
и продвижении международной конвен-
ции о правах и защите семьи.

По словам отца Феодора, «иници-
ирование конвенции приобретает осо-
бую актуальность в связи с известны-
ми политическими событиями, когда 
прежнее мироустройство постепенно 
уходит в прошлое, и человечеству тре-
буется новая модель мира и механизм 
её построения». Он также рассказал, что 
ключевые задачи данной инициативы – 
создание новой платформы на базе еди-
ного ценностного фундамента, успеш-
ное противостояние курсу Запада по 
навязыванию странам и народам мира 
извращённой радикально-либеральной 
парадигмы развития.

Первый заместитель председателя 
Духовного управления мусульман Рос-
сийской Федерации Дамир Мухетдинов 
посвятил своё выступление важности 
продвижения традиционных духовно-
нравственных ценностей, в частности, 

ча – сохранить и приумножить это на-
следие», – уверен К.И. Косачев.

По его словам, миссия, в том числе и 
законодательной власти, заключается 
в сохранении этой силы. В связи с этим 
заместитель Председателя Совета Феде-
рации отметил принятие Федерального 
закона «О нематериальном этнокультур-
ном достоянии Российской Федерации», 
соавтором которого стала Председатель 
Совета Федерации В.И. Матвиенко.

«Атаки на наши духовно-культурные 
опоры не менее опасны, чем атаки на 
экономику, границы и межнациональ-
ный мир в нашей стране», – подчеркнул 
К.И. Косачев.

По его мнению, одной из важных за-
дач является вовлечение детей и моло-
дёжи в процесс духовного самопозна-
ния. В этом контексте он напомнил об 
успешности культурно-образовательно-
го проекта «Поезд Памяти», иницииро-
ванного главами верхних палат парла-
ментов России и Белоруссии.

Специальный представитель Пре-
зидента Российской Федерации по 
международному культурному сотруд-
ничеству М.Е. Швыдкой подчеркнул 
глубокую внутреннюю связь русской 
культуры с православием и традицион-
ными религиями.

Руководитель Федерального агент-
ства по делам Содружества Независи-
мых Государств, соотечественников, 
проживающих за рубежом, и по между-
народному гуманитарному сотрудниче-
ству Е.А. Примаков затронул ценност-
ную повестку русской культуры.

Председатель Патриаршей комиссии 
по вопросам семьи, защиты материн-
ства и детства иерей Феодор Лукьянов, 
выступая с докладом «Семья – основа 
мира», отметил формирующуюся «вы-
сокую востребованность и актуаль-
ность не только в России, но и в странах 
ближнего и дальнего зарубежья нового 
осмысления базовых, фундаменталь-
ных ценностей человечества, их право-
вого закрепления и интеграции в на-
циональное законодательство стран».

«Разрушение семьи является одной 
из основных угроз человеческой циви-
лизации. Семья требует комплексной 
защиты, в том числе на межгосудар-
ственном, государственном уровнях и 
в публичном пространстве», – сказал 
отец Феодор.

Священник также напомнил слова 
Святейшего Патриарха Московского и 
всея Руси Кирилла: «Я глубоко убеж-

ценностей традиционной семьи и брака.
На заседании «круглого стола» также 

выступили председатель Комитета Госу-
дарственной Думы по развитию граж-
данского общества, вопросам обще-
ственных и религиозных объединений 
О.В. Тимофеева, директор Департамен-
та по многостороннему гуманитарному 
сотрудничеству и культурным связям 
Министерства иностранных дел Россий-
ской Федерации А.С. Алимов, директор 
Российского научно-исследовательско-
го института культурного и природного 
наследия имени Д.С. Лихачёва В.В. Ари-
стархов, председатель Комиссии Обще-
ственной палаты Российской Федерации 
по развитию информационного сообще-
ства, СМИ и массовых коммуникаций 
Р.А. Сабитов, заместитель председате-
ля Патриаршего совета по культуре ие-
ромонах Павел (Щербачёв), директор 
Департамента музеев и внешних связей 
Министерства культуры Российской Фе-
дерации Е.М. Харламова, заместитель 
директора Департамента по многосто-
роннему гуманитарному сотрудниче-
ству и культурным связям МИДа России, 
ответственный секретарь Комиссии Рос-
сийской Федерации по делам ЮНЕСКО 
Т.Е. Довгаленко.

По итогам заседания подготовлен про-
ект рекомендаций.

(Публикуется по материалам Интернет-
сайта Совета Федерации и Интернет-сайта 
Русской православной церкви.)
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К участникам и гостям форума обра-
тился Президент России В.В. Путин. 
«Ваш форум собрал здесь, на площад-
ке выставки «Россия», успешных, дея-
тельных, талантливых, ярких женщин 
из всех регионов нашей большой стра-
ны. Сразу скажу, что женщины вносят 
огромный вклад в достижение нацио-
нальных целей развития. Без вас невоз-
можно представить такие важнейшие 
сферы, как здравоохранение, образо-
вание, наука, культура, предпринима-
тельство, государственное и муници-
пальное управление», – отмечается в 
приветствии главы государства. «Хотел 
бы ещё сказать о ключевой роли жен-
щины в сохранении наших традиций 
и духовно-нравственных ценностей, 
в воспитании подрастающих поколе-
ний. Ведь именно женщины трудятся в 
школах и детских садах, занимают веду-
щие позиции в образовательной сфере. 
Женщины – главный центр притяжения 

в семье. Вы создаёте здесь атмосферу 
любви, понимания и заботы», – под-
черкнул в своём видеообращении гла-
ва государства.

Выступая на форуме, Председатель 
Совета Федерации В.И. Матвиенко вы-
сказала признательность Президенту 
России за тёплые приветственные сло-
ва, за то, что в стране для женщин от-
крыты все возможности, кардинально 
изменилось отношение власти, обще-
ства к роли и миссии женщин в России. 
Так, по поручению главы государства 
принята и реализуется Национальная 
стратегия действий в интересах жен-
щин. Выстроена комплексная система 
поддержки семей с детьми, развития 
института материнства и детства. Важ-
нейшим шагом стало решение Прези-
дента Российской Федерации объявить 
в России нынешний год Годом семьи и 
определить единый статус многодет-
ной семьи.

В.И. МАТВИЕНКО: «РОССИЙСКИХ 
ЖЕНЩИН ВСЕГДА ОТЛИЧАЛИ 
МИЛОСЕРДИЕ, СОСТРАДАНИЕ 
И ОТЗЫВЧИВОСТЬ»

5–6 марта 2024 года в Москве проходил Всероссийский женский форум «Жен-

щины: сохраняем традиции – развиваем Россию», организатором которого 

выступил Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации.

Президент Российской Федерации В.В. Путин направил видеообращение 

к участникам и гостям этого мероприятия.

В рамках программы форума состоялись тематические дискуссии 

 «Инвестиции в экономику – инвестиции в семью», «Инновационные техно-

логии для здоровья женщин на производстве: новые возможности и вызовы 

для цифровой медицины», «Женщины-предприниматели: экономический 

рост регионов и возможности масштабирования на международных рын-

ках», «Женщины за сохранение здорового общества. Здоровье женщин – 

благополучие нации», «Роль женщин в достижении целей Десятилетия нау-

ки и технологий в Российской Федерации», «Женщины в развитии флотских 

городов», «Актуальные практики взаимодействия государственных и  об-

щественных институтов в укреплении позиций женщин в общественно-

политической жизни страны», «Здоровое информационное пространство.

Создаём его вместе», модераторами и сомодераторами которых выступили 

сенаторы Российской Федерации Г.Н. Карелова, Л.С. Гумерова, Л.Н. Ска-

ковская, Т.А. Сахарова, О.В. Щетинина, Л.Н. Глебова, И.В. Рукавишникова.

В рамках Всероссийского женского форума «Женщины: сохраняем традиции – 

развиваем Россию» состоялась торжественная церемония награждения лауре-

атов премии «По зову женского сердца». Учредители премии – Совет Федера-

ции и Государственный фонд «Защитники Отечества». Мероприятие прошло 

на площадке Международной выставки-форума «Россия» на ВДНХ в Москве.
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«В недавнем Послании Федеральному 
Собранию буквально все его разделы 
были посвящены поддержке и повы-
шению качества жизни наших граж-
дан, семей с детьми. Помимо продле-
ния программы материнского капитала 
и семейной ипотеки, введения новых 
пособий и налоговых вычетов, приня-
то решение о запуске национального 
проекта «Семья» и программы по ох-
ране материнства, сбережению здо-
ровья детей и подростков, поддерж-
ка молодёжи», – сказала глава палаты 
парламента.

По словам В.И. Матвиенко, всё это в 
совокупности демонстрирует систем-
ный, социально ориентированный 
характер государственной политики, 
проводимой Президентом России. «Это 
даёт нам возможность охватить ещё 

миром страна помогает своим героям, 
неоценимо в трудный час. И, наверное, 
никакие слова не смогут описать всю 
нашу признательность тем женщинам, 
которые взяли на себя эту непростую 
миссию. Мы гордимся вами! Вы – на-
стоящая душа России».

В.И. Матвиенко отметила, что в рам-
ках Всероссийского женского форума 
впервые организовано вручение пре-
мии «По зову женского сердца». «Мы 
чествуем женщин, которые не ради 
регалий и наград, не ради почестей, 
а именно по зову сердца и души помо-
гают ближним. Таких женщин – даже 
не тысячи, а миллионы по всей России. 
Каждая из них достойна награды. И мы 
благодарим их всех за неравнодушную 
подвижническую работу».

В номинации «Память сердца» Пред-
седатель Совета Федерации награди-
ла вдову Героя России, погибшего в 
ходе специальной военной операции, 
Н.В. Спирину – заместителя председа-
теля женсовета Северного флота, во-
лонтёра, ефрейтора медсанчасти мото-
стрелковой бригады.

Председатель фонда поддержки спе-
циальной военной операции «Защит-
ники Отечества», соорганизатор пре-
мии А.Е. Цивилёва подчеркнула, что 
форум – первое мероприятие такого 
масштаба в стране, которое посвяще-
но роли женщины в современном об-
ществе. «Оно открывает череду круп-
ных мероприятий и событий, которые 
пройдут в нашей стране, в том числе Ев-
разийский женский форум в сентябре. 
А в июне в Кузбассе состоится выездная 

большей заботой и вниманием наших 
граждан всех возрастов, поддержать 
женщин, которые уже стали или толь-
ко собираются стать мамами. И, без-
условно, придаёт людям уверенности 
в завтрашнем дне».

Как отметила В.И. Матвиенко, на пло-
щадке выставки-форума «Россия» на 
ВДНХ царит особая атмосфера созида-
ния. «Все наши регионы презентуют на 
своих стендах уникальные достижения 
российских женщин. Каждый из 14 вы-
ставочных павильонов превратился в 
пространство красоты, гармонии, жи-
вого всероссийского женского диалога. 
К участию в нём мы пригласили сотни 
успешных, талантливых женщин-лиде-
ров со всей страны. Женщин, успешно 
реализовавших себя в бизнесе, обра-
зовании, медицине, науке, культуре, 
остающихся при этом заботливыми ма-
мами, бабушками, жёнами, хранитель-
ницами домашнего очага и семейных 
ценностей».

«Абсолютно закономерно, что имен-
но Россия стала точкой глобально-
го притяжения для женщин-лиде-
ров. Это прежде всего Евразийский 
женский форум, который проходит с 
2015 года и в этом году уже в четвёр-
тый раз объединит участниц из боль-
шинства стран мира. Уверена, что на 
нём мы сможем представить идеи и 
предложения, которые будут вырабо-
таны в эти дни на площадке Всерос-
сийского женского форума», – заявила 
В.И. Матвиенко.

По мнению Председателя Совета 
Федерации, основная тема форума – 
«Сохраняем традиции – развиваем Рос-
сию» – очень глубокая и многогранная. 
«Говоря о духовных основах нашей 
культуры, нельзя не сказать о мило-
сердии, сострадании, отзывчивости. 
Это то, что всегда отличало российских 
женщин. Сегодня эти глубинные каче-
ства как никогда важны для поддерж-
ки участников специальной военной 
операции».

В.И. Матвиенко подчеркнула, что в 
мероприятиях форума участвуют ма-
тери, жёны, сёстры защитников Оте-
чества, женщины, которые, находясь 
на передовой, оказывают первую ме-
дицинскую помощь, лечат, спасают на-
ших бойцов, ведут репортажи с линии 
соприкосновения, которые отправля-
ют на фронт посылки, тёплые вещи, 
маскировочные сети, сшитые своими 
руками. «Такое сплочение, когда всем 

сессия Евразийского женского форума, 
посвящённая роли женщин в развитии 
промышленных регионов».

«Мы много говорим о достижениях 
женщины в различных отраслях и про-
фессиях, делимся опытом и знаниями, 
обсуждаем будущее России женскими 
глазами. Здесь, на площадке, представ-
лены проекты, созданные и реализован-
ные представительницами прекрасного 
пола. Мы видим, насколько колоссаль-
ный вклад в развитие нашей Родины, 
нашего общества вносят прекрасные 
жительницы нашей страны», – сказала 
А.Е. Цивилёва.

Глава фонда вручила награду дирек-
тору некоммерческой организации 
«Социальный и гуманитарный центр 
Омской области» А.А. Орач.
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В церемонии награждения приняли 
участие первый заместитель Министра 
труда и социальной защиты Российской 
Федерации О.Ю. Баталина, заместитель 
Министра промышленности и торгов-
ли Российской Федерации О.Е. Бочаров, 
почётный гость форума – народный ар-
тист России В.Л. Машков, главный врач 
Московской городской клинической 
больницы № 52 М.А. Лысенко, замес-
титель Мэра Москвы по вопросам со-
циального развития А.В. Ракова, глава 
Промсвязьбанка П.М. Фрадков, учёный, 
хирург-онколог, доктор медицинских 
наук А.Д. Каприн, руководитель Нацио-
нального центра исторической памяти 
при Президенте Российской Федерации 
Е.П. Малышева, российская телеведу-
щая М.Э. Ситтель.

Председатель Совета Евразийского 
женского форума, сенатор Российской 
Федерации Г.Н. Карелова отметила, что 
Всероссийский женский форум станет 
самым массовым мероприятием за всю 
историю женских форумов. Уже в день 
открытия его площадки посетили не-
сколько тысяч человек.

«Мы стремились к тому, чтобы фо-
рум стал наглядной презентацией жен-
ских достижений, показал, как жен-
ские инициативы и проекты влияют 
на развитие регионов. В первый день, 
кроме центрального события – цере-

монии награждения лауреатов премии 
«По зову женского сердца», состоялось 
также более 50 мероприятий», – отме-
тила сенатор.

По её словам, у гостей и участников 
форума время будет насыщенным. 
«За два дня пройдёт более 100 меро-
приятий. Одна из задач нашего фору-
ма – обмен опытом и лучшими прак-
тиками, которые смогут благодаря 
такому масштабному событию полу-
чить достойную оценку, выйти за рам-
ки своих территорий, привлечь по-
следователей и принести ещё больше 

Среди лауреатов и победителей пре-
мии «По зову женского сердца» – кор-
респондент РИА Новости в Луганской 
Народной Республике О.С. Потапо-
ва, студентка Медицинского коллед-
жа Белгородского государственного 
национального исследовательского 
университета З.Н. Алёхина, соучре-
дитель, председатель совета дирек-
торов «Велфарм» Л.И. Щербакова, 
генеральный директоров комбината 
«Шуйские ситцы» А.В. Богаделина, 

многодетная мать, жена сельского 
священника О.В. Язева, мастер тех-
нологического участка Быстринского 
ГОКа, многодетная мать Ю.А. Крас-
нова, руководитель Всероссийского 
проекта по поддержке людей с онко-
логическими заболеваниями «Химия 
была, но мы расстались» С.В. Поля-
кова, ректор Донецкого националь-
ного университета экономики и 
торговли, доктор философских наук 
С.В. Дрожжина.
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о сотрудничестве в сфере развития 
общественной дипломатии, популя-
ризации и продвижении достижений 
женщин в области науки, культуры и 
искусства, организации единой ин-
формационной площадки междуна-
родного сотрудничества в рамках реа-
лизации проекта Совета Евразийского 
женского форума «Евразийское объе-
динение женщин – региональных лиде-
ров»; участницами проекта «Женщины 
в лёгкой промышленности» сформиро-
вана «дорожная карта» развития лёг-
кой промышленности, обеспечения 

сырьевой и технологической безопас-
ности; подведены итоги Всероссийско-
го онлайн-марафона «Женщины за со-
хранение традиций», организованного 
Советом Евразийского женского фору-
ма при Совете Федерации совместно с 
Национальным центром исторической 
памяти при Президенте Российской 
Федерации в преддверии Всероссий-
ского женского форума и приурочен-
ного к Году семьи.

(Публикуется по материалам Интернет-
сайта Совета Федерации.)

пользы», – подчеркнула Г.Н. Карелова.
Участников и гостей форума поздра-

вили народные артисты России В.Г. Ге-
релло, Н.В. Басков, Л.А. Долина и 
Г.В. Лепс, известные исполнители 
Шаман (Я.Ю. Дронов), И.В. Дубцова, 
Н.К. Хатл, Ю.В. Паршута и другие.

В мероприятии участвовали замести-
тель Председателя Совета Федерации 
И.Ю. Святенко, председатель Комитета 
Совета Федерации по науке, образова-
нию и культуре Л.С. Гумерова, предсе-
датель Комитета Совета Федерации по 
социальной политике Е.А. Пермино-
ва, сенаторы Российской Федерации, 

представители субъектов Российской 
Федерации, профильных министерств 
и ведомств.

В мероприятиях форума приняли 
учас тие более 70 тысяч человек из всех 
регионов России, а также соотечествен-
ницы из-за рубежа. Зафиксировано 
более 1 млн просмотров трансляций 
мероприятий форума в социальной 
сети «Вконтакте». В течение двух на-
сыщенных дней форума состоялось 
более 100 различных мероприятий – 
стратегические сессии, тематические 
дискуссии, презентации, выставки в 
павильонах министерств, ведомств, 
государственных и коммерческих кор-
пораций и на всех региональных стен-
дах, лекции, кинопоказы и выступления 
региональных музыкальных коллекти-
вов, встречи с женщинами разных про-
фессий, добившихся успехов в своих 
областях.

В ходе этих мероприятий гости фо-
рума знакомились с успешными при-
мерами участия женщин в достижении 
национальных целей развития страны.

На полях форума в рамках реали-
зации проектов Совета Евразийского 
женского форума был дан старт двум 
образовательным программам для 
женщин флотских городов и коренных 
малочисленных народов Севера, Си-
бири и Дальнего Востока Российской 
Федерации; подписан ряд соглашений 
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Председатель Совета Федерации вы-
соко оценила усилия руководства 
Туркменистана по координации дея-
тельности Группы друзей нейтрали-
тета: «Россия с глубоким уважением 
относится к политике нейтралитета, 
провозглашённой Туркменистаном в 
качестве основы внешнеполитичес-
кого курса».

В.И. Матвиенко напомнила, что Аш-
хабад регулярно принимает крупные 
международные форумы, в том числе 
по парламентской линии: «Именно в 
столице Туркменистана был дан старт 
Межпарламентскому форуму стран 
Центральной Азии и России, который 
при поддержке Председателя Халк 
Маслахаты Туркменистана Гурбан-
гулы Бердымухамедова планируется 
проводить в так называемом ашхабад-
ском формате на регулярной основе».

По словам Председателя Совета 
Федерации, в условиях формирую-
щегося многополярного миропоряд-
ка возрастает актуальность задач по 
обеспечению стабильности и без-
опасности. «Важнейшую роль в этом 
играют парламенты, выполняющие 
во многом стабилизирующую функ-
цию для всей системы международ-
ных отношений».

«Российская Федерация осозна-
ёт ответственность за поддержание 
мира и безопасности на глобальном 
и региональном уровнях. Российская 
внешняя политика носит открытый, 

предсказуемый, последовательный 
и прагматичный характер. В её реа-
лизации основываемся на уважении 
общепризнанных принципов и норм 
международного права, стремлении 
к равноправному международному со-
трудничеству, для нас имеет серьёзное 
значение сохранение стабильности и 
бесконфликтного пространства в клю-
чевых регионах планеты», – сказала 
В.И. Матвиенко.

Она подчеркнула, что Россия заин-
тересована в формировании Боль-
шого Евразийского партнёрства как 
пространства сотрудничества и взаи-
модействия единомышленников, где 
будут сопряжены разные интеграци-
онные процессы. «Именно на этой ос-
нове наша страна выстраивала свои 
отношения со всеми государствами 
на постсоветском пространстве, в том 
числе с Украиной, в Конституции ко-
торой был заложен принцип нейтра-
литета», – сказала глава палаты рос-
сийского парламента.

Председатель Совета Федерации ак-
центировала внимание на практике 
применения санкций против членов 
национальных парламентов, созда-
ния препятствий для полноценного 
участия парламентских делегаций в 
работе международных объединений. 
«Это противоречит фундаментальным 
принципам демократии, блокирует 
продуктивную деятельность народ-
ных избранников на международной 

РОССИЯ ЗАИНТЕРЕСОВАНА 
В ФОРМИРОВАНИИ БОЛЬШОГО 
ЕВРАЗИЙСКОГО ПАРТНЁРСТВА
КАК ПРОСТРАНСТВА 
ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ 
ЕДИНОМЫШЛЕННИКОВ, ГДЕ БУДУТ 
СОПРЯЖЕНЫ МНОГОПЛАНОВЫЕ 
ИНТЕГРАЦИОННЫЕ ПРОЦЕССЫ

15 февраля 2024 года Председатель Совета Федерации Федерально-

го Собрания Российской Федерации, Председатель Совета МПА СНГ 

В.И. Матвиенко выступила на первом заседании глав парламентов 

стран – членов Группы друзей нейтралитета во имя мира, безопас-

ности и устойчивого развития. Мероприятие в формате видеоконфе-

ренции было организовано Меджлисом Туркменистана и посвящено 

роли парламентского взаимодействия в укреплении мира и диалога 

между странами.

Группа друзей нейтралитета во имя мира, безопасности и устой-

чивого развития – неформальное объединение стран – членов ООН, 

созданное по инициативе Туркменистана. Группа позиционирует-

ся как площадка для развития многостороннего диалога по вопро-

сам практического применения принципов нейтралитета в целях 

предотвращения конфликтов, устранения их причин и последствий, 

а также при решении гуманитарных проблем.

На сегодняшний день в Группу друзей нейтралитета входят 

26 стран-участниц, пять из которых подключились к работе 

в 2023 году.
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арене, подрывает основы взаимного 
доверия, стабильности и безопаснос-
ти», – сказала она.

По словам В.И. Матвиенко, провоз-
глашение нейтралитета, работа над 
выстраиванием доверия и равной без-
опасности, а не разделительных ли-
ний – это ответственный шаг. «В се-
годняшнем мире требуется особый 
характер и стойкость, чтобы оставать-
ся подлинно нейтральным государ-
ством, как это делает Туркменистан».

В связи с этим глава Совета Феде-
рации отметила, что идейная основа 
Группы друзей нейтралитета в пол-
ной мере соответствует духу и букве 
Устава ООН, его целям и принципам. 
«Российский парламент выступает за 
неукоснительное соблюдение обще-
признанных принципов и норм меж-
дународного права и укрепление гло-
бальной архитектуры безопасности с 
опорой на центральную координиру-
ющую роль ООН».

Она назвала это важным в связи с 
попытками деструктивных сил прини-
зить значение ООН в международной 
жизни, построить так называемый ми-
ропорядок, основанный на правилах, 
где нет суверенного равенства госу-
дарств и одни считают себя вправе 
решать судьбы других.

В.И. Матвиенко отметила потенциал 
Группы друзей в защиту Устава ООН, 
созданной Венесуэлой в 2021 году, и 
призвала рассмотреть возможность 
объединить усилия на благо становле-
ния справедливого мироустройства.

Председатель Совета Федерации на-
помнила о регулярных обращениях 

в белорусском обществе бережно со-
храняются и культивируются идеи под-
линного миролюбия и созидательного 
труда как главных условий поступа-
тельного развития государства. «Перед 
лицом современных вызовов крайне 
важно сберечь и приумножить непре-
ходящие ценности мира и всеобщей 
безопасности, развивать дружествен-
ные отношения между нациями, раз-
решать противоречия через сотрудни-
чество», – подчеркнула Н.И. Кочанова.

«У нашей Группы друзей нейтра-
литета во имя мира, безопасности и 
устойчивого развития – огромный 
потенциал. Она может стать реаль-
ной движущей силой в деле защиты и 
утверждения многополярности, фор-
мирования справедливой, устойчи-
вой и неделимой системы безопас-
ности, обеспечения незыблемости 
принципов международного права, 
направленных на укрепление межго-
сударственных отношений», – заяви-
ла Председатель Совета Республики 
Национального собрания Республи-
ки Беларусь. 

Н.И. Кочанова пригласила участни-
ков первого заседания руководителей 
парламентов стран – членов Группы 
друзей нейтралитета принять участие 
в международной конференции «Тер-
новый венец нацизма».

«Нынешний год ознаменован важ-
ным событием – 80-летием освобож-
дения нашей страны от немецко-фа-
шистских захватчиков, а в 2025 году 
мы будем отмечать 80-летие Великой 
Победы. В рамках этих памятных ме-
роприятий планируется проведение 
под эгидой Совета Республики между-
народной конференции «Терновый ве-
нец нацизма», и мы приглашаем вас, 
уважаемые коллеги, принять в ней 
участие», – сказала Н.И. Кочанова.

На заседании также выступили спе-
циальный представитель Генераль-
ного секретаря ООН по Централь-
ной Азии Каха Имнадзе, заместитель 
Председателя Жогорку Кенеша Кир-
гизской Республики Нурланбек Азы-
галиев, Председатель Парламента 
Социалистической Республики Шри-
Ланка Махинда Япа Абейвардана, 
Председатель Парламента Республики 
Гана Албан Суман Кингзфорд Багбин, 
заместитель Председателя Государ-
ственной Думы Федерального Собра-
ния Российской Федерации Шолбан 
Кара-оол, парламентарии Государства 

российских парламентариев к зару-
бежным коллегам и межпарламент-
ским организациям по вопросам мира 
и стабильности. «В текущем году рос-
сийский парламент выступает органи-
затором нескольких крупных междуна-
родных мероприятий. В июле пройдёт 
Парламентский форум БРИКС. В сентя-
бре проведём четвёртый Евразийский 
женский форум, на котором обсудим 
самый широкий спектр вопросов учас-
тия женщин в экономике, политике, 
общественных процессах», – добавила 
В.И. Матвиенко.

Приветствуя участников первого 
заседания глав парламентов стран – 
членов Группы друзей нейтралитета, 
Председатель Меджлиса Туркмениста-
на Дуньягозель Гулманова отметила, 
что миролюбивый и позитивный ней-
тралитет является основой внешней 
политики страны: «Парламентская 
дипломатия Туркменистана успешно 
осуществляется в соответствии с пра-
вовым статусом нейтралитета. Она ре-
ализуется путём налаживания двусто-
ронних и многосторонних отношений 
с парламентами зарубежных стран, в 
участии в работе международных пар-
ламентских организаций. И это явля-
ется важным инструментом поддерж-
ки международных инициатив нашего 
нейтрального государства».

Председатель Совета Республики На-
ционального собрания Республики Бе-
ларусь Н.И. Кочанова в своём выступ-
лении на заседании напомнила, что 
белорусский народ за свою историю 
«сполна настрадался и поэтому как ни-
кто другой знает цену мира», поэтому 

Катар, Королевства Марокко и Респуб-
лики Казахстан.

Генеральный секретарь Межпар-
ламентского союза Мартин Чунгонг, 
Председатель Постоянного комите-
та Всекитайского собрания народ-
ных представителей Китайской На-
родной Республики Чжао Лэцзи, 
Председатель Сената Олий Мажлиса 
Республики Узбекистан Танзила Нар-
баева направили участникам заседа-
ния видеообращения.

В мероприятии также участвовали 
заместитель Председателя Совета Фе-
дерации К.И. Косачев и председатель 
Комитета Совета Федерации по меж-
дународным делам Г.Б. Карасин.

(По материалам Интернет-сайта 
 Совета Федерации и Интернет-сайта 
 Совета Республики Национального собра-
ния Республики Беларусь.)
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РОССИЙСКАЯ ДЕЛЕГАЦИЯ 
ПРИНЯЛА УЧАСТИЕ 
В РАБОТЕ 148-Й АССАМБЛЕИ 
МЕЖПАРЛАМЕНТСКОГО СОЮЗА 
В ЖЕНЕВЕ

В период с 23 по 27 марта 2024 года делегация Федерального Собра-

ния Российской Федерации во главе с заместителем Председателя Со-

вета Федерации К.И. Косачевым приняла участие в 148-й Ассамблее 

Межпарламентского союза, проходившей в Швейцарской Конфеде-

рации.

В составе делегации российских парламентариев работали замес-

титель Председателя Совета Федерации И.Ю. Святенко, председа-

тель Комитета Совета Федерации по науке, образованию и культуре 

Л.С. Гумерова, председатель Комитета Совета Федерации по аграрно-

продовольственной политике и природопользованию А.В. Двойных.

Очередная Ассамблея Межпарламент-
ского союза, в состав которого входят 
178 парламентов мира и 12 междуна-
родных парламентских организаций 
на правах ассоциированных членов, 
была посвящена теме «Парламентская 
дипломатия: наведение мостов во имя 
мира и взаимопонимания». Парламен-
тарии приняли участие в обсуждении и 
принятии итогового документа сессии 
и резолюций, в заседаниях постоянных 
комитетов и рабочих групп МПС.

Российские парламентарии призвали 
Межпарламентский союз выступить с 
решительным осуждением варварско-
го теракта в Красногорске, совершён-
ного 22 марта 2024 года.

Большинство парламентариев в ходе 
148-й Ассамблеи Межпарламентско-
го союза (МПС) выразили соболезно-
вания российской делегации в связи 
с тер актом в «Крокус Сити Холле».

Глава российской парламентской 

 делегации проинформировал Предсе-
дателя Межпарламентского союза Ту-
лию Эксон о произошедшей трагедии. 
«Её личная реакция с решительным 
осуждением теракта и соболезновани-
ями всем, кого коснулась данная траге-
дия, уже опубликована в социальных 
сетях», – сказал К.И. Косачев. 

Сенатор Российской Федерации так-
же провёл встречу с Генеральным сек-
ретарём Межпарламентского союза 
Мартином Чунгонгом.

На полях сессии состоялись совмест-
ная встреча руководителей парламент-
ских делегаций БРИКС, на которой 
парламентарии обсудили подготовку 
к предстоящему парламентскому сам-
миту БРИКС в июле в Санкт-Петербурге 
в рамках председательства России 
в БРИКС, координационная встреча ру-
ководителей парламентских делегаций 
государств – членов ОДКБ в МПС, целый 
ряд двусторонних контактов.

На полях Ассамблеи российская деле-
гация встретилась с членами Специаль-
ной рабочей группы Межпарламент-
ского союза по Украине. По её итогам 
К.И. Косачев сообщил, что Парламент-
ская комиссия Федерального Собрания 
Российской Федерации по расследова-
нию преступных действий в отношении 
несовершеннолетних со стороны киев-
ского режима по просьбе рабочей груп-
пы предоставила подробную информа-
цию о выявленных фактах нарушения 
прав детей украинской стороной.

На пленарном заседании 148-й Ас-
самблеи Межпарламентского союза 
выступил глава российской делегации, 
заместитель Председателя Совета Фе-
дерации К.И. Косачев.

В своём выступлении он заявил, что 
глобальная безопасность невозможна 
без разумного баланса между интере-
сами всех субъектов международного 
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общения и напомнил, что именно этот 
тезис был центральным в известной 
речи Президента России В.В. Путина 
на Мюнхенской конференции по безо-
пасности в 2007 году.

«Страны, которые сегодня являются на-
шими геополитическими оппонентами, 
на протяжении 17 лет после Мюнхенской 
речи избегали серьёзного диалога, поис-
ка разумного баланса интересов, игно-
рировали коренные интересы России в 
области безопасности. В результате мир 
оказался в ситуации, которую вряд ли 
можно называть «стратегической ста-
бильностью». Этой стабильности просто 
нет», – пояснил заместитель Председате-
ля Совета Федерации.

Сенатор Российской Федерации под-
черкнул, что Россия привержена «духу 

народными общественными органи-
зациями по обмену наилучшими прак-
тиками по устранению любых форм 
насилия в отношении женщин и детей, 
стремится расширять участие женщин 
в обеспечении мировой безопасности 
при ключевой роли культурного гума-
нитарного диалога, межрелигиозного 
и межэтнического согласия; обеспечи-
вает возможность и благоприятные ус-
ловия женщинам-миротворцам, мест-
ным политическим и общественным 
деятелям для выполнения возложен-
ных на них обязанностей в чрезвычай-
ных ситуациях.

«Активных женщин, готовых решать 
самые сложные задачи, в России ста-
новится всё больше. Они участвуют 
в благотворительных и волонтёрских 
движениях, таких как Российский 
Красный Крест или Международ-
ное общественное движение миро-
творчества «Женский Диалог». Воз-
главляют правозащитные институты 
в стране»,  – рассказала заместитель 
Председателя Совета Федерации.

И.Ю. Святенко обратила внимание 
на то, что женщины проходят обуче-
ние и участвуют в миротворческой де-
ятельности ООН как военные наблюда-
тели, служат в гражданских миссиях. 
«Мнение женщин-парламентариев по 
вопросам как политического, так и 
социально-экономического развития 
страны влияет на решения, принима-
емые Правительством России», – под-
черкнула она.

И.Ю. Святенко поблагодарила Меж-
парламентский союз за внимание к 

Женевы» – города, в котором заверша-
лись конфликты и разрабатывались 
важнейшие международные конвен-
ции. «При этом нужно добиваться того, 
чтобы международное право имело 
универсальный характер и в понима-
нии, и в применении норм».

К.И. Косачев обозначил тенденцию 
последних лет, которая активно лобби-
руется небольшой группой государств 
коллективного Запада и больше никем 
не поддерживается – подменять между-
народное право концепцией «миропо-
рядка, основанного на правилах».

Парламентарий призвал участников 
Ассамблеи обратить внимание на за-
щиту принципа верховенства между-
народного права, поскольку успешное 
сотрудничество возможно исключи-
тельно на основе общепризнанных 
правовых норм.

Женщины-парламентарии в рамках 
мероприятий 148-й Ассамблеи Меж-
парламентского союза в Женеве прове-
ли форум «Женщины-миротворцы, со-
действующие укреплению устойчивого 
мира». В нём приняли участие члены 
официальной российской делегации 
на 148-й Ассамблее Межпарламент-
ского союза – заместитель Председа-
теля Совета Федерации И.Ю. Святенко, 
председатель Комитета Совета Федера-
ции по науке, образованию и культуре 
Л.С. Гумерова.

Председательствующая на форуме Фа-
рида Илими Хаддуш (Алжир) и участни-
цы форума женщин-парламентариев по 
инициативе заместителя Председателя 
Совета Федерации И.Ю. Святенко по-
чтили память жертв теракта в Подмос-
ковье минутой молчания.

В выступлении на форуме россий-
ский парламентарий заявила: «Весь 
мир потрясён чудовищным преступле-
нием, совершённым в концертном зале 
в Московской области. Среди погиб-
ших и пострадавших много женщин 
и детей, которые оказались беззащит-
ными перед зверством террористов». 
Российский сенатор призвала парла-
ментариев мира объединить усилия 
в борьбе с терроризмом и заявила о 
необходимости международного со-
трудничества по противодействию 
террористической угрозе. «Свои собо-
лезнования нам выразили представи-
тельницы многих парламентских деле-
гаций», – подчеркнула она.

По словам И.Ю. Святенко, Россия 
выступает за сотрудничество с между-

теме вклада женщин в устойчивое раз-
витие, обеспечение мира и безопасно-
сти. Российский сенатор пригласила 
коллег принять участие в четвёртом 
Евразийском женском форуме, кото-
рый пройдёт в сентябре 2024 года в 
Санкт-Петербурге.

Заместитель Председателя Совета 
Федерации И.Ю. Святенко, являющая-
ся сопредседателем российской парла-
ментской Комиссии по расследованию 
преступных действий в отношении не-
совершеннолетних со стороны киев-
ского режима, выступила на заседании 
специальной рабочей группы Межпар-
ламентского союза по Украине на тему 
«Защита детей в условиях продолжа-
ющегося вооружённого конфликта».

Заместитель Председателя Совета 
Федерации обратила внимание на то, 
что официальный Киев и поддержива-
ющие его страны Запада активно пи-
арят «детскую тему» на международ-
ных площадках, озвучивая абсолютно 
вымышленные и не соответствующие 
реальности сюжеты, в частности, в от-
ношении несовершеннолетних лиц на 
Украине.

«Цель подобных высказываний – от-
влечь внимание от вопиющих наруше-
ний международного гуманитарного 
права со стороны неонацистского ре-
жима на Украине, которые с каждым 
днём всё сложнее не замечать», – ска-
зала российский сенатор.

Она напомнила, что в целях прекра-
щения безосновательных нападок на 
нашу страну в июне 2023 года была 
создана парламентская комиссия по 
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расследованию преступных действий 
в отношении несовершеннолетних со 
стороны киевского режима. По итогам 
проведённого парламентского рассле-
дования готовится доклад, за основу 
которого взята международная клас-
сификация основных преступ лений 
против несовершеннолетних. Рос-
сийские парламентарии тщательно 
зафиксировали, что на сегодняшний 
день нарушено более 12 международ-
ных документов, направленных на за-
щиту детей. Все факты подтверждены 
документально.

И.Ю. Святенко подробно рассказала 
о работе, проводимой палатами Феде-
рального Собрания Российской Феде-
рации с целью установления и расши-
рения диалога по вопросам защиты 
детей.

«Российская сторона не препятство-
вала и не собирается препятствовать 
воссоединению детей с родственника-
ми, если таковые находятся. Более того, 
со стороны России, а именно Уполно-
моченного при Президенте Россий-
ской Федерации по правам ребёнка, 
оказывается необходимое содействие 
в этом», – подчеркнула И.Ю. Святенко.

Она сообщила, что с целью возвра-
щения детей налажено рабочее вза-
имодействие с украинскими упол-
номоченными структурами, но это 
замалчивается Киевом. «Выход Украи-
ны из Минской конвенции, отсутствие 
согласованных действий между орга-
нами власти этой страны значительно 
усложняют решение семейных споров 
и работу по воссоединению семей».

«Россия подтверждает полную готов-
ность к взаимодействию с Межпарла-
ментским союзом по вопросам обеспе-
чения защиты и безопасности детей. 
Итоговый доклад российской парла-
ментской комиссии будет обязательно 
направлен в адрес Межпарламентского 
союза и Организации Объединённых 
Наций», – заключила И.Ю. Святенко.

Председатель Комитета Совета Феде-
рации по науке, образованию и куль-
туре Л.С. Гумерова приняла участие в 
заседании рабочей группы Межпарла-
ментского союза по вопросам науки и 
техники (РГНТ), которое состоялось в 
рамках 148-й Ассамблеи МПС в Женеве.

Члены РГНТ рассмотрели проект меж-
дународной хартии по этике науки и 
технологии.

В своём выступлении российский 
парламентарий обратила внимание, 

мирных и инклюзивных сообществ».
Сенатор Российской Федерации по-

благодарила коллег-парламентариев 
из Индонезии, Азербайджана, Объеди-
нённых Арабских Эмиратов, ряда дру-
гих государств, участвующих в работе 
148-й Ассамблеи МПС, за осуждение 
чудовищного террористического акта 
в Московской области и высказанные 
слова поддержки семьям погибших и 
пострадавших, народу нашей страны. 

Л.С. Гумерова отметила, что Россия 
исторически возникла и развивалась 
как государство-цивилизация с мно-
гонациональным и многоконфессио-
нальным народом. Она указала, что 
веками люди разных вероисповеданий 
и национальностей, говорящие на раз-
ных языках, живут в нашей стране в 
мире и согласии.

«В последние годы мы столкнулись в 
том числе с попытками отменить ты-
сячелетнюю российскую культуру, го-
нениями на проживающих за рубежом 
наших соотечественников, а также с 
действиями, направленными на раз-
жигание в нашей стране межрелиги-
озной и межэтнической розни. Увере-
на, что все планы дестабилизировать 
российское общество обречены на не-
удачу и более того ударят по их созда-
телям», – подчеркнула парламентарий.

По её мнению, ответственная роль в 
поддержании диалога с представите-
лями разных конфессий принадлежит 
парламентариям.

Л.С. Гумерова обратила внима-
ние, что в Совете Федерации уделя-
ется большое внимание парламент-
скому измерению межрелигиозного 

что этика научных знаний и техноло-
гий является важным аспектом дея-
тельности ЮНЕСКО. Она предложила 
дополнить текст хартии указанием на 
важность взаимодействия с ЮНЕСКО 
как профильной организацией сис-
темы ООН, в компетенцию которой 
входит в том числе анализ социаль-
ных и этических вызовов, возник-
ших как следствие развития науки и 
технологий.

«Кроме того, при доработке докумен-
та важно учитывать положения Декла-
рации об этических принципах научной 
деятельности, принятой в 2012 году на 
пленарном заседании Межпарламент-
ской Ассамблеи государств – участни-
ков СНГ», – подчеркнула Л.С. Гумерова.

Избыточным, по её мнению, является 
акцент на правах человека в контексте 
климатических изменений. «Пробле-
матику экологической устойчивости 
следует рассматривать в рамках кон-
цепции устойчивого развития, одоб-
ренной ООН», – пояснила российский 
сенатор.

Говоря о представленном к рассмо-
трению опроснике о взаимодействии 
парламента с научным сообществом, 
Л.С. Гумерова сообщила о работе Сове-
та Федерации, профильного Комитета 
Совета Федерации с Российской акаде-
мией наук, МГУ имени М.В. Ломоносо-
ва, другими ведущими вузами страны 
по вопросам, связанным с ключевыми 
направлениями развития науки и об-
разования, включая законодательную 
составляющую. Она обратила особое 
внимание на деятельность Совета по 
интеллектуальной собственности при 
Председателе Совета Федерации, Экс-
пертного совета при Комитете Совета 
Федерации по науке, образованию и 
культуре.

«Члены Совета Федерации во взаи-
модействии с научным сообществом 
ведут большую работу по совершен-
ствованию нормативно-правовой базы 
международного сотрудничества в 
рамках интеграционных объединений, 
в которых участвует Российская Феде-
рация», – подчеркнула парламентарий.

Также в рамках 148-й Ассамблеи 
Межпарламентского союза председа-
тель Комитета Совета Федерации по на-
уке, образованию и культуре Л.С. Гу-
мерова выступила на тематической 
дискуссии по межрелигиозному диа-
логу «Наведение мостов через межре-
лигиозный диалог для создания более 

диалога. «Регулярно заседает Совет 
по межнациональным отношениям и 
взаимодействию с религиозными объ-
единениями при палате российско-
го парламента. Ежегодно с участием 
сенаторов проводятся Международ-
ные Рождественские образователь-
ные чтения, посвящённые духовной и 
религиозной проблематике. Россий-
ские парламентарии активно участву-
ют в организации и работе ежегодно-
го Международного экономического 
саммита «Россия – Исламский мир: 
KazanSummit», а также Группы стра-
тегического видения «Россия – Ислам-
ский мир», – сообщила председатель 
Комитета Совета Федерации по науке, 
образованию и культуре.

Она также отметила, что в России 
неуклонно повышается роль религи-
озных организаций в защите и про-
движении духовных, нравственных, 
семейных ценностей, профилакти-
ке экстремизма и терроризма. «Рос-
сийский парламент также усилил за-
конотворческую работу по защите 
семьи и традиционных ценностей. 
Принципиальная позиция российско-
го государства в этом вопросе остаёт-
ся неизменной: в религиозных делах 
и межконфессиональных отношениях 
необходимо действовать деликатно, 
а в международных отношениях руко-
водствоваться политикой партнёрства, 
а не диктата», – подчеркнула россий-
ский сенатор.

«Россия способствует диалогу и пар-
тнёрству между культурами, религия-
ми и цивилизациями, последовательно 
проводит эту линию в рамках междуна-
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родных и региональных организаций. 
Особое место в этом контексте при-
надлежит Организации Объединён-
ных Наций и её специализированным 
учреждениям. ООН призвана играть 
фундаментальную роль в налаживании 
полноценного межцивилизационного 
диалога, направленного на достиже-
ние согласия между представителями 
различных религий, конфессий и куль-
тур», – заключила Л.С. Гумерова.

Председатель Комитета Совета Фе-
дерации по аграрно-продовольствен-
ной политике и природопользованию 
А.В. Двойных принял участие в заседа-
нии Постоянного комитета устойчи-
вого развития в ходе 148-й Ассамблеи 
Межпарламентского союза. Сенатор 
выступил в ходе обсуждения проек-
та резолюции на тему «Партнёрство 
для действий в области изменения 
климата: продвижение доступа к не-
дорогой «зелёной» энергии и обеспе-
чение инноваций, ответственности и 
справедливости».

В ходе заседания сенатор принял 
учас тие в работе над поправками к 
проекту резолюции, а также выступил 
в ходе обсуждения её положений. Все-
го было около 300 поправок.

Как отметил А.В. Двойных, необхо-
димы совместные усилия для обеспе-
чения стабильности, энергобезопас-
ности и всеобщего доступа к энергии. 
«Считаем недопустимым возведение 
торговых барьеров под климатиче-
скими предлогами, а также введение 

Заместитель Председателя Совета 
Федерации К.И. Косачев на полях 148-й 
Ассамблеи Межпарламентского союза 
провёл ряд двусторонних встреч.

Состоялась его беседа с председа-
телем Национальной ассамблеи Тан-
зании Тулией Эксон, вступившей в 
должность Председателя Межпарла-
ментского союза.

Глава российской делегации на 148-й 
Ассамблее Межпарламентского союза 
напомнил о существующей традиции 
визитов председателей Межпарла-
ментского союза в Россию и подтвер-
дил готовность Федерального Собра-
ния Российской Федерации принять 
Тулию Эксон в удобное для неё время.

В ходе встречи К.И. Косачев пере-
дал Тулии Эксон приглашение Пред-
седателя Совета Федерации принять 
участие в работе четвёртого Евра-
зийского женского форума, который 
состоится в сентябре 2024 года в 
Санкт-Петербурге. Он также проин-
формировал о ходе подготовки парла-
ментского форума БРИКС в июле 2024 
года в Санкт-Петербурге.

Состоялась двусторонняя встреча 
главы российской делегации с Пред-
седателем Арабского парламента, яв-
ляющегося законодательным органом 
Лиги арабских государств, Аделем бен 
Абдуррахманом Аль-Асуми, который 
выразил соболезнования в связи со 
случившимся терактом в Московской 
области. Он поблагодарил Россию за 
поддержку позиции арабских стран 

односторонних нелегитимных санк-
ций, которые нарушают глобальные 
цепочки поставок энергоносителей, 
аграрной продукции и удобрений», – 
подчеркнул он.

Сенатор обратил внимание на то, что 
Россия настаивает на технологичес-
кой нейтральности. «Важно руковод-
ствоваться не борьбой с конкретными 
технологиями или видами топлива, а 
задачами снижения выбросов парни-
ковых газов. Сочетая традиционные и 
альтернативные источники энергии, 
используя технологии улавливания и 
хранения углерода, мы сможем прой-
ти эволюционный путь к климатичес-
ки нейтральному будущему», – уверен 
А.В. Двойных. «Нам требуется уси-
лить международное сотрудничество 
на климатическом треке. Для снятия 
противоречия между климатической 
безопасностью и развитием экономи-
ки важно сделать передовые техноло-
гии, финансирование доступными для 
всех. Развитию возобновляемой энер-
гетики и в целом энергопереходу ме-
шают неправомерные с точки зрения 
международного права односторон-
ние ограничения и иные барьеры со 
стороны «Группы семи» на передачу 
технологий и инвестиций в энергети-
ку. Всем странам надо осознать нашу 
общую ответственность перед будущи-
ми поколениями за климат на Земле и 
понимать вред своих неправомерных 
действий».

Сенатор отметил также, что упомина-
ние в проекте документа вооружённых 
конфликтов и их последствий для кли-
мата считает нерелевантным. «В кон-
тексте энергобезопасности ключевое 
значение приобретает защита крити-
чески важной газовой инфраструктуры, 
примером которой является ситуация с 
Северным потоком, включая средства 
доставки (трубопроводы, танкеры для 
сжиженного природного газа). Призы-
ваем парламенты внести вклад в защи-
ту критически важных объектов энер-
гоинфраструктуры и включить данный 
пункт в резолюцию», – подчеркнул 
А.В. Двойных.

Председатель Комитета Совета Фе-
дерации по аграрно-продовольствен-
ной политике и природопользованию 
проинформировал, что замечания и 
предложения российской делегации 
в текст резолюции переданы в Секре-
тариат Постоянного комитета МПС 
по устойчивому развитию.

по международной и региональной 
проблематике.

К.И. Косачев отметил, что Россию 
и государства Арабского парламента 
объединяет общее понимание сувере-
нитета страны, продвижение нацио-
нальных интересов и защита традици-
онных ценностей.

По итогам встречи участники дого-
ворились обсудить возможности ин-
ституционализации отношений между 
Федеральным Собранием Российской 
Федерации и Арабским парламентом.

(Публикуется по материалам Интернет-
сайта Совета Федерации.)
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11 апреля 2024 года Председатель Сове-
та Федерации В.И. Матвиенко провела 
встречу с председателями комитетов 
по международным делам парламен-
тов (палат парламентов) стран БРИКС – 
Бразилии, Индии, Китая, ЮАР, Египта, 
Ирана, ОАЭ, Эфиопии.

По словам Председателя Совета Феде-
рации, такой формат общения предо-
ставляет возможность для предметного 
обсуждения вопросов парламентского 
взаимодействия в рамках объединения, 
в котором в этом году председательству-
ет Россия. Она напомнила, что X Парла-
ментский форум стран БРИКС пройдёт 
в июле 2024 года в Санкт-Петербурге 
под девизом «Роль парламентов в укре-
плении многосторонности для спра-
ведливого глобального развития и 
безопасности».

В.И. Матвиенко также призвала пар-
ламентариев внести свой вклад в под-
готовку главного события российского 
председательства – саммита БРИКС, 
который состоится в октябре 2024 года 
в Казани. «Решения саммита долж-
ны иметь надёжную законодательную 
опору».

Председатель Совета Федерации отме-
тила, что расширение БРИКС – лучшая 
демонстрация укрепления авторитета 
объединения на международной арене, 
его широких возможностей влиять на 
принятие глобальных решений. «Ещё де-
сятки стран являются соратниками объ-

единения, которое во всё большей мере 
становится выразителем интересов ми-
рового большинства». Она добавила, что 
за 15 лет БРИКС стал примером успеха 
межгосударственного взаимодействия 
и выработал прочную традицию равно-
правного диалога, в котором ключевую 
роль играют взаимоуважение и обяза-
тельный учёт интересов друг друга. По 
её словам, в объединении нет места до-
минированию, желанию навязать дру-
гим свою волю, дружить против кого-то.

В.И. Матвиенко подчеркнула, что 
у стран БРИКС есть всё необходимое, 
чтобы стать прочным фундаментом но-
вого, по-настоящему демократического 
и справедливого мироустройства, осно-
ванного на международном праве при 
соблюдении ключевых принципов Уста-
ва ООН, и акцентировала внимание на 
продвижении партнёрского сотрудни-
чества по трём ключевым направлени-
ям: политика и безопасность, экономи-
ка и финансы, культурно-гуманитарные 
контакты.

Председатель Совета Федерации счи-
тает целесообразным совместно оце-
нить ход реализации Стратегии эко-
номического партнёрства БРИКС до 
2025 года. «Одним из важнейших прио-
ритетов работы должно стать обеспече-
ние энергетической и продовольствен-
ной безопасности, повышение роли 
БРИКС в международной валютно-фи-
нансовой системе».

РАЗВИТИЕ ПАРЛАМЕНТСКОГО 
ИЗМЕРЕНИЯ БРИКС 
СООТВЕТСТВУЕТ ДУХУ 
ВРЕМЕНИ И СУТИ 
ПАРЛАМЕНТСКОЙ 
ДИПЛОМАТИИ
11–12 апреля 2024 года в рамках председательства Российской 

Федерации в объединении БРИКС в Москве прошли мероприятия 

с участием председателей комитетов по международным делам 

парламентов (палат парламентов) стран БРИКС: состоялись встре-

чи с руководством палат Федерального Собрания Российской Феде-

рации, ряд двусторонних встреч и рабочих заседаний.
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«Развитие парламентского измере-
ния БРИКС – это то, что полностью со-
ответствует духу времени и сути пар-
ламентской дипломатии как диалога 
народных представителей», – сказала 
В.И. Матвиенко.

По её мнению, на повестке дня также 
повышение координации совместных 
усилий на международных парламент-
ских площадках. В частности, могло 
бы стать более эффективным взаимо-
действие партнёров по БРИКС в рам-
ках авторитетного Межпарламентско-
го союза.

Серьёзной угрозой, требующей кол-
лективных мер, В.И. Матвиенко назва-
ла терроризм и поблагодарила предста-
вителей стран БРИКС за проявленную 
солидарность, слова сочувствия и под-

наших стран выйдут на новый уровень 
взаимодействия».

По её мнению, парламентариям сто-
ит уделить особое внимание регулиро-
ванию такой сферы, как искусствен-
ный интеллект. «Это перспективное 
направление, которое повышает эф-
фективность работы в разных областях. 
Но в то же время вопросы использова-
ния искусственного интеллекта нужно 
урегулировать на уровне стран БРИКС. 
На площадке ООН».

В.И. Матвиенко выразила надежду, 
что нынешняя встреча станет важным 
шагом на пути институционализации 
парламентского измерения БРИКС.

Председатель Комитета Совета Фе-
дерации по международным делам 
Г.Б. Карасин отметил активное раз-
витие отношений государств БРИКС. 
По его словам, встреча станет важной 
составляющей в подготовке X Парла-
ментского форума стран БРИКС. Се-
натор сообщил о прошедших встречах 
приехавших в Москву парламентари-
ев с Министром иностранных дел Рос-
сийской Федерации С.В. Лавровым и 
Председателем Государственной Думы 
В.В. Володиным.

Председатель Комиссии Всекитай-
ского собрания народных представи-
телей Китайской Народной Республики 
по иностранным делам Лоу Циньцзянь 
подчеркнул, что КНР выступает за укре-
пление доверия и расширение сотруд-
ничества, развитие инклюзивной эко-
номической глобализации, углубление 
координации в рамках БРИКС.

Председатель Комитета Националь-
ной ассамблеи Парламента Южно-Аф-
риканской Республики по междуна-
родным отношениям и сотрудничеству 
Супра Махумапело обратил внимание, 
что его страна привержена принци-
пам БРИКС и нацелена на укрепление 
сотрудничества.

Председатель Комитета Палаты депу-
татов Парламента Арабской Республи-
ки Египет по международным делам 
Карим Дарвиш отметил заинтересован-
ность многих стран в участии в БРИКС, 
так как объединение предоставляет воз-
можность достичь баланса в мире.

Во встрече приняли участие замести-
тель Председателя Совета Федерации 
К.И. Косачев, сенаторы Российской Фе-
дерации А.И. Денисов, В.М. Джабаров, 
С.И. Кисляк, председатель Комитета Го-
сударственной Думы по международ-
ным делам Л.Э. Слуцкий, парламента-

держки в связи с недавним терактом 
в «Крокус Сити Холле».

Она обратила особое внимание, что 
страны коллективного Запада предпри-
нимают попытки переделать архитек-
туру международного взаимодействия. 
«Серьёзную озабоченность продолжает 
вызывать практика применения санк-
ций против членов национальных пар-
ламентов, создания препятствий для 
полноценного участия парламентских 
делегаций в работе международных 
объединений».

При этом, подчеркнула Председатель 
Совета Федерации, сила парламент-
ского сотрудничества позволяет при-
влекать к процессу обсуждения и при-
нятия общих решений представителей 
науки, деловых кругов, гражданского 
общества стран БРИКС. По её мнению, 
пользу приносят регулярные межпарла-
ментские и экспертные консультации, 
разработка совместных программ, ко-
ординация законотворческой деятель-
ности по ратификации соглашений, 
подписанных странами БРИКС.

В числе приоритетов сотрудничества 
со странами БРИКС В.И. Матвиенко 
также назвала продвижение взаимо-
действия в сфере высоких технологий, 
здравоохранения, экологии, области 
культуры, спорта, молодёжных обме-
нов и по линии гражданского обще-
ства. «Для реализации совместных 
научно-технических проектов важно 
формирование единого технологичес-
кого пространства. Это подразумева-
ет и сближение правовых норм. И чем 
раньше законодатели сформируют 
правовую базу, тем быстрее учёные 

рии и дипломатические представители 
стран БРИКС.

В этот же день в Совете Федерации про-
шло первое рабочее заседание (встреча) 
председателей комитетов по междуна-
родным делам парламентов (палат пар-
ламентов) стран БРИКС.

В работе участвовали заместитель 
Председателя Совета Федерации К.И. Ко-
сачев, председатель Комитета Совета 
Федерации по международным делам 
(модератор заседания) Г.Б. Карасин, 
первые заместители председателя Ко-
митета Совета Федерации по междуна-
родным делам А.И. Денисов, В.М. Джа-
баров, С.И. Кисляк, первый заместитель 
Председателя Государственной Думы 
А.Д. Жуков, председатель Комитета Госу-
дарственной Думы по международным 
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делам Л.Э. Слуцкий, а также высокие 
гос ти из государств БРИКС: Бразилии, 
Индии, Китая, Южно-Африканской 
Респуб лики, Египта, Ирана, Объединён-
ных Арабских Эмиратов, Эфиопии.

В ходе заседания обсуждены возмож-
ные вопросы повестки предстоящего 
11–12 июля этого года в Санкт-Петербурге 
X Парламентского форума стран БРИКС, 
его программы и формата проведе-
ния. Состоялся обмен мнениями о роли 
БРИКС в мировых делах, об укреплении 
межпарламентского сотрудничества 
в рамках БРИКС.

Приветствуя собравшихся К.И. Ко-
сачев подчеркнул очевидный интерес 
к БРИКС в современном мире. «Сила 
объединения заключается в стремле-

мящихся проводить суверенный внеш-
неполитический курс», – подчеркнул 
парламентарий. Он призвал коллег 
стремиться и дальше предпринимать 
все возможные шаги для того, чтобы, 
сохраняя традиции и руководствуясь 
опытом, накопленным объединением 
за предыдущие годы, способствовать 
продвижению партнёрского сотруд-
ничества в рамках БРИКС по ключе-
вым направлениям внешней политики, 
экономики и культурно-гуманитарных 
контактов.

Г.Б. Карасин обратил внимание, что 
востребованной площадкой для объ-
единения усилий законодателей в раз-
личных областях зарекомендовал себя 
ежегодный Парламентский форум 
стран БРИКС. Очередной, десятый по 
счету, состоится в новом расширенном 
формате с участием глав парламентов 
государств – участников БРИКС.

12 апреля 2024 года в Совете Федера-
ции состоялось второе рабочее заседа-
ние (встреча) председателей комитетов 
по международным делам парламентов 
(палат парламентов) стран БРИКС, в 
ходе которого было продолжено об-
суждение вопросов повестки предсто-
ящего 11–12 июля 2024 года в Санкт-
Петербурге X Парламентского форума 
стран БРИКС.

К.И. Косачев выдвинул предложение 
о назначении конкретных представи-
телей от каждой страны БРИКС, ответ-
ственных за совместную работу над по-
весткой форума и проектами итоговых 
решений. От Комитета Совета Федера-
ции по международным делам предло-

нии находить точки соприкосновения 
в интересах стран и народов. Мы объ-
единяем наши усилия для того, чтобы 
мир становился более справедливым, 
безопасным и благополучным, чтобы 
у каждой страны и народа были рав-
ные возможности для самостоятельно-
го суверенного развития и реализации 
своих национальных интересов при со-
хранении многообразия мироустрой-
ства», – сказал он.

К.И. Косачев выразил уверенность, 
что парламентское измерение БРИКС 
будет востребовано для решения этих 
задач.

А.Д. Жуков отметил, что БРИКС притя-
гивает к себе все больше сторонников и 
единомышленников, которые разделя-
ют принципиальные установки, лежа-
щие в основе деятельности объедине-
ния. По его словам, Россия продолжит 
усилия для продвижения всего комп-
лекса партнёрского сотрудничества в 
рамках БРИКС, активную роль в этой 
работе должны играть парламентарии.

По мнению Г.Б. Карасина, текущие 
геополитические реалии коренным 
образом поменяли расстановку сил в 
мире, в первую очередь – из-за усиле-
ния противостояния между развитыми 
и развивающимися странами, которые 
все активнее защищают свои интересы.

«БРИКС предлагает миру созидатель-
ные, объединительные, устремлённые в 
будущее инициативы, направленные на 
поиск коллективных ответов по наибо-
лее актуальным вопросам глобальной 
повестки дня. Объединение выступает 
центром притяжения для стран, стре-

жена кандидатура первого заместителя 
председателя Комитета Совета Федера-
ции С.И. Кисляка.

Г.Б. Карасин изложил предложения 
по программе работы предстояще-
го форума. Х Парламентский форум 
БРИКС состоится 10–12 июля 2024 года 
в Санкт-Петербурге в новом, расширен-
ном формате с участием глав парламен-
тов государств – участников БРИКС, а 
также представителей международных 
и региональных парламентских орга-
низаций Содружества Независимых 
Государств.

«Дискуссии на форуме будут посвя-
щены вопросам укрепления много-
сторонних начал в глобальной поли-
тике и продвижения общих интересов 
стран БРИКС на международных пло-
щадках, развитию сотрудничества в 
экономичес кой и финансовой областях, 
сотрудничеству в гуманитарной сфе-
ре», – сообщил Г.Б. Карасин.

Также выдвинута инициатива о встре-
че молодых парламентариев стран – 
членов БРИКС и активного подключе-
ния к работе женщин-парламентариев.

«Такие форматы позволят динамично 
продвигать объединительную повест-
ку БРИКС и полнее обмениваться опы-
том», – подчеркнул Г.Б. Карасин.

Участники заседания поддержали 
предложения и выдвинули свои ини-
циативы, касающиеся укрепления меж-
парламентского сотрудничества в рам-
ках БРИКС.

(Публикуется по материалам Интернет-
сайта Совета Федерации.)
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ЗАДАЧИ И ПЕРСПЕКТИВЫ 
РАЗВИТИЯ ТОПЛИВНО-
ЭНЕРГЕТИЧЕСКОГО 
КОМПЛЕКСА: 
ДИАЛОГ О ВАЖНОМ
6 февраля 2024 года в Совете Федерации состоялась встреча 

с Замес тителем Председателя Правительства Российской Федера-

ции А.В. Новаком в формате «открытого диалога».

Основной его темой обсуждения стали задачи и перспективы 

 развития топливно-энергетического комплекса (ТЭК) в субъектах 

Российской Федерации, к которым добавилась работа по восста-

новлению энергетического комплекта в воссоединённых регионах.

Открывая первый в рамках весенней 
сессии «открытый диалог», в котором 
приняли участие 49 сенаторов Рос-
сийской Федерации, В.И. Матвиенко 
отметила большое значение ТЭК для 
экономики России, укрепления техно-
логического суверенитета, обеспечения 
социального благополучия граждан.

Она подчеркнула, что продолжается 
реализация программы социальной га-
зификации, которая была инициирова-
на Президентом Российской Федерации. 
«Газовые сети подведены до границ уже 
почти 900 тыс. домовладений», – отме-
тила Председатель Совета Федерации и 
поблагодарила А.В. Новака, Министер-
ство энергетики Российской Федера-
ции, ПАО «Газпром» за проделанную 
огромную и важную для страны работу.

В.И. Матвиенко напомнила, что по 
решению главы государства програм-
ма стала бессрочной и теперь рас-
пространяется на социальные объек-
ты – школы, детские сады, больницы, 
ФАПы. «При этом по всей стране заяв-
ки на учас тие в программе подали всего 
900 таких учреждений, а выполненных 
подключений – менее 100. Очевидно, 
что бюджетных учреждений, которые 
могли бы перейти на газ, в стране го-
раздо больше. Нужно разбираться, ка-
кие здесь есть ограничения».

Она призвала активнее работать над 
включением в программу газифика-
ции четырёх новых льготных категорий 
граждан, для которых предусмотрена 
компенсация затрат на газовое обору-
дование, – это участники СВО, члены 
их семей, инвалиды I группы, а также 

лица, ухаживающие за детьми-инва-
лидами. По этим категориям в полном 
объёме поручение Президента Россий-
ской Федерации выполнено пока толь-
ко в 31 регионе, добавила Председатель 
Совета Федерации.

Она также затронула тему экспорта 
энергоносителей. «Отказавшись от по-
ставок из России, европейские страны 
хотели наказать нашу страну, но в итоге 
нанесли удар по собственной экономике. 
Благодаря грамотным действиям Прави-
тельства России и российских компаний 
удалось сформировать перспективную 
и дружественную географию поставок 
нефти, газа и нефтепродуктов. Это и Ази-
атско-Тихоокеанский регион, и в целом 
страны глобального Юга».

Энергетический блок Правитель-
ства Российской Федерации, по сло-
вам В.И. Матвиенко, сработал по-
настоящему профессионально. «Работу 
нужно продолжать с учётом того, что 
большинство государств заинтересо-
ваны в развитии взаимовыгодного со-
трудничества с Россией».

Среди актуальных вопросов она на-
звала цены на нефтепродукты внутри 
страны, подчеркнув, что в преддверии 
весенней посевной кампании аграрии 
должны быть обеспечены доступным 
топливом. В.И. Матвиенко напомнила 
о том, что одной из причин роста цен и 
нехватки топлива летом 2023 года ста-
ло закрытие ряда нефтеперерабатыва-
ющих заводов на плановый ремонт.

Председатель Совета Федерации счи-
тает, что самым обсуждаемым трендом 
последнего времени в области энерге-
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тики является использование водорода. 
«Законодательная и нормативная база в 
этой сфере у нас в целом сформирована. 
Принята концепция развития водород-
ной энергетики, подписаны соглашения 
о сотрудничестве между государством 
и рядом отечественных крупнейших 
компаний». По словам В.И. Матвиен-
ко, сенаторы Российской Федерации 
готовы подключиться к работе в этом 
направлении, если необходимы допол-
нительные законодательные решения 
для развития указанной перспектив-
ной отрасли.

Заместитель Председателя Правитель-
ства Российской Федерации А.В. Новак 
в своём выступлении отметил, что энер-
гетика – одна из ключевых отраслей 
экономики. «Доля топливно-энергети-
ческого комплекса в федеральном бюд-
жете составляет более 30 процентов, 
в валовом внутреннем продукте – более 
20 процентов, это порядка 7 трлн руб-
лей инвестиций».

Он подробно рассказал о результатах 
работы отрасли за минувший год.

Добыча нефти составила почти 
531 млн тонн, это меньше на 1 про-
цент, чем в 2022 году, но выше, чем 
в 2021 году, то есть отрасль примерно 
на 6 млн тонн превысила показатели 
2021 года. Это хороший показатель.

Благодаря модернизации нефтепере-
рабатывающих заводов в стране рас-
тёт производство бензина и дизель-
ного топлива, и в прошлом году тоже 
впервые был достигнут значительный 
рост объёмов производства бензина и 
дизтоплива – на 3,1 процента и 3,5 про-

Председателя Правительства Россий-
ской Федерации назвал обеспечение 
национальной энергетической без-
опасности, бесперебойное снабжение 
энергоресурсами.

Он подчеркнул, что одно из основных 
направлений работы – это поддержа-
ние стабильных поставок топлива на 
внутренний рынок и отметил, что уда-
лось стабилизировать ценовую разницу 
между сетями вертикально интегриро-
ванных компаний и так называемыми 
независимыми заправками. «В настоя-
щее время этот дифференциал традици-
онный – порядка 2 рублей между этими 
уровнями».

А.В. Новак сказал, что наблюдается 
стабильная ситуация на бирже и произ-
водственных нефтебазах, в так называ-
емом мелкооптовом звене, среднем зве-
не. «На бирже цены относительно тех, 
которые были бы экономически целесо-
образны и обоснованы, даже несколько 
ниже. То есть имеется задел, и сегодня 
мы за этим тоже внимательно следим».

Заместитель Председателя Прави-
тельства Российской Федерации напом-
нил, что регулярно проводит заседа-
ния штаба по ситуации на внутреннем 
рынке нефтепродуктов: «В постоян-
ном режиме мы совместно с феде-
ральными органами исполнительной 
власти – Мин энерго, Федеральной ан-
тимонопольной службой – осуществля-
ем мониторинг текущей ситуации на 
внутреннем рынке. Наша задача – обе-
спечить стабильную ситуацию в тече-
ние всего года. Это политика, которая 
проводится уже много лет. В заседани-

ях нашего штаба участвуют и коллеги 
из Министерства сельского хозяйства».

А.В. Новак пригласил сенаторов Рос-
сийской Федерации активно участво-
вать в заседаниях штаба, поскольку там 
рассматриваются проблемы и в отдель-
ных регионах. «Если где-то мы видим 
какие-то отклонения, мы конкретно 
разбираем эту ситуацию на заседании 
штаба в данном регионе. И зачастую, 
кстати, это бывает очень полезно, по-
тому что иногда бывает, что приходит-
ся ставить на место так называемых 
посредников, которые иногда завыша-
ют свои посреднические расценки, тем 
самым формируя отклонения от обще-
российских показателей. Поэтому руку 
держим на пульсе».

А.В. Новак ответил на вопросы сена-
торов Российской Федерации. В ходе 
диалога были затронуты темы, касаю-
щиеся развития глубокой переработ-
ки нефти и газа, привлечения частных 
инвестиций в развитие распределён-
ной генерации, в том числе на основе 
возобновляемых источников энергии, 
в удалённых и изолированных районах 
Дальнего Востока и Арктики, энерго-
обеспечения ряда регионов.

В заключение В.И. Матвиенко от-
метила, что состоявшийся диалог был 
очень предметным и поблагодарила за 
его чёткую организацию председателя 
Комитета Совета Федерации по эконо-
мической политике А.В. Кутепова и всю 
управленческую команду А.В. Новака.

(Публикуется по материалам Интернет-
сайта Совета Федерации.)

цента соответственно. Это рекордные 
показатели.

А.В. Новак сообщил, что уровень до-
бычи газа в прошлом году составил 
637 млрд кубических метров. При этом 
поставки газа на внутренний рынок 
выросли на 4 процента – до 500 млрд 
куб. метров. «По добыче угля мы выш-
ли на показатель 439 млн тонн, из них 
181 млн тонн поставлено на внутрен-
ний рынок. Выработка электроэнер-
гии также рекордная – около 1152 млрд 
киловатт-часов».

Он также проинформировал, что в 
2023 году удалось сохранить стабиль-
ные объёмы не только производства, 
но и экспорта энергоносителей.

Так, экспорт нефти составил 234 млн 
тонн. «Экспорт трубопроводного газа в 
2023 году был по понятным причинам 
ниже показателей предыдущих лет (он 
составил 100 млрд куб. метров), но при 
этом есть рост поставок в Азиатско-Ти-
хоокеанский регион, увеличение объ-
ёма поставок по газопроводу «Сила 
Сибири – 2» по мере наращивания про-
изводственных мощностей».

«Экспорт угля в прошлом году составил 
213 млн тонн – это тоже рекордный пока-
затель. И в основном тоже была обеспе-
чена переориентация потоков в сторону 
стран Азиатско-Тихоокеанского регио-
на», – проинформировал А.В. Новак.

Тем самым обеспечены стабильность 
экономики страны, поступления в бюд-
жет и реализация всех предусмотрен-
ных социальных программ.

Среди приоритетов энергетиче-
ской политики страны Заместитель 
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Обращаясь к участникам заседания, 
Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко напомнила о проведён-
ном Президентом России В.В. Путиным 
совещании по вопросам социально-
экономического развития Донецкой и 
Луганской народных республик, Запо-
рожской и Херсонской областей. По её 
словам, глава государства определил 
чёткие ориентиры, которых необхо-
димо достичь. «При этом мы с вами 
должны понимать, что для нас, в рам-
ках нашего Совета, сроки стоят ещё 
более сжатые. Мы обязаны завершить 
бо�льшую часть законодательной, нор-
мативной и административной рабо-
ты по интеграции уже до конца этого 
года».

Она добавила, что необходимо пред-
метно проработать все поручения, дан-
ные Президентом Российской Феде-
рации, которые касаются и вопросов 
развития экономики, инфраструктуры, 
здравоохранения, образования, культу-
ры, строительства нового жилья. «Каж-
дый должен в зоне своей ответственнос-
ти приложить максимум усилий для 
реализации комплексной программы 
развития исторических регионов. Она 
уже доказала состоятельность и прино-
сит зримые результаты по возрождению 
Донбасса и Новороссии».

По мнению В.И. Матвиенко, при соз-
дании новых производств, рабочих 
мест важную роль играют не только 
крупные предприятия, но и малый и 
средний бизнес. «Этот сектор экономи-

ки традиционно ближе всего к людям. 
Он важен для достойного качества жиз-
ни, чтобы был доступ к товарам, услу-
гам, которые оказываются в основном 
малыми и средними предприятиями».

Председатель Совета Федерации под-
черкнула необходимость обеспечить 
благоприятные условия для того, чтобы 
малый и средний бизнес не сталкивался 
с бюрократическими препятствиями.

Говоря о важности подготовки ква-
лифицированных кадров и для эконо-
мики воссоединённых субъектов, и для 
государственной службы, В.И. Матви-
енко напомнила, что и в Мариуполе, 

ЗАДАЧА – ЗАВЕРШИТЬ 
ОСНОВНУЮ ЧАСТЬ 
РАБОТЫ ПО ИНТЕГРАЦИИ 
ВОССОЕДИНЁННЫХ РЕГИОНОВ 
В ЕДИНОЕ ПРАВОВОЕ 
ПРОСТРАНСТВО СТРАНЫ 
ДО КОНЦА 2024 ГОДА

1 февраля 2024 года состоялось очередное заседание Совета по во-

просам интеграции воссоединённых субъектов Российской Федера-

ции в правовую и социально-экономическую системы Российской 

Федерации при Совете Федерации. Основной темой заседания стали 

вопросы интеграции Луганской Народной Республики.
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и в других городах открываются совре-
менные учебные заведения, которые 
готовят специалистов уже по высоким 
российским стандартам. «Будем обеспе-
чивать поддержку учебным заведениям 
воссоединённых регионов. Также надо 
создавать стимулы для переезда специа-
листов из других субъектов Федерации. 
Это должно быть престижно и почётно. 
И ключевое здесь – служебное жильё».

Глава Луганской Народной Республи-
ки Л.И. Пасечник сообщил, что для ка-
чественного и эффективного функцио-
нирования государственных органов 
и органов местного самоуправления 

в регионе ведётся активная работа по 
созданию и поддержанию оптималь-
ного состава и структуры персонала. 
«В апреле 2023 года сформирована 
единая кадровая комиссия республи-
ки, регулирующая вопросы приёма на 
государственную гражданскую службу 
    в  соответствии с законодательством 
Российской Федерации».

По словам Л.И. Пасечника, это позво-
лило Луганской Народной Республике 
первой из воссоединённых регионов 
в июне 2023 года полностью сформи-
ровать систему государственной вла-
сти региона как субъекта Российской 
Федерации. Глава республики отметил 
работу по формированию норматив-
ного регулирования государственной 
гражданской и муниципальной службы. 
«Условия прохождения службы в регио-
не приведены к общероссийским стан-
дартам, что позволяет рассчитывать на 
рост показателей кадровой обеспечен-
ности и устойчивого функционирова-
ния органов государственной и муни-
ципальной власти».

Министр труда и социальной защиты 
Российской Федерации А.О. Котяков со-
общил, что работа по удовлетворению 
кадровой потребности воссоединённых 
регионов строится по таким направле-
ниям, как пополнение и формирование 
кадрового резерва органов государ-
ственной власти, обеспечение потреб-
ности бюджетной сферы – школ, дет-
ских садов, больниц, удовлетворение 
спроса в коммерческом секторе эконо-

мики. При этом основной инструмент – 
государственная служба занятости. 
«Центры занятости и инспекции труда 
одними из первых начали работу в но-
вых регионах».

В рамках обсуждения этого вопроса 
председатель Комитета Совета Федера-
ции по социальной политике Е.А. Пер-
минова обратила внимание на нехватку 
кадров в отделениях социального фон-
да, укомплектованность которых со-
ставляет сейчас порядка 50 процентов. 
Вместе с тем сенатор назвала успешным 
опыт удалённой работы и командирова-
ния в новые субъекты Российской Фе-
дерации специалистов из других регио-
нов. Она предложила для привлечения 
кадров активнее использовать площад-
ку портала «Работа в России».

На заседании обсуждалась также те-
матика развития в воссоединённых 
субъектах Российской Федерации ма-
лого и среднего предпринимательства 
(МСП). Статс-секретарь – заместитель 
Министра экономического развития 
Российской Федерации А.И. Херсонцев 
рассказал о мерах поддержки МСП.

В ходе дискуссии с предложениями 
выступили Председатель Народного 
Совета Донецкой Народной Республи-
ки А.В. Жога, Председатель Херсонской 
областной Думы Т.Ю. Томилина, Губер-
натор Запорожской области Е.В. Ба-
лицкий, Председатель Законодатель-
ного Собрания Запорожской области 
В.А. Емельяненко.

В заседании приняли участие се-

наторы Российской Федерации, 
Министр юстиции Российской Фе-
дерации К.А. Чуйченко, Министр 
строи тельства и жилищно-коммуналь-
ного хозяйства Российской Федерации 
И.Э. Файзуллин, Председатель Государ-
ственного Совета Республики Крым 
В.А. Константинов, представители дру-
гих органов государственной власти, 
генеральный директор акционерного 
общества «Федеральная корпорация по 
развитию малого и среднего предпри-
нимательства» А.И. Исаевич.

(Публикуется по материалам Интернет-
сайта Совета Федерации.)
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КАЛУЖСКАЯ ОБЛАСТЬ – 
КОЛЫБЕЛЬ РОССИЙСКОЙ 
КОСМОНАВТИКИ, МОЩНЫЙ 
ПРОМЫШЛЕННЫЙ РЕГИОН
23–24 января 2024 года прошли Дни Калужской области в Совете Фе-

дерации.

В рамках мероприятия состоялись расширенные заседания шести 

 комитетов Совета Федерации.

Регион, который открыл программу Дней субъекта Российской Феде-

рации в Совете Федерации в весеннюю сессию 2024 года, подготовил 

обширную экспозицию, посвящённую достижениям и перспективным 

направлениям развития Калужской области. На выставке была представ-

лена информация об аграрном и промышленном комплексах региона, 

перспективных культурно-образовательных и туристических проектах.

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко провела встречу с 
Губернатором Калужской области 
В.В. Шапшой и Председателем Законо-
дательного Собрания Калужской 
облас ти Г.С. Новосельцевым.

В.И. Матвиенко отметила, что регион 
открывает Дни субъекта в Совете Фе-
дерации в весеннюю сессию 2024 года. 
«Это возможность рассказать об успе-
хах, поделиться опытом, сообщить о 
том, где нужна федеральная поддерж-
ка. Калужская область – значимый 
субъект в Российской Федерации, она 
всегда славилась достижениями». 

Было отмечено, что эффективно 
прошли расширенные заседания ко-
митетов Совета Федерации с участием 
Губернатора и членов Правительства 
региона. «Такие диалоги с сенаторами 
полезны для региональной команды», – 
подчеркнула В.И. Матвиенко.

В.В. Шапша рассказал о ряде ре-
зультатов, достигнутых Калужской 
облас тью. «В 2023 году в промышлен-
ном производстве преодолели рубеж 
в 1 трлн рублей. Построено 1,1 млн 
кв. метров жилья».

При этом, добавил Губернатор, во-
просы, с которыми обратилось руко-
водство региона в Совет Федерации, 
были детально рассмотрены. Он сооб-
щил, что в преддверии Дней Калужской 
области в Совете Федерации состоял-
ся подготовительный выезд сенаторов 
в регион.

В беседе приняли участие сенаторы 
Российской Федерации, представля-

ющие регион, – председатель Коми-
тета Совета Федерации по бюджету и 
финансовым рынкам А.Д. Артамонов 
и заместитель председателя Комите-
та Совета Федерации по Регламенту и 
организации парламентской деятель-
ности А.А. Савин.

По завершении встречи В.И. Матви-
енко и В.В. Шапша осмотрели выстав-
ку, посвящённую достижениям и пер-
спективным направлениям развития 
Калужской области. 

В рамках Дней региона в Совете Фе-
дерации состоялись расширенные за-
седания Комитета Совета Федерации 
по бюджету и финансовым рынкам, 
Комитета Совете Федерации по науке, 
образованию и культуре, Комитета Со-
вета Федерации по аграрно-продоволь-
ственной политике и природопользо-
ванию, Комитета Совета Федерации 
по экономической политике, Комитета 
Совета Федерации по социальной по-
литике, которые рассмотрели соответ-
ственно вопросы «Актуальные вопро-
сы обеспечения сбалансированности 
бюджетов субъектов Российской Фе-
дерации (на примере Калужской об-
ласти)», «Об аспектах развития культу-
ры, науки и образования в Калужской 
области», «Повышение экологической 
безопасности водных объектов Калуж-
ской области», «Актуальные вопро-
сы повышения инвестиционной при-
влекательности Калужской области», 
«О формировании в Калужской об-
ласти современной инфраструктуры 
в сфере здравоохранения».
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В рамках «часа субъекта» на 559-м за-
седании продолжилось обсуждение во-
просов, касающихся развития Калуж-
ской области.

В своём выступлении В.И Матвиен-
ко отметила, что по истории Калужско-
го края можно изучать историю всего 
Оте чества. Кроме того, регион известен 
как колыбель российской космонавти-
ки. Здесь, в Обнинске – «городе мирно-
го атома» – создана прочная основа для 

развития области как научного центра.
«Калужская область – это и мощный 

промышленный регион с традиционно 
развитым машиностроением, метал-
лургией, нефтехимией, фармацевти-
кой, лесной и пищевой промышлен-
ностью», – подчеркнула Председатель 
Совета Федерации. По её мнению, это-
му способствовало правильное реше-
ние руководства области акцентиро-
вать внимание на кластерном развитии 

региональной экономики. Сейчас в об-
ласти создано уже 15 различных про-
мышленных площадок.

По словам В.И. Матвиенко, регион за-
нимает 3-е место в Центральном феде-
ральном округе по объёму отгруженной 
продукции обрабатывающих отраслей 
на душу населения. Кроме того, добавила 
она, проводимая выверенная финансовая 
политика позволила в 2023 году испол-
нить областной бюджет с профицитом.

Председатель Совета Федерации от-
метила активное развитие в области 
сельского хозяйства. «Особое вни-
мание уделяется возрождению садо-
водства – отрасль перспективная и 
импортозамещающая».

В.И. Матвиенко обратила внимание 
на потенциал развития туриндустрии. 
«В области насчитывается около 4 тыс. 
объектов культурного наследия. В про-
шлом году на каждого жителя области 
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приходилось четыре туриста. Это боль-
шой внутренний резерв для развития 
области».

В регионе многое делается для по-
вышения качества жизни граждан: 
строятся новые жилищные и социаль-
ные объекты. В.И. Матвиенко призва-
ла проводить комплексную застройку 
территорий.

Говоря о проблемных для региона 
вопросах, Председатель Совета Феде-
рации коснулась необходимости улуч-
шения демографической ситуации, 
при том что в области с каждым го-
дом увеличивается количество много-
детных семей. Также она подчеркнула 
важность модернизации сетей водо-
снабжения и водоотведения, очистных 
сооружений.

В.И. Матвиенко поблагодарила ру-
ководство и жителей региона за под-
держку участников специальной во-
енной операции и их семей, помощь 
вынужденным переселенцам и под-
шефному городу Первомайску в Лу-
ганской Народной Республике. «От-
дельное спасибо за то, что в очень 
непростой ситуации регион отклик-
нулся на просьбу Белгородской об-
ласти и принял у себя белгородских 
ребят».

Губернатор Калужской области 
В.В. Шапша рассказал о достижениях 
субъекта за последние годы. В част-
ности, регион вышел на ведущие по-

зиции в производстве медикаментов. 
«Разработкой и выпуском лекарств 
занимаются более 60 производствен-
ных и научных предприятий. За пять 
лет объём продукции фармкластера 
вырос в 14 раз. Для новых инвесто-
ров мы готовим особую экономиче-
скую зону».

По его словам, Калужская область – 
форпост развития ядерной медици-
ны. «Через год в Обнинске откроется 
первый в России и самый крупный в 
Европе завод изотопной медицинской 
продукции, который обеспечит здра-
воохранение радиофармпрепаратами 
для диагностики и лечения онкологи-
ческих заболеваний».

В.В. Шапша сообщил, что за послед-
ние три года в области построено и от-
ремонтировано почти 900 километров 
автомобильных дорог. Вместе с тем он 
обратился за поддержкой в строитель-
стве и реконструкции автомобильных 
дорог в Малоярославецком и Ферзиков-
ском районах, обхода посёлка Детчино, 
перегруженных и аварийно-опасных 
участков в черте Обнинска и Балабано-
во. «Есть необходимость в реконструк-
ции взлётно-посадочной полосы между-
народного аэропорта «Калуга».

Касаясь обеспечения образователь-
ного процесса, Губернатор Калужской 
области проинформировал, что созда-
но 320 специализированных инженер-
ных, педагогических, медицинских, 

аграрных классов, в которых обучают-
ся почти 8,5 тысячи школьников. «Есть 
инициатива построить инженерно-
технологическую школу, разместив её 
рядом с кампусом. Это позволит при-
нимать детей из других регионов».

Глава региона также обратил вни-
мание на важность возведения обще-
жития НИЯУ МИФИ. По его мнению, 
решение вопроса стало бы подарком 
Обнинску на 70-летие запуска первой 
в мире атомной электростанции.

«С использованием механизмов «ин-
фраструктурного меню» заменили 
230 муниципальных автобусов в Ка-
луге и Обнинске. Строится большая 
поликлиника для взрослых и детей на 
правобережье Калуги. Ведётся рекон-
струкция самого проблемного путе-
провода в областной столице», – ска-
зал В.В. Шапша. Он добавил, что остро 
стоит задача строительства очистных 
сооружений и водозабора в Калуге.

Председатель Законодательного Со-
брания Калужской области Г.С. Ново-
сельцев отметил активную работу ре-
гиональных депутатов. «За 30 лет наш 
парламент принял около 7 тыс. нор-
мативных правовых актов, полностью 
сформировав стабильное и действен-
ное региональное законодательство».

По его словам, областной парламент 
участвует во всех социально-эконо-
мических процессах региона, особое 
внимание уделяя оказанию помощи 

участникам СВО. «Принято 29 зако-
нов, направленных на социальную под-
держку бойцов и их близких. Помимо 
денежных выплат, это предоставление 
именной стипендии студентам, бес-
платное двухразовое горячее питание 
для детей в школах, возмещение рас-
ходов на газификацию, бесплатное 
предоставление земельных участков, 
освобождение от уплаты транспорт-
ного налога».

Г.С. Новосельцев сообщил, что в ходе 
предвыборной кампании 2020 года в 
Калужской области была сформирова-
на региональная Народная программа 
реализации наказов. «На данный мо-
мент в ней более 2 тыс. наказов. Более 
70 процентов из них исполнено».

Председатель Законодательного Со-
брания Калужской области также рас-
сказал о сотрудничестве с белорусски-
ми парламентариями. В рамках Форума 
регионов России и Беларуси заключены 
соглашения с Могилёвским и Брест-
ским областными советами депутатов, 
разработаны планы дальнейшего вза-
имодействия, сказал Г.С. Новосельцев.

Совет Федерации рассмотрел и при-
нял за основу проект постановле-
ния «О государственной поддержке 
социаль но-экономического развития 
Калужской области».

(Публикуется по материалам Интернет-
сайта Совета Федерации.)
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ЯМАЛО-НЕНЕЦКИЙ АВТОНОМНЫЙ 
ОКРУГ – КРУПНЕЙШИЙ 
ДОБЫВАЮЩИЙ ЦЕНТР СТРАНЫ 
И СОЦИАЛЬНО ОРИЕНТИРОВАННЫЙ 
РЕГИОН

20–21 февраля 2024 года прошли Дни Ямало-Ненецкого автономного 

округа в Совете Федерации с участием Губернатора Ямало-Ненецкого 

автономного округа Д.А. Артюхова, Председателя Законодательного 

Собрания Ямало-Ненецкого автономного округа С.М. Ямкина, ми-

нистров регионального правительства и руководителей крупнейших 

предприятий региона.

По программе мероприятия состоялись расширенные заседания че-

тырёх  комитетов Совета Федерации.

В фойе здания Совета Федерации на Большой Дмитровке была раз-

вёрнута обширная экспозиция, посвящённая достижениям и пер-

спективным направлениям развития Ямало-Ненецкого автономного 

округа. На выставке была представлена информация о крупных ин-

вестиционных проектах, агропромышленном комплексе, дорожном 

строительстве, а также о системах здравоохранения и образования.

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко провела встречу с Гу-
бернатором Ямало-Ненецкого автоном-
ного округа Д.А. Артюховым и Предсе-
дателем Законодательного Собрания 
Ямало-Ненецкого автономного округа 
С.М. Ямкиным.

Она отметила стабильное и уверен-
ное развитие автономного округа, его 
промышленный потенциал и успеш-
ное сельское хозяйство. Вместе с тем 
В.И. Матвиенко обратила внимание 
руководства региона на вопросы демо-
графии, а также призвала наращивать 
объёмы ввода жилья, чтобы расселить 
жителей из ветхого фонда.

Д.А. Артюхов рассказал о плодотвор-
ной работе региональной команды с се-
наторами в рамках заседаний комите-
тов Совета Федерации. По его словам, 
в частности, состоялся обмен опытом 
с сенаторами из северных регионов по 
тематике вечной мерзлоты.

Председатель Совета Федерации под-
держала инициативу Губернатора Яма-
ло-Ненецкого автономного округа об-
судить вопросы, связанные с темой 
вечной мерзлоты, на заседании Совета 
по вопросам развития Дальнего Восто-
ка, Арктики и Антарктики. «Эти вопро-
сы беспокоят ряд субъектов Федерации. 
Надо объединить усилия учёных и спе-

циалистов из разных регионов, чтобы 
выработать предложения», – сказала 
В.И. Матвиенко.

В беседе приняли участие сенаторы 
Российской Федерации, представляю-
щие регион, – член Комитета Совета 
Федерации по федеративному устрой-
ству, региональной политике, местно-
му самоуправлению и делам Севера 
Г.П. Ледков и член Комитета Совета 
Федерации по аграрно-продоволь-
ственной политике и природополь-
зованию В.А. Пушкарёв. По заверше-
нии встречи её участники осмотрели 
выставку, посвящённую достижениям 
и перспективным направлениям раз-
вития региона.

Проблематика региона обсуждалась 
на расширенных заседаниях Комитета 
Совета Федерации по федеративному 
устройству, региональной политике, 
местному самоуправлению и делам 
Севера (вопрос «О реализации прав 
коренных малочисленных народов 
Севера, проживающих на территории 
Ямало-Ненецкого автономного окру-
га»), Комитета Совета Федерации по 
аграрно-продовольственной политике 
и природопользованию (вопрос «Акту-
альные вопросы природопользования 
и охраны окружающей среды в Яма-
ло-Ненецком автономном округе»), 
Комитета Совета Федерации по нау-
ке, образованию и культуре ( вопрос 

«Актуальные вопросы развития обра-
зования в Ямало-Ненецком автоном-
ном округе»).

Комитет Совета Федерации по эко-
номической политике провёл на базе 
инновационного центра «Сколково» 
расширенное заседание, в ходе кото-
рого был рассмотрен вопрос «О реали-
зации экономической политики в Яма-
ло-Ненецком автономном округе».

В рамках «часа субъекта» на 561-м 
заседании продолжилось обсуждение 
вопросов, касающихся развития Яма-
ло-Ненецкого автономного округа.

В своём выступлении В.И. Матви-
енко отметила, что Ямало-Ненецкий 
округ – не только крупнейший добы-
вающий центр страны, но и социально 
ориентированный регион. По её сло-
вам, это наглядный пример того, как 
экономика должна работать на разви-
тие социальной сферы. «Ямал всегда 
имел важное стратегическое и торго-
во-экономическое значение для нашей 
страны благодаря своим уникальным 
природным богатствам – пушнине, 
рыбе, мамонтовой кости и другим 
ценным товарам».

Сегодня, подчеркнула Председатель 
Совета Федерации, округ – признан-
ный лидер по запасам и объёмам до-
бычи природного газа. «Это стабиль-
ный, динамично развивающийся 
регион. За последние годы в эконо-
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мику вложено около 6,5 трлн рублей. 
Осваиваются новые углеводородные 
 месторождения, продолжается разви-
тие Северного широтного хода, стро-
ятся современные автомагистрали».

В.И. Матвиенко обратила внимание 
на успехи в сельском хозяйстве реги-
она, где традиционно развиты рыбо-
ловство, звероводство, оленеводство. 
«В округе самое большое в России 
поголовье северных оленей – око-
ло 630 тысяч. Руководство региона 
приняло правильное, своевременное 
решение о комплексной поддержке 
отрасли для сохранения жизненного 
уклада кочевых народов». Тем более, 
добавила Председатель Совета Феде-
рации, потенциал развития у неё ко-
лоссальный: в прошлом году превы-
шен рекорд по заготовке мяса оленя 
на 20 процентов.

Среди перспективных направлений 
В.И. Матвиенко назвала туризм. «Не-
смотря на суровый климат, с каждым 
годом Ямал привлекает всё больше гос-
тей. Это красивые северные пейзажи, 
бескрайняя тундра. Здесь можно пере-
сечь полярный круг, узнать, как живут 
коренные народы Севера, поучаство-
вать в традиционных праздниках». По 
её мнению, создание туристического 
кластера на Полярном Урале – это хо-
рошая возможность привлечь в регион 
ещё больше путешественников.

Говоря о демографической ситуации 
в регионе, Председатель Совета Феде-

рации подчеркнула, что в округе на 
протяжении многих лет рождаемость 
превышает смертность, а каждый чет-
вёртый житель Ямала – ребёнок. «Этот 
позитивный показатель – во многом 
результат региональных мер поддерж-
ки семей с детьми».

В.И. Матвиенко отметила большое 
внимание руководства региона к со-
циальному обеспечению граждан. 
«Строятся и модернизируются объ-
екты здравоохранения, спорта, об-
разования. Реализуется важнейший 
для кочевых народов проект «Коче-
вая школа».

Кроме того, набран высокий темп 
строительства жилых домов. Ямал 
вошёл в число регионов-лидеров, где 
расселение граждан из ветхого и ава-
рийного жилья идёт с опережением 
графика.

Среди проблемных вопросов В.И. Мат-
виенко назвала привлечение в регион 
медицинских и педагогических кад-
ров, модернизацию жилищно-ком-
мунального хозяйства, экологию, 
ликвидацию накопленного вреда при-
роде, необходимость благоустройства 
территорий.

Председатель Совета Федерации 
подчеркнула вклад Ямала в восстанов-
ление Волновахского района Донец-
кой Народной Республики и поблаго-
дарила за всестороннюю поддержку 
участников специальной военной опе-
рации и их семей.

Губернатор Ямало-Ненецкого авто-
номного округа Д.А. Артюхов уточ-
нил, что в регионе действует более 
50 мер поддержки военнослужащих, 
в помощь семьям бойцов развёрнуто 
13 штабов «Мы вместе».

По его словам, в 2023 году промыш-
ленное развитие региона происходи-
ло на фоне масштабных санкций, но 
Ямалу удаётся сохранять положитель-
ную динамику по всем основным эко-
номическим и социальным показате-
лям. «Более половины всего валового 
регионального продукта Арктической 

зоны Российской Федерации произ-
водит Ямал. В 2022 году обеспечено 
рекордное производство сжиженно-
го газа на заводе «Ямал СПГ». Имен-
но ямальские углеводородные грузы 
формируют 77 процентов всей грузо-
вой базы Северного морского пути».

Д.А. Артюхов рассказал о мерах се-
мейной поддержки. «Многодетной 
на Ямале является каждая третья се-
мья. Это 48 тысяч наших жителей, и 
почти половина из них продолжают 
вести традиционный образ жизни в 
тундре».
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Губернатор сообщил, что объявлен-
ный Президентом России Год семьи ре-
гиональные власти дополнили Годом 
детства. «Уже представили жителям 
подробный план решений для здоро-
вья и развития маленьких ямальцев».

Касаясь темы транспорта на Край-
нем Севере, Губернатор Ямало-Не-
нецкого автономного округа проин-
формировал об обновлении 1,3 тыс. 
километров дорог. «За пять лет поч-

ти полностью обновлён парк обще-
ственного транспорта, более полови-
ны пассажирских автобусов работает 
на экологичном природном газе. Про-
должаем работу над стратегическим 
проектом Северного широтного хода».

Д.А. Артюхов также предложил се-
наторам объединить усилия для изу-
чения проблемы деградации вечной 
мерзлоты в Арктике.

Председатель Законодательного 
Соб рания Ямало-Ненецкого авто-
номного округа С.М. Ямкин отме-
тил, что Ямал – одна из самых много-
национальных территорий России. 
«Округ стал домом для представите-
лей 112 национальностей, культур и 
народностей. Это определило специ-
фику законодательства автономного 
округа».

По его словам, взят ориентир на 
сохранение этнообразующих отрас-
лей и традиций коренных народов, 
в этом направлении принято более 
40 регио нальных законов. Базовую 
основу определили Устав Ямало-Не-
нецкого автономного округа и Кон-
цепция устойчивого развития корен-
ных малочисленных народов Севера, 
пояснил С.М. Ямкин.

Он отметил, что за пять лет на феде-
ральном уровне было поддержано не-
сколько региональных законодатель-
ных инициатив. В качестве примера 
Председетель Законодательного Собра-
ния привёл поправки, направленные на 
урегулирование процесса опеки и по-
печительства детей из числа коренных 

малочисленных народов Севера, фор-
мирование федерального реестра, что 
позволило оперативно подтверждать 
факт ведения традиционного образа 
жизни для получения мер социальной 
поддержки.

«Недавно мы приняли ещё одну ре-
гиональную поправку, которая позво-
лила решить вопрос реэвакуации ко-
чевников после лечения. Долгое время 
тундровикам приходилось добираться 
в стойбища самостоятельно, так как 
возвращение попутным бортом сан-
авиации не предусмотрено. Считаем, 
что данную проблему необходимо ре-
шать на федеральном уровне. Мы уже 

получили положительные заключения 
на наши предложения от профильных 
министерств», – сказал С.М. Ямкин.

По итогам обсуждения принято за 
основу постановление Совета Феде-
рации «О государственной поддержке 
социально-экономического развития 
Ямало-Ненецкого автономного окру-
га». Документ представил председатель 
Комитета Совета Федерации по феде-
ративному устройству, региональной 
политике, местному самоуправлению 
и делам Севера А.А. Шевченко.

(Публикуется по материалам Интернет-
сайта Совета Федерации.)
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ЯРОСЛАВСКАЯ ОБЛАСТЬ: 
НЕ ТОЛЬКО СОКРОВИЩНИЦА 
ИСТОРИИ, НО И СОВРЕМЕННЫЙ, 
РАЗВИВАЮЩИЙСЯ РЕГИОН

19–20 марта 2024 года прошли Дни Ярославской области в Совете 

Федерации. В мероприятиях приняли участие Губернатор Ярослав-

ской области М.Я. Евраев и Председатель Ярославской областной 

Думы М.В. Боровицкий.

В рамках мероприятия состоялись расширенные заседания шести 

комитетов Совета Федерации.

В здании Совета Федерации была развёрнута выставка, посвящён-

ная перспективным направлениям развития Ярославской области. 

Экспозиция содержала информацию о ремёслах и промыслах Ярос-

лавской земли, крупных инвестиционных проектах, агропромыш-

ленном комплексе, системах здравоохранения и образования, а так-

же о туристических возможностях региона.

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко провела встречу с Гу-
бернатором Ярославской области 
М.Я. Евраевым и Председателем Ярос-
лавской областной Думы М.В. Боро-
вицким, в ходе которой обсуждалось 
социально-экономическое развитие 
региона.

В.И. Матвиенко отметила важность 
проведения Дней Ярославской облас-
ти в палате парламента. «По итогам 
будет принято постановление Совета 
Федерации, в котором будут отраже-
ны меры дополнительной поддержки 
региона», – подчеркнула она.

Глава палаты регионов обратила вни-
мание на положительные результаты 
развития Ярославской области, в том 
числе в сфере промышленного произ-
водства, сельского хозяйства, бюджет-
ной обеспеченности, а также на рост 
собственных доходов региона и высо-

ко оценила работу руководства облас-
ти по решению социальных проблем, 
в частности, по ремонту медицинских 
учреждений. Вместе с тем В.И. Матви-
енко призвала уделять больше внима-
ния работе с обращениями граждан.

Участники встречи затронули также 
вопросы демографии, нехватки меди-
цинских работников, обеспеченности 
кадрами и техникой системы управле-
ния ЖКХ.

В беседе приняли участие сенаторы 
Российской Федерации от региона – 
член Комитета Совета Федерации по 
социальной политике Н.В. Косихина 
и член Комитета Совета Федерации 
по науке, образованию и культуре 
А.И. Русаков.

В рамках Дней Ярославской области 
в Совете Федерации состоялись расши-
ренные заседания Комитета Совета Фе-
дерации по федеративному устройству, 

региональной политике, местному са-
моуправлению и делам Севера (вопрос 
«О развитии жилищно-коммунального 
хозяйства и формировании комфорт-
ной городской среды на территории 
Ярославской области»), Комитета Со-
вета Федерации по социальной поли-
тике (вопрос «Развитие спортивной 
инфраструктуры на территории Ярос-
лавской области»), Комитета Совета 
Федерации по экономической полити-

ке (вопросы восстановления экономи-
ческой активности на неиспользуемых 
объектах федеральной собственности в 
регионе и развития дорожной и транс-
портной инфраструктуры на террито-
рии Ярославской области), Комитета 
Совета Федерации по науке, образо-
ванию и культуре (вопрос «Актуаль-
ные вопросы развития культуры и об-
разования в Ярославской области»), 
Комитета Совета Федерации по аграр-
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но-продовольственной политике и 
природопользованию (вопрос «Акту-
альные направления деятельности в 
сфере природопользования в Ярослав-
ской области»), Комитета Совета Фе-
дерации по Регламенту и организации 
парламентской деятельности (вопрос 
«Осуществление регионального госу-
дарственного жилищного контроля 
(надзора) и лицензирование деятель-
ности по управлению многоквартир-
ными домами на территории Ярослав-
ской области»).

В рамках «часа субъекта» на 563-м за-
седании Совета Федерации состоялось 
дальнейшее обсуждение вопросов раз-
вития Ярославской области.

В.И. Матвиенко отметила, что Ярос-
лавская область – это не только со-
кровищница истории и традиций, но 
и современный, развивающийся ре-
гион. Здесь мощное промышленное 
производство, сельское хозяйство, 
инновационные предприятия. По ито-
гам 2023 года показатели области по 
многим направлениям выше, чем в 
среднем по стране.

Председатель Совета Федерации на-
звала туризм важным направлением 
для развития региональной эконо-
мики. Она напомнила, что четыре 
из девяти городов «Золотого коль-
ца» России находятся в Ярославской 
области. «Не случайно именно в этом 

регионе проводился VIII Парламент-
ский форум «Историко-культурное на-
следие России». Здесь более 4,5 тыс. 
объектов культурного наследия, а весь 
исторический центр Ярославля явля-
ется объектом Всемирного наследия 
ЮНЕСКО», – подчеркнула В.И. Матви-
енко и добавила, что оборот средств 
связанного с туризмом бизнеса в 2023 
году составил более 18 млрд рублей.

Она поддержала областную иници-
ативу, касающуюся реализации прог-
раммы по охране объектов культур-
но-исторического наследия. «Объекты 
культурно-исторического наследия 
Ярославской области заслуживают 

системной, в том числе федеральной, 
поддержки с использованием совре-
менных финансовых инструментов».

Особое внимание В.И. Матвиенко об-
ратила на аварийное состояние ряда 
федеральных объектов, расположен-
ных на территории Ярославской об-
ласти, и призвала решить вопрос по 
вовлечению зданий в хозяйственный 
оборот.

Она отметила, что за последние годы 
удалось обеспечить финансовую устой-
чивость региона, существенно увели-
чить поступления доходов в региональ-
ный бюджет, заметно снизить объём 
коммерческих кредитов.
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Среди проблемных региональных тем 
В.И. Матвиенко назвала демографи-
ческую ситуацию. «Именно для таких 
регионов, где уровень рождаемости 
ниже среднероссийского, предусмотре-
ны дополнительные меры поддержки 
из федерального бюджета, о которых 
объявил в Послании Федеральному Соб-
ранию Президент России».

Председатель Совета Федерации счи-
тает важным, что в регионе улучшают-
ся условия для отдыха и оздоровления 
детей. «В этом году Ярославская область 
вошла в программу по строительству 
быстровозводимых жилых модулей 
для детского отдыха». По её словам, 
Совет Федерации как инициатор это-

го проекта внимательно следит за его 
реализацией.

В.И. Матвиенко акцентировала вни-
мание на реорганизации системы ЖКХ 
Ярославской области, а также на тема-
тике социальной газификации, модер-
низации учреждений здравоохранения. 
Вместе с тем она отметила дефицит ка-
дров в сфере медицины, необходимость 
решения вопросов, связанных с выделе-
нием земельных участков многодетным 
семьям, а также затронула проблему 
хранения опасных веществ, загрязне-
ния земли, воздуха, воды Волги.

Председатель Совета Федерации под-
черкнула эффективность оказываемой 
в регионе помощи участникам специ-

альной военной операции и их семьям, 
а также отметила, что Ярославская об-
ласть активно участвует в восстановле-
нии инфраструктуры Акимовского рай-
она Запорожской области.

Губернатор Ярославской области 
М.Я. Евраев рассказал о результатах и 
перспективах развития региона. В част-
ности, область приближается к темпу 
ввода в эксплуатацию жилья – 1 млн 
кв. метров в год, на 60 процентов об-
новлён парк автобусов, регион входит 
в десятку лидеров по электротранспор-
ту. По его словам, активными темпами 
идёт строительство социальных, меди-
цинских, образовательных и культур-
ных учреждений.

Ключевыми проектами региона на 
ближайшие годы М.Я. Евраев назвал 
расширение трассы М8 до четырёх по-
лос по всей области и строительство 
третьего моста через Волгу в област-
ном центре, ликвидацию объектов на-
копленного экологического вреда – кис-
ло-гудронные пруды и «зелёные» масла, 
создание передовой инженерной шко-
лы и проектирование кампуса миро-
вого уровня «Меркурий» в Рыбинске. 
«Занимаемся развитием спортивной 
инфраструктуры в сельских террито-
риях, а также завершаем строительство 
волейбольного центра международного 
уровня в Ярославле».

Председатель Ярославской областной 
Думы М.В. Боровицкий отметил актив-
ное участие законодателей в бюджет-
ном процессе. По его словам, благодаря 
продуктивному взаимодействию зако-
нодательной и исполнительной ветвей 

власти за последние годы основные па-
раметры областного бюджета значи-
тельно увеличились.

Председатель Ярославской областной 
Думы сообщил, что в последнее время 
приоритетное внимание уделялось уста-
новлению региональных мер поддержки 
участников СВО и их семей. «В регионе 
внедрён единый стандарт мер поддерж-
ки, работа будет продолжена».

М.В. Боровицкий также обратил внима-
ние на развитие связей с воссоединённы-
ми регионами. В частности, заключено 
соглашение о взаимодействии с парла-
ментом Донецкой Народной Республики.

«Ярославская областная Дума особое 
внимание уделяет развитию и государ-
ственной поддержке агропромышлен-
ного комплекса, а также повышению 
возможности участия региона в государ-
ственной программе комплексного раз-
вития сельских территорий», – сказал он. 
Депутаты Ярославской областной Думы 
разработали законопроект о применении 
налоговых льгот для инвесторов, участву-
ющих в этой программе.

Сенаторы Российской Федерации при-
няли за основу постановление Совета 
Федерации «О государственной поддерж-
ке социально-экономического развития 
Ярославской области». Документ пред-
ставил председатель Комитета Совета 
Федерации по федеративному устрой-
ству, региональной политике, местно-
му самоуправлению и делам Севера А.А. 
Шевченко.

(Публикуется по материалам Интернет-
сайта Совета Федерации.)
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РЕСПУБЛИКА КОМИ – 
СЕВЕРНЫЙ КРАЙ С БОГАТЫМИ 
МНОГОВЕКОВЫМИ 
ТРАДИЦИЯМИ 
И РОДОНАЧАЛЬНИК 
РОССИЙСКОЙ НЕФТЯНОЙ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ

16–17 апреля 2024 года прошли Дни Республики Коми в Совете Фе-

дерации. Возглавляли делегацию региона Глава Республики Коми 

В.В. Уйба и Председатель Государственного Совета Республики 

Коми С.А. Усачёв.

Проблематика региона подробно обсуждалась в ходе расширен-

ных заседаний шести комитетов Совета Федерации.

На выставке, развёрнутой в фойе здания Совета Федерации, были 

представлены достижения и перспективные направления развития 

Республики Коми, информация о здравоохранении и промышлен-

ности региона, развитии Арктической зоны Российской Федера-

ции, инфраструктурных, культурно-образовательных, туристиче  с-

ких  и экологических проектах.

вошли первоочередные задачи разви-
тия региона.

В.В. Уйба рассказал об активной ра-
боте делегации региона с комитетами 
Совета Федерации по подготовке Дней 
Республики Коми и обсуждению регио-
нальной проблематики, а также проин-
формировал о ходе строительства респуб-
ликанской инфекционной больницы.

В беседе приняли участие сенаторы 
Российской Федерации, представляю-
щие регион, – член Комитета Совета 
Федерации по аграрно-продовольствен-
ной политике и природопользованию 
О.Н. Епифанова и член Комитета Сове-
та Федерации по федеративному устрой-
ству, региональной политике, местно-
му самоуправлению и делам Севера 
Е.Б. Шумилова.

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко провела встречу с Главой 
Республики Коми В.В. Уйба и Председате-
лем Государственного Совета Республи-
ки Коми С.А. Усачёвым, в ходе которой 
были обсуждены актуальные проблемы 
социально-экономического развития 
республики. По словам В.И.  Матвиенко, 
проведение Дней Республики Коми в па-
лате парламента даёт возможность пред-
ставить достижения региона, рассказать 
об уникальном опыте, который могли бы 
использовать в других субъектах Феде-

По завершении встречи её участники 
осмотрели выставку, посвящённую до-
стижениям и перспективным направле-
ниям развития Республики Коми. 

В рамках Дней субъекта Федерации 
в Совете Федерации состоялись рас-
ширенные заседания Комитета Сове-
те Федерации по науке, образованию и 
культуре (вопрос «Актуальные вопросы 
развития сферы культуры и образования 
Республики Коми»), Комитета Совета 
Федерации по аграрно-продовольствен-
ной политике и природопользованию 
(вопросы охраны окружающей среды 
и обеспечения экологической безопас-
ности в регионе), Комитета Совета Фе-
дерации по федеративному устройству, 
региональной политике, местному са-
моуправлению и делам Севера (вопрос 

рации. «Республика Коми, безусловно, 
нуждается в поддержке федерального 
центра, несмотря на рост собственных 
доходов бюджета».

В.И. Матвиенко отметила продвиже-
ние в решении острых вопросов разви-
тия региона, касающихся строительства 
дорог, работы медицинских учрежде-
ний и их кадрового обеспечения.

Она подчеркнула важность подготов-
ки постановления Совета Федерации, 
которое будет принято по итогам Дней 
Республики Коми, чтобы в документ 
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В.И. Матвиенко поблагодарила руко-
водство региона за поддержку и вни-
мание к участникам специальной во-
енной операции и их родным, а также 
за помощь городу Ровеньки Луганской 
Народной Республики в восстанов-
лении социальной и коммунальной 
инфраструктуры.

Глава Республики Коми В.В. Уйба отме-
тил эффективную поддержку Совета Фе-
дерации в решении вопроса капитально-
го ремонта Дома культуры в селе Айкино.

Он напомнил, что в целях диверсифи-
кации экономики региона в 2021 году 
приказом Минэкономразвития России 
утверждён план, включающий реали-
зацию 50 инвестиционных проектов, 
которые обеспечат к 2026 году приток 
инвестиций в объёме 150 млрд рублей и 
создание порядка 6 тыс. новых рабочих 
мест. «Используются все федеральные 
инструменты поддержки бизнеса, стро-
ится индустриальный парк «Зеленец», в 
том числе для субъектов малого и сред-
него предпринимательства».

В.В. Уйба подчеркнул, что вся экономи-
ческая политика региона направлена на 
наращивание собственных доходов бюд-
жета. Вместе с тем он обратился к сена-
торам Российской Федерации за содей-
ствием в утверждении индивидуальной 
программы социально-экономического 
развития региона.

Глава региона проинформировал о 
ходе реализации масштабного проекта 
по строительству автодороги Сыктыв-
кар – Нарьян-Мар и моста через глав-
ную северную реку – Печору, а также о 
необходимости возведения понтонного 
моста через реку Вычегду в районе мес-
течка Алёшино.

Говоря о реализации социальной 
политики, В.В. Уйба обозначил круг 
первостепенных задач – создание пе-
ринатального центра, строительство 
поликлиники в микрорайоне Лесозавод 
города Сыктывкара, возведение физ-
культурно-оздоровительного комплек-
са в селе Кослан. «Потребность в стро-
ительстве школ в целях ликвидации 
второй смены сохраняется. Готовы про-
ектные документы на четыре школы».

Кроме того, он поднял темы реконструк-
ции республиканского Академического 
театра оперы и балета и благоустройства 
парка и набережной в Сыктывкаре.

Председатель Государственного Сове-
та Республики Коми С.А. Усачёв также 
затронул ряд важных для субъекта Рос-
сийской Федерации вопросов. По его 

«О создании комфортных условий про-
живания граждан в Республике Коми»), 
Комитета Совета Федерации по бюдже-
ту и финансовым рынкам (актуальные 
вопросы обеспечения сбалансирован-
ности бюджетов субъектов Россий-
ской Федерации на примере Республи-
ки Коми), Комитета Совета Федерации 
по экономической политике (вопрос 
о модернизации социально значимой 
инфраструктуры в Республике Коми), 
Комитета Совета Федерации по соци-
альной политике (актуальные вопро-
сы реализации социальной политики 
в Республике Коми).

В рамках «часа субъекта» на 565-м за-
седании Совета Федерации сенаторы 
продолжили обсуждение вопросов раз-
вития Республики Коми.

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко отметила, что Респуб-
лика Коми – это северный край с богаты-
ми многовековыми традициями. «Имен-
но здесь в XV веке началась история 
геологоразведки в стране. Коми является 
и родоначальником российской нефтя-
ной промышленнос ти, и до сих пор эта 
отрасль остаётся ведущей для региона».

Она акцентировала внимание на 
ещё одном ресурсе республики – об-
ширных лесах и добавила, что регион 
традиционно входит в число абсолют-
ных лидеров по производству бумаги. 
«Несмотря на внешние ограничения, 
предприятия отрасли не только со-
хранили уровень производства, но и 
освоили выпуск новых видов продук-
ции, например, пищевого картона».

По мнению В.И. Матвиенко, регио-
нальная экономика развивается ста-

словам, новые дороги в регионе прак-
тически не строятся, так как почти все 
выделяемые средства направляются на 
поддержание действующей дорожной 
сети. Он рассказал о необходимости мо-
дернизации инфраструктуры ЖКХ.

Касаясь деятельности бюджетных уч-
реждений, законодатель отметил изно-
шенное состояние зданий. «На укреп-
ление материально-технической базы 
объектов социальной инфраструктуры 
требуется не менее 20 млрд рублей».

С.А. Усачёв рассказал о законодатель-
ных инициативах региона – в частности, 
предлагается вернуть в федеральное за-
конодательство гарантию на получение 
процентной надбавки для молодёжи 
при работе на Севере вне зависимости 
от формы собственности работодателя; 
при этом надбавка должна выплачивать-
ся с первого дня работы на Севере без 
учёта стажа, проживания, чтобы моло-
дые специалисты, приехавшие из других 
регионов, могли получать заработную 
плату на равных начальных условиях. 
Кроме того, региональные законодатели 
предлагают расширить действие прог-
раммы «Арктическая ипотека» на всю 
территорию республики.

По итогам обсуждения принято за 
основу постановление Совета Федера-
ции «О государственной поддержке со-
циально-экономического развития Рес-
публики Коми». Документ представил 
первый заместитель председателя Коми-
тета Совета Федерации по федеративно-
му устройству, региональной политике, 
местному самоуправлению и делам Се-
вера В.Ф. Городецкий.

(Публикуется по материалам Интернет-
сайта Совета Федерации.)

бильно – работают предприятия маши-
ностроительной отрасли, металлургии, 
лёгкой промышленности. Вместе с тем 
было отмечено сокращение объёмов 
инвестиций в регионе. «У республики – 
значительный экономический потенци-
ал, который нужно развивать. Большой 
потенциал у сельского хозяйства, в том 
числе в оленеводстве. Нужно продол-
жать оказывать поддержку отрасли, что 
поможет сохранить жизненный уклад 
коренных народов Севера».

Перспективным направлением разви-
тия экономики региона Председатель 
Совета Федерации назвала туризм. «Пер-
возданная природа республики уникаль-
на. Здесь создано более 240 заповедни-
ков и охраняемых территорий. Два из 
них находятся под защитой ЮНЕСКО». 
По её словам, такое уникальное при-
родное преимущество нужно грамотно 
использовать, привлекать инвесторов в 
развитие туристической инфраструкту-
ры, но без ущерба окружающей среде.

Говоря о социальной сфере, В.И. Мат-
виенко отметила позитивные измене-
ния: повышаются зарплаты у педагогов 
и медицинских работников, оказыва-
ется поддержка многодетным семьям, 
реализуется программа модернизации 
коммунальной инфраструктуры, стро-
ится новое жильё.

Отмечая проблемные вопросы, Пред-
седатель Совета Федерации обратила 
внимание на сокращение в республике 
численности населения, дефицит учи-
телей и врачей, закрытие школ. «Также 
нужно вплотную заниматься ремонтом 
дорог, переселением граждан из ава-
рийного жилья».
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ДОСААФ НА МАРШЕ
ДОСААФ – эта аббревиатура Добровольного общества содействия 

армии, авиации и флоту хорошо знакома каждому, кто застал вре-

мена СССР. Эта общественно-государственная организация греме-

ла на всю страну, и многие хотели стать её членами, чтобы содей-

ствовать укреплению обороноспособности Родины, что являлось 

главной задачей деятельности данной структуры.

После десятилетий эффективной работы, имея 100 миллионов 

человек в своих рядах и великолепную материально-техническую 

базу во всех регионах страны, ДОСААФ практически прекратило 

своё существование одновременно с распадом Советского Союза. 

Отлаженная система подготовки специалистов для армии и фло-

та была разрушена, последующее восстановление шло медленно 

и с огромным трудом.

В 2009 году ДОСААФ России возродилось и, претерпев в контексте 

истории некоторые изменения, продолжает решать возложенные 

на него государственные задачи.

Общественные объединения и органи-
зации являются важной составляющей 
политической системы любого госу-
дарства, выступают связующим звеном 
между государственной властью и на-
селением страны, государственными 
секторами и гражданским обществом.

В истории России существовали раз-
личные общественные организации, 
которые играли важную роль в жизни 
страны. Но общественных объедине-
ний военизированной направленности, 
ставящих своей целью подготовку рос-
сийских подданных к вооружённой за-
щите Отечества, за исключением каза-
чества, являвшегося военно-служивым 
сословием, не было: верховная власть 
царской России видела в этом потенци-
альную «угрозу трону».

В то же время в России на рубеже 
XIX–XX веков действовали военно-эко-
номические общества, кооперативные 
организации, работа которых была на-

правлена на улучшение экономическо-
го положения офицеров и чиновников 
военного ведомства.

В период Гражданской войны и воен-
ной интервенции советским руковод-
ством страны было принято решение о 
создании организаций, нацеленных на 
всеобщее обучение населения страны 
военному делу, иначе в тот сложный 
период молодой Советской Республике 
было бы просто не выжить в окружении 
капиталистических государств.

В 1920 году в РСФСР была создана пер-
вая добровольная оборонная организа-
ция – Военно-научное общество (ВНО). 
Поначалу в него входили лишь слуша-
тели военной академии РККА, но вско-
ре отделения ВНО начали появляться 
повсеместно.

В марте 1923 года начало работу Обще-
ство друзей воздушного флота (ОДВФ), 
численность которого к 1925 году пре-
высила 2 миллиона человек.

Вскоре была создана ещё одна оборон-
но-массовая организация – Доброволь-
ное общество друзей химической обо-
роны и промышленности (ДОБРОХИМ), 
которое стало действовать под лозун-
гом «Массовая защита от газов – дело 
трудового народа!». К августу 1924 года 
ДОБРОХИМ имело более 50 губернских 
отделений.

Учитывая широкий размах массовой 
оборонной работы и необходимость 
усиления военно-патриотического вос-
питания населения, подготовки его к 
обороне страны, а также в целях коор-
динации деятельности ОДВФ и ДОБРО-
ХИМа и повышения эффективности ра-
боты 23 мая 1925 года путём их слияния 

было образовано общество «Авиахим», 
насчитывавшее к июню 1925 года око-
ло 3 миллионов членов и свыше 30 тыс. 
первичных ячеек по всей стране.

27 июля 1926 года Военно-научное 
общество было переименовано в Обще-
ство содействия обороне СССР (ОСО).

23 января 1927 года на совместном за-
седании I Всесоюзного съезда Авиахима 
и 2 пленума Центрального совета ОСО по 
докладу Народного комиссара Союза ССР 
по военным и морским делам К.Е. Воро-
шилова было принято решение объеди-
нить два общества в одно под названием 
АВИАХИМ-ОСО. Вскоре оно было пере-
именовано в «Общество содействия обо-
роне и авиационно-химическому строи-

Виктор Николавич БОНДАРЕВ, 

первый заместитель председателя Комитета Совета Федерации 

по обороне и безопасности, Герой Российской Федерации, 

кандидат технических наук 

Борис Михайлович УСВЯЦОВ, 

член Попечительского совета ДОСААФ России, 

профессор, кандидат военных наук 
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тельству СССР» (Осоавиахим СССР). С 
этой даты – 23 января 1927 года – и ве-
дёт свою деятельность ДОСААФ России.

Печатным органом Союза Осоавиахи-
ма СССР, Осоавиахима РСФСР и Мосо-
авиахима стал журнал «Авиация и хи-
мия», основанный в 1926 году Авиахимом. 

В начале 1928 года при Центральном 
Совете Осоавиахима СССР была обра-
зована Центральная секция служебного 
собаководства.

В 1931 году под эгидой Осоавиахима 
СССР в стране введён Всесоюзный физ-

культурный комплекс «Готов к труду и 
обороне СССР» (ГТО).

В кружках военных знаний населе-
ние овладевало стрелковым оружием, 
изучало ручную гранату, основы такти-
ки. В кружках военно-технической на-
правленности велось изучение артил-
лерийского, пулемётного вооружения, 
устройства танка, телеграфного аппа-
рата, бронемашины, средств защиты от 
химического оружия. Успешно работали 
военно-морские клубы.

В 1932 году на Московском авиаци-
онном заводе № 22 по инициативе осо-
авиахимовской и комсомольской орга-
низаций была создана первая в стране 
общественная школа, готовившая лёт-
чиков и других авиационных специали-
стов без отрыва от производства. Она 
состояла из шести секций −лётной, пла-
нерной, авиамоторной, парашютной, 
глиссерной, авиамодельной и группы 
проектирования и постройки спортив-
ных самолётов.

29 октября 1932 года президиумом 
Цент рального Совета Осоавиахима СССР 
и РСФСР было утверждено положение 
о звании «Ворошиловский стрелок», 
а 29 декабря 1932 года – о значке «Воро-
шиловский стрелок». Начинает издавать-
ся журнал «Ворошиловский стрелок».

С первых дней своего существования 
Осоавиахим развернул широкую про-
паганду авиационного обучения. Стра-
не нужны были свой воздушный флот 

и лётные кадры. Лозунг «Комсомолец, 
на самолёт!» стал популярен среди со-
ветской молодёжи.

С историей оборонного общества не-
разрывно связана судьба знаменито-
го лётчика-испытателя М.М. Громова. 
Когда он на самолёте АНТ-3 в ходе ор-
ганизованного Авиахимом перелёта 
по европейским столицам за три дня 
преодолел фантастические по тем вре-
менам 7150 километров, французские 
авиаторы прислали М.М. Громову свои 
поздравления и извещение о том, что 
советский пилот принят в почётный 
клуб «Старые стволы» как «лучший лёт-
чик мира 1926 года». 

В 1930–1941 годах Осоавиахим дал 
путёвку в небо 121 тысяче лётчиков, 
27 тысячам планеристов и 122 тысячам 
парашютистов.

Многие из них в годы Великой Отече-
ственной войны встали на защиту своей 
Родины, внесли достойный вклад в до-
стижение победы над фашистской Гер-
манией. Неувядаемой славой покрыли 
себя воспитанники оборонного обще-
ства трижды Герои Советского Союза 
маршалы авиации А.И. Покрышкин и 
И.Н. Кожедуб. Каждый третий военный 
лётчик, удостоенный Золотой Звезды Ге-
роя, был воспитанником Осоавиахима.

В июле 1941 года Совет народных ко-
миссаров СССР принял постановление, 
которым на Осоавиахим возлагалась 
ответственность за организацию всеоб-

щей обязательной подготовки населе-
ния к противовоздушной обороне.

17 сентября 1941 года вышло поста-
новление Государственного комитета 
обороны «О всеобщем обязательном 
обучении военному делу граждан СССР» 
(от 16 до 50 лет).

За годы войны в организациях обще-
ства прошли обучение более 9 миллио-
нов человек, в том числе подготовлены 
63 тысячи моряков, 93 тысячи авиаци-
онных специалистов, 139 тысяч снай-
перов, более 1 миллиона автоматчиков 
и пулемётчиков.

Одним из ярких проявлений патрио-
тизма членами Осоавиахима явилась их 
помощь фронту. За годы войны его ор-
ганизации под лозунгом «Всё для фрон-
та, всё для победы над врагом!» собра-
ли на строительство боевой техники 
и  вооружения 272 млн рублей.

В 1946 году РККА была преобразована 
в Советскую армию и Военно-Морской 
Флот. В 1950 году было создано Военно-
Морское министерство СССР, которое 
совместно с Военным министерством 
занималось вопросами оборонного 
строительства.

Указанные реформы не прошли мимо 
и Осоавиахима. В 1948 году Осоавиа-
хим был разделён на три самостоятель-
ных добровольных общества: ДОСФЛОТ,  
ДОСАВ и ДОСАРМ. 

Однако уже в 1951 году их объедини-
ли в ДОСААФ, ставшее по существу го-
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ганизациями, общероссийскими пар-
тиями и движениями провели более 
10,3 тыс. мероприятий с охватом участ-
ников около 5 миллионов человек, 
в том числе более 5350 мероприятий 
по сбору и отправке помощи участни-
кам СВО, гуманитарной помощи жи-
телям освобождённых территорий и 
беженцам.

С участием ДОСААФ России органи-
зовано 295 оборонно-спортивных оздо-
ровительных лагерей, в которых свыше 

В настоящее время ДОСААФ России 
состоит из 9391 первичной организа-
ции, 1131 местного отделения первич-
ных организаций, являющихся само-
стоятельными юридическими лицами 
и осуществляющих свою деятельность 
по выполнению уставных задач различ-
ной направленности (образовательных 
организаций – 919, спортивных органи-
заций – 113, авиационно-спортивных 
клубов – 107). Эти структуры объеди-
няют в своих рядах 263,6 тысячи чле-
нов ДОСААФ.

Все организации ДОСААФ России ве-
дут самостоятельную финансово-хо-
зяйственную деятельность, используя 
6442 здания и сооружения, располо-
женные на 2644 земельных участках.

Одной из основных задач ДОСААФ 
России наряду с организацией практи-
ческой подготовки обучаемых граждан 
и обеспечением всей необходимой для 
этого материально-технической базы 
является воспитание в молодых людях 
чувства патриотизма, духовно-нрав-
ственных ценностей, ответственности 
за то наследие, которое оставило им по-
коление отцов и дедов – победителей 
в Великой Отечественной войне. Это, 
безусловно, служит укреплению граж-
данского единства и национальной без-
опасности России.

В прошедшем году организации 
ДОСААФ совместно с региональны-
ми органами исполнительной власти, 
общественными и ветеранскими ор-

Герой Советского Союза С.Е. Савиц-
кая. Сильнейшими в мире не раз ста-
новились парашютисты В.С. Крестья-
нинов, Л.М. Ерёмина, Л.Г. Ячменёв, 
Н.П. Ушмаев и многие другие.

После 40 лет эффективной рабо-
ты, имея 100 миллионов человек в 
своих рядах и великолепную мате-
риально-техническую базу, одновре-
менно с распадом Советского Союза 
ДОСААФ практически прекратило своё 
существование. 

Появившаяся взамен Российская обо-
ронная спортивно-техническая орга-
низация (РОСТО) столкнулась в 1990-х 
годах с массой проблем. Отлаженная 
система подготовки специалистов для 
армии и флота была разрушена, вос-
становление шло медленно и с огром-
ным трудом.

В 2009 году ДОСААФ в России возро-
дилось и, претерпев в контексте исто-
рии некоторые изменения, продолжает 
решать возложенные на него государ-
ственные задачи. Это прежде всего 
военно-патриотическое воспитание 
граждан; подготовка молодёжи по во-
енно-учётным специальностям; учас-
тие в развитии физической культуры и 
военно-прикладных видов спорта; под-
готовка специалистов массовых техни-
ческих профессий и развитие техничес-
кого творчества, участие в ликвидации 
последствий стихийных бедствий, ава-
рий, катастроф и других чрезвычайных 
ситуаций.

сударственной структурой, на которую 
были возложены специфические задачи 
по укреплению обороны страны. В част-
ности, общество готовило призывников 
как по конкретным специальностям 
для Вооружённых Сил, так и по граж-
данским специальностям для народно-
го хозяйства, но близким к военным, 
причём делало это более чем успешно.

С аэродромов ДОСААФ начали свой 
путь на просторы Вселенной пер-
вый космонавт Земли Ю.А. Гагарин 
и первая в мире женщина-космонавт 
В.Н. Терешкова, лётчики-космонавты 
СССР П.Р. Попович и В.Ф. Быковский, 
Г.Т. Береговой и В.Н. Волков, первый 
человек, вышедший в открытый кос-
мос, – А.А. Леонов. Воспитанниками 
ДОСААФ являются также лётчик-кос-
монавт СССР, дважды Герой Советского 
Союза В.А. Джанибеков, совершивший 
пять полётов в околоземное простран-
ство, лётчик-космонавт, Герой Совет-
ского Союза, Герой Российской Федера-
ции С.К. Крикалёв – обладатель рекорда 
по суммарному времени пребывания 
в космосе и многие другие.

В рядах общества выросли выдаю-
щиеся спортсмены, принесшие нашей 
Родине большое количество наград 
самых престижных авиационных со-
ревнований. Среди них – абсолютные 
чемпионы мира по самолётному спор-
ту В.Д. Мартемьянов, Г.Г. Корчугано-
ва, И.Н. Егоров, В.С. Лецко, В.В. Смо-
лин, лётчик-космонавт СССР, дважды 
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ми во всех региональных отделениях 
ДОСААФ России, проводятся системно и 
пользуются популярностью у граждан.

В целом ДОСААФ России уверенно 
движется вперёд, не только стабильно 
и качественно выполняя государствен-
ный заказ на подготовку граждан по 
военно-учётным специальностям, но и 
повышая эффективность и массовость 
военно-патриотической деятельности 
по воспитанию подрастающего поко-
ления граждан Российской Федерации. 

18 февраля 2022 года, вручая орга-
низации Почётную грамоту, Прези-
дент Российской Федерации В.В. Пу-
тин отметил большой вклад ДОСААФ 
России в обеспечение обороноспособ-
ности страны, патриотическое воспи-
тание граждан и подготовку специали-
стов для Вооружённых Сил Российской 
Федерации.

Существует и ряд проблем, таких как 
неопределённость критериев достиже-
ния показателей государственных задач 
и механизмов их обеспечения, неопре-
делённость статуса авиации ДОСААФ 
России, которые создают трудности в 
деятельности оборонного общества. 
Над решением этих проблем ДОСААФ 
России активно работает совместно с 
органами государственной власти.

23 января 2024 года ДОСААФ России 
исполнилось 97 лет. Пожелаем оборон-
ному обществу дальнейших успехов и 
новых достижений во благо Отечества.

(Фотографии ДОСААФ России.)

иной техники, военно-прикладных, слу-
жебно-прикладных и других видах спор-
та, имеющих высокое прикладное зна-
чение для обороноспособности страны.

В настоящее время более чем в 2,1 тыс. 
спортивных секций на регулярной ос-
нове проходят подготовку более 53 ты-
сяч спортсменов по 36 видам спорта. 
Силами ДОСААФ России в 2023 году 
проведено 545 мероприятий по сдаче 
гражданами норм ГТО, в тестировании 
приняли участие более 26 тысяч чело-
век. Это говорит о том, что получить 
знак ГТО стремится всё больше ребят.

По состоянию на 1 января 2024 года в 
ДОСААФ России имеется 125 действую-
щих стрелковых объектов, в том числе 
74 огнестрельных и 51 пневматический. 
В текущем году в стрелковых организа-
циях ДОСААФ подготовлено и аттесто-
вано по безопасному обращению с ору-
жием свыше 15 тысяч человек.

Возрождено проведение квалифи-
кационных испытаний на присвоение 
знаков ДОСААФ России «Ворошилов-
ский стрелок» и «Юный Ворошилов-
ский стрелок».

По итогам всероссийских соревнова-
ний 16 спортсменов выполнили нормы 
и требования, необходимые для при-
своения спортивного звания «Мастер 
спорта России». Более 500 спортсменов 
включены в сборные команды Россий-
ской Федерации.

В рамках Спартакиады ДОСААФ Рос-
сии шесть массовых физкультурных ме-
роприятий, являющихся обязательны-

ежегодно выполняется более 29,1 тыс. 
полётов, при этом сохраняется средний 
налёт лётного состава более 55 часов. 

ДОСААФ России является безуслов-
ным лидером по организации и обе-
спечению парашютных прыжков. 
В 2023 году 60,2 тысячи человек совер-
шили 146,3 тыс. прыжков. 

По программе первоначальной лёт-
ной подготовки в 2023 году обучались 
204 курсанта, которые выполнили 
1827 полётов с общим налётом более 
531 часа.

26 курсантов были допущены к само-
стоятельным полётам. Есть глубокое 
убеждение в том, что они станут дос-
тойными летчиками ВВС. Это дока-
зывает историческую возможность и 
эффективность участия ДОСААФ Рос-
сии в подготовке кандидатов для по-
ступления в лётные вузы ВВС, а также 
экономическую целесообразность его 
участия в подготовке курсантов первых 
курсов вузов ВВС.

Одним из основных направлений 
 деятельности ДОСААФ России, тесно 
переплетающимся с другими задача-
ми подготовки допризывной молодё-
жи к военной службе, была и остаётся 
физкультурная и спортивная работа. 
На базе образовательных, авиационных 
и спортивных организаций ДОСААФ 
России участвует в развитии видов спор-
та с использованием авиационной и 

41,5 тысячи подростков прошли обуче-
ние по военно-прикладным дисципли-
нам. Совместно с детско-юношеским 
движением «ЮНАРМИЯ», которое яв-
ляется самой крупной военно-патри-
отической организацией в стране, 
объединяющей 1,5 миллиона детей и 
подростков, проведено более 6130 пат-
риотических мероприятий. При обуче-
нии в организациях ДОСААФ России 
для юнармейцев действует система 
преференций.

Что касается обучения граждан по 
военно-учётным специальностям, то в 
соответствии с Программой развития 
ДОСААФ России на 2015–2024 годы 
и соглашениями с Минобороны Рос-
сии в настоящее время подготовле-
ны более 251,4 тысячи специалистов. 
До конца 2024 года будут подготовле-
ны ещё более 23,2 тысячи человек по 
8 специальностям.

По программам профессиональной 
подготовки «Специалист беспилотных 
авиационных систем» прошли обучение 
более 3,9 тысячи человек, в том числе 
более 2,6 тысячи военнослужащих, вы-
полняющих задачи в зоне СВО. Продол-
жают обучение в настоящее время бо-
лее 1,3 тысячи человек.

По-прежнему молодёжь демонстри-
рует высокий интерес к авиационно-
парашютному спорту. Так, авиацион-
ными организациями ДОСААФ России 
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ТРАДИЦИОННЫЙ КОСТЮМ 
НАРОДОВ ПОВОЛЖЬЯ
Заместитель Председателя Совета Федерации К.И. Косачев и пред-

седатель Комитета Совета Федерации по науке, образованию 

и культуре Л.С. Гумерова открыли выставку историко-этнографи-

ческого проекта «Традиционный костюм народов Поволжья».

Дагестане в 2023 году. Экспозиция, раз-
вёрнутая в палате регионов, включает 
29 костюмов, воссозданных по музей-
ным образцам традиционной одежды 
народов, проживающих на территории 
Приволжского федерального округа – 
русских, татар, башкир, чувашей, ма-
рийцев, мордвы, удмуртов.

«Особенно ценно, что данный проект 
является большой командной работой, 
объединившей этнокультурную, науч-
ную и музейную общественность, ди-
зайнеров, мастеров и ремесленников 
Приволжского федерального округа. 
Многие костюмные комплекты (одеж-
да, украшения, аксессуары) выполне-
ны вручную на основе сохранившихся 
музейных экспонатов, архивных мате-
риалов и частных коллекций», – отме-
тила сенатор.

Она добавила, что важным итогом 
проекта стало издание каталога как ме-
тодического пособия с описанием тра-
диционной одежды народов Поволжья 
на их родных языках. «Сила многонаци-
онального народа России – в единстве, 
преемственности национальных тра-
диций, сохранении и развитии духов-
но-нравственных и культурных ценно-
стей, любви к своей малой и большой 
Родине», – подчеркнула Л.С. Гумерова.

В открытии выставки приняли уча-
стие сенаторы Российской Федерации, 
заместитель председателя Государ-
ственного Совета Республики Татар-
стан М.Г. Ахметов, директор Государ-
ственного Российского Дома народного 
творчества имени В.Д. Поленова Т.В. 
Пуртова, статс-секретарь – заместитель 
руководителя Федерального агентства 
по делам нацио нальностей А.В. Котова.

(Публикуется по материалам Интернет-
сайта Совета Федерации.)

К.И. Косачев отметил, что цель выстав-
ки – показать Россию как страну уни-
кальных возможностей с многовеко-
выми традициями, которая бережно 
хранит многообразие культуры и народ-
ного искусства, самобытность каждого 
народа и региона.

«Выставочный проект получил высо-
кую оценку этнографического и музейно-
го сообществ России. Он подтверждает, 
что Россия – государство-цивилизация, 
которое бережно хранит и развивает на-
циональные культуры и традиции», – ска-
зал заместитель Председателя Совета Фе-
дерации и добавил, что палата регионов 
уделяет приоритетное внимание вопро-
сам сохранения памятников культурного 
наследия и нематериального этнокуль-
турного достояния России.

По словам Л.С. Гумеровой, идея о про-
ведении выставки, которую в Совет 
Федерации привезли коллеги из Рес-
публики Татарстан, возникла на IX Пар-
ламентском форуме «Историко-культур-
ное наследие России», состоявшемся в 
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